
ПРАВО Закон приравнял 
день в СИЗО к полутора 
дням колонии

Время пойдет 
вспять

Владислав Куликов

СЕГОДНЯ «Российская газета» публикует резонан-
сный закон: вводятся специальные коэффициенты, по 
которым время, проведенное в СИЗО, будет засчиты-
ваться в общий срок. Например, если суд отправит чело-
века в колонию общего режима, то день ареста засчита-
ют за полтора.

Инициатива обсуждается настолько давно, что в ка-
кое-то время начало казаться: надежды на ее принятие 
потеряны. При этом — удивительный факт — вслух никто 
идею особо не критиковал. Лишь в кулуарах некоторые 
эксперты говорили, мол, зачем принимать, как теперь 
сидящим пересчитывать сроки будем, не запутаемся ли. 

Да, публичных противников проекта не было, но в 
разговорах не для печати многие эксперты высказывали 
сомнения, что подобный закон когда-либо будет принят. 
Они ошиблись. Это случилось, и теперь спецчасти казен-
ных домов должны поднять дела всех осужденных, кто во 
время следствия сидел под арестом. Их сроки будут пере-
считаны. Принимать решение по каждому человеку бу-
дет суд. Уже стало расхожей фразой, что приня-
тый закон круче амнистии. Таких больших ам-
нистий давно не было. 

ПРОГНОЗ Повышение 
пенсионного возраста 
ускорит рост экономики

Годы дают свое

Игорь Зубков

МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ опубликовало прогноз раз-
вития экономики до 2024 года, который ляжет в основу 
бюджета на следующее трехлетие. В нем уже учтено по-
вышение пенсионного возраста и рост налога на добав-
ленную стоимость (НДС), предложенные правительст-
вом. Первая мера, по оценке министерства, позволит 
ослабить острый дефицит на рынке труда и в период до 
2024 года добавит в рост экономики 1,3 процента, вторая 
— замедлит рост ВВП и реальных зарплат в 2019 году. 

Об этом говорится в очередном выпуске «Картины 
экономики», часть которого посвящена обновленному 
макропрогнозу. Министерство оговаривается, что может 
скорректировать свои оценки в августе в зависимости от 
решений правительства по комплексному плану ускоре-
ния экономического роста.

Более поздний выход на пенсию вместе с увеличением 
продолжительности здоровой жизни приведет к увели-
чению числа занятых на 300 тысяч человек в 2019 году и 
на 1,8 миллиона человек к 2024 году. При этом в течение 
всех шести лет министерство ожидает сохранения обо-
значившегося в 2016 году тренда на снижение безрабо-
тицы — с 5,2 процента в 2017 году до 4,6 процента. 

В целом пенсионная реформа станет одним из факто-
ров, которые позволят экономике выйти на 
искомые темпы роста ВВП выше трех процен-
тов в 2021—2024 годах. 

Как не упу-

стить детей 

и близких 

в пучину 

цифровой 

зависимости

Принимать банковские 
карты обяжут даже 

мелкие лавочки 

Страница 3

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 5 июля 2018. № 143(7606)  www.rg.ru Столичный выпуск 

3

2

Право  МВД разработало законопроект об упрощенной процедуре 
получения российского гражданства

Перевод на русский 

Иван Петров

П
олучить официаль-
ный документ, бла-
годаря которому в 
перспективе можно 
будет  обрести рос-

сийское гражданство, тем, кто 
долгие годы живет в России без 
паспорта и в по сути бесправном 
положении, позволит разрабо-
танный министерством вну-
тренних дел законопроект. По-
дразумевается, что постоянно 
проживающие в России с 1 июля 
2002 года люди смогут в упро-
щенном порядке получить за-
ветные «корочки», удостоверя-
ющие их личность. Новые доку-
менты выдадут и заключенным, 
освободившимся из российских 

колоний и оставшимся на терри-
тории нашей страны лишь со 
справкой об освобождении.  

В среду документ, над кото-
рым полицейские трудились бо-
лее 6 лет, в «Российской газете» 

представила начальник Главно-
го управления по вопросам миг-
рации МВД России генерал-май-
ор полиции Ольга Кириллова. 

— Именно сегодня документ 
вышел из недр МВД и отправлен 

на внешнее согласование, — рас-
сказала она. — Он направлен на 
урегулирование правового ста-
туса достаточно большой группы 
людей, которые долгое время на-
ходятся вне правового поля. Я го-
ворю о тех, кто приехал после 
2002 года, нарушил установлен-
ный срок нахождения в 90 дней и 
уже долгие годы и, наверное, 
даже десятилетия расплачивает-
ся за совершенное администра-
тивное правонарушение. 

Напомним, согласно главе 
8.1 Закона «О гражданстве РФ» 
легализоваться в России в на-
стоящее время могут только те, 
кто въехал в страну более 16 лет 
назад (до ноября 2002-го) или 
получал паспорт гражданина 
России до 1 июля 2002 года. 

Остальные должны быть депор-
тированы.

При этом, по словам руководи-
тельницы миграционного главка 
МВД, среди таких оказалось очень 
много людей, у которых нет дру-
гой родины кроме России, в то же 
время у них нет паспорта и друго-
го гражданства. Как сообщила 
Ольга Кириллова, законопроект 
также направлен на тех, кто осво-
бодился из мест лишения свобо-
ды, а ехать им, как оказалось, не-
куда. Именно из-за отсутствия 
правового статуса в нашей стране 
экс-заключенные, по ее 
словам, часто и станови-
лись рецидивистами. 
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

В МВД услышали призыв прези-
дента облегчить процедуру получе-
ния российского гражданства.

Алексей Рыбников 
о своей музыке, 
фильмах 
и надеждах
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Австралийский доллар  46,6929
Азербайджанский манат  37,1594
Армянский драм**  13,0904
Белорусский рубль  31,7323
Болгарский лев  37,6461
Бразильский реал  16,2195

Венгерский форинт**  22,5427
Вон Республики Корея***  56,6096
Гонконгский доллар*  80,6155
Датская крона*  98,8149
Доллар США  63,2267
Евро  73,7097

Индийская рупия**  92,0833
Казахстанский тенге**  18,4248
Канадский доллар  48,0702
Киргизский сом**  92,7486
Китайский юань*  95,4956
Молдавский лей*  37,6349

Новый туркменский манат  18,0906
Норвежская крона*  77,8376
Польский злотый  16,7532
Румынский лей  15,8039
СДР  88,9208
Сингапурский доллар  46,3573

Таджикский сомони*  68,8504
Турецкая лира  13,4248
Узбекский сум****  80,5819
Украинская гривна*  23,9020
Фунт стерлингов  83,2949
Чешская крона*  28,2262

Шведская крона*  71,7019
Швейцарский франк  63,6788
Южноафриканский рэнд*  46,1108
Японская иена**  57,2161

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.07.18

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Вратарь англичан Джордан Пикфорд после серии 11-метровых с Колумбией стал героем нации.  

Все новости чемпионата, онлайн-трансляции матчей 
и фоторепортажи в спецпроекте «РГ»
rg.ru/russia2018

Англичане впервые 
за 22 года выиграли 
в серии пенальти

Гарри Кейн — главный 
претендент на «Золотую 
бутсу» лучшему бомбардиру 
чемпионата мира  

Смотрите полную сетку 
плей-офф ЧМ-2018 
и расписание 
телетрансляций 
оставшихся матчей
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Время пойдет 
вспять

К тому же любая амнистия это по определению 
разовая акция. А принятый закон касается и 
тех, кто сидит, и тех, кто будет осужден в буду-

щем. Введена гибкая система зачетов. Если человек из 
СИЗО отправляется в тюрьму или колонию строгого или 
даже особого режима, никакие коэффициенты не приме-
няются. Как и прежде, день пойдет за день. Если же суд 
назначит отбывать срок в колонии-поселении, то день 
СИЗО засчитают за два.

Кстати, по данным Федеральной службы исполнения 
наказаний на 1 июня, в следственных изоляторах содер-
жалось 104 тысячи 315 человек. Всего за решеткой нахо-
дилось 592 тысячи 467 человек. Из них 485,4 тысячи в 
колониях общего режима, 35,1 тысяча — в колониях-по-
селениях.

Сколько человек выйдет сейчас на свободу благодаря 
тому, что после принятия закона их срок сократится, 
данных пока нет. Но таких будет много. Тысячи, десятки 
тысяч людей, пола-
гают специалисты. 
Кроме того, у боль-
шой массы осужден-
ных новые правила 
приблизят срок, ког-
да они вправе пре-
тендовать на услов-
но-досрочное осво-
бождение или смяг-
чение наказания. 

Общественный 
уполномоченный по 
делам предпринима-
телей Александр Ху-
руджи обращает внимание, что закон затронет и пред-
принимателей, попавших под суд.

«Есть надежда, что принятие этого закона заставит 
следователей отказаться от практики затягивания дел и 
давления на обвиняемых, — полагает Александр Хуру-
жди. — Теперь у них будет явная мотивация к избранию 
меры пресечения, которая не ограничивает свободу обви-
няемого». 

Должно, по его мнению, и заметно снизиться количест-
во запросов на заключение под стражу. Он также надеет-
ся, что будет доработана мера пресечения в виде залога, 
увеличатся объемы поступлений в бюджет.

Интересный момент: под домашним арестом время 
пойдет медленнее. Два дня на домашнем диване приравня-
ют к одному дню колонии вне зависимости от режима. По-
нятно, что такие правила расстроили многих правозащит-
ников. Кстати, изначально в проекте такой нормы не 
было, день домашнего ареста шел за день. Но, как посчита-
ли законодатели, под домашним арестом сидеть гораздо 
лучше, чем в СИЗО. Будет ли кто-то с этим спорить? Поэ-
тому и был введен понижающий коэффициент. Данное 
правило обратной силы не имеет, так как оно ухудшает по-
ложение. Соответственно, тот, кто во время следствия на-
ходился под домашним арестом и уже получил срок, тому 
новых дней к отсидке не добавят. Но в будущем в срок бу-
дут засчитывать лишь половину дней домашнего ареста.

Как ни парадоксально, это тоже может сыграть на рас-
ширение применения альтернативных мер. Отпадет воз-
ражение скептиков, мол, разве справедливо, когда чело-
век сидит дома, гуляет по улицам, если суд разрешил про-
гулки, а потом ему засчитают все это так, будто бы он си-
дел по-настоящему. 

«В целом надо шире применять альтернативные меры 
пресечения, в том числе залог и домашний арест, — гово-
рит председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев. — Недавно был принят закон, ко-
торый вводит новую меру пресечения: запрет опреде-
ленных действий, причем ее можно применять и отдель-
но, и вместе с другими альтернативными мерами пресе-
чения. Этот закон — шаг вперед в развитии альтернатив-
ных мер пресечения».

Кстати, по данным Судебного департамента при Вер-
ховном суде России, в прошлом году суды удовлетворили 
6,4 тысячи ходатайств об избрании меры пресечения в 
виде домашнего ареста. Причем отказывали редко: удов-
летворено 87 процентов таких ходатайств.

ВИЗИТ Валентина Матвиенко встретилась с Си Цзиньпином и обменялась 
с китайцами опытом реформ

Шаг за шагом
Константин Волков, Пекин

С
пикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко по-
сетила Пекин с официаль-

ным визитом в сопровождении 
представительной делегации се-
наторов и депутатов Госдумы от 
всех фракций. «Наши перегово-
ры с лидером КНР Си Цзиньпи-
ном затянулись так надолго, что 
превысили все рамки протоко-
ла», — сказала она по итогам 
встречи с председателем КНР.

В среду Си Цзиньпин и Вален-
тина Матвиенко обсудили ме-
ждународную проблематику, в 
частности — урегулирование на 
Корейском полуострове. «Мы 

еще раз убедились, что Москва и 
Пекин имеют сходные взгляды по 
международным вопросам», — 
подчеркнула глава Совфеда. Так, 
Си Цзиньпин в беседе отметил, 
что урегулирование ядерной 
проблемы идет в принципе так, 
как это было прописано в дорож-
ной карте, разработанной Рос-
сией и Китаем. Также, рассказала 
Матвиенко, председатель КНР 
считает, что Ким Чен Ын искрен-
не стремится к урегулированию 
проблемы. Но быстрого решения 
здесь ждать не стоит, предстоит 
большая работа, шаг за шагом.

В то же время Матвиенко от-
метила, что «говорить о смягче-
нии санкций против КНДР пока 

рано, это будет зависеть от пере-
говорного процесса». Интере-
сно, что сама глава Совфеда на-
мерена посетить КНДР. «Пригла-
шение мне было прислано, — рас-
сказала она, — сейчас идет согла-
сование, в том числе по внешне-
политической линии. О сроках 

визита говорить пока рано, но 
ориентировочно это может быть 
осень этого года».

Также Матвиенко рассказала 
в беседе с Си Цзиньпином, что 
перед поездкой в Китай она 
встречалась с президентом РФ 
Владимиром Путиным, который 
передал председателю КНР сер-
дечный привет и также ждет 
встреч с ним на саммите БРИКС в 
ЮАР в конце июля и на ВЭФ в 
сентябре во Владивостоке. «Рос-
сийский президент также поде-
лился своими впечатлениями от 
недавней поездки в Китай на сам-
мит ШОС и отметил высочайший 
уровень подготовки саммита», — 
подчеркнула Матвиенко. 

«Мне было очень приятно 
принимать президента Путина, 
которому я вручил орден Друж-
бы — наивысшую награду КНР, — 
отметил в свою очередь Си 
Цзиньпин. – В этом году у меня 
будет еще много возможностей 
встретиться с Путиным, в частно-
сти — на саммите БРИКС уже в 
конце текущего месяца. Там мы 
будем обмениваться различными 
идеями, и в этом я вижу знак того, 
что отношения Китая и России 
очень важны для обеих сторон».

Как оказалось, председатель 
КНР внимательно следит за хо-
дом чемпионата мира по футбо-
лу. «Я каждый день смотрю мат-
чи, — сказал он. — Хочу отметить, 
что проходящий в эти дни в Рос-

сии чемпионат организован пре-
восходно и что российская ко-
манда показала замечательные 
результаты и вышла в одну чет-
вертую финала. Желаю России 
успеха».

Встреча парламентариев двух 
стран, прошедшая в рамках визи-
та Матвиенко в Пекин, также 
оказалась плодотворной. Россию 
и Китай объединяет стремление в 
короткие сроки улучшить каче-
ство жизни людей, заявила Ва-
лентина Матвиенко, выступая на 
четвертом заседании Межпарла-
ментской комиссии по сотрудни-
честву Федерального Собрания 
РФ и Всекитайского собрания на-
родных представителей КНР в 
Пекине.

Главной целью нынешнего ви-
зита спикера Совфеда стал обмен 
конкретным опытом законода-
тельного обеспечения экономи-
ческих и социальных реформ в 
таких сферах, как цифровая эко-
номика, инфраструктурные про-
екты и транспортно-логистиче-
ские проекты, сотрудничество 
государства и бизнеса.

Взаимодействие между парла-
ментами России и Китая очень 
важно в условиях, когда «очевид-
ны попытки говорить с нами язы-
ком силы, а не с позиций между-
народного права», подчеркнула 
Матвиенко. Также она обрисова-
ла некоторые проекты по сотруд-
ничеству Москвы и Пекина. Это 
сопряжение ЕАЭС и китайского 
проекта «Один пояс — один путь», 
договоренность лидеров двух 
стран о проведении годов рос-
сийско-китайского межрегио-
нального сотрудничества. В част-
ности, первый Российско-китай-
ский форум по региональному 
сотрудничеству пройдет 9—12 
июля в Екатеринбурге в ходе Рос-
сийско-китайского ЭКСПО.

1

ВЫБОРЫ

ЦИК обсудил 
ход подготовки
к голосованию 
в Москве

УЧАСТОК 
У ДАЧИ

Галина Мисливская

ЦЕНТРИЗБИРКОМ на заседании 
в среду утвердил форму соглаше-
ния, на основании которого Мос-
горизбирком сможет договорить-
ся с избиркомами соседних обла-
стей об открытии там участков 
для голосования на выборах мэра 
Москвы 9 сентября. Подобный 
проект впервые реализуется на 
региональных выборах в России. 
Таких участков будет чуть более 
200, рассказал зампред ЦИК Ни-
колай Булаев. А голосование на 
них будет организовано по тем же 
правилам, что и в Москве.

Специфика так называемых 
дачных участков в том, что изна-
чально на них не будет списков 
избирателей, списки появятся в 
результате подачи москвичами 
заявлений о голосовании по ме-
сту фактического нахождения в 
день выборов через МФЦ, госу-
слуги, ТИКи, УИКи. Так, как это 
делалось на выборах президента 
России в марте, но с учетом по-
следних поправок: прием заявле-
ний завершится не за пять, а за 
три дня до голосования.

Проголосовать на таких участ-
ках можно будет и по специаль-
ным заявлениям с марками. Була-
ев особо подчеркнул, что опыт 
президентских выборов показал 
высокую степень защиты проце-
дуры «мобильного избирателя» 
от нарушений: из 5,6 млн избира-
телей, проголосовавших по месту 
нахождения, всего пятеро смогли 
сделать это дважды, причем в 
трех случаях имели место созна-
тельные нарушения со стороны 
членов избирательных комиссий.

По словам Булаева, Москва 
уже передала в ЦИК полный па-
кет, описывающий географиче-
ское расположение экстеррито-
риальных участков. «Они точно 
так же появятся в базе данных 
«мобильного избирателя», и гра-
ждане смогут найти свой участок, 
на котором они, находясь на от-
дыхе, на даче», — добавил зампред 
ЦИК. «Думаю, на одном из бли-
жайших заседаний ЦИК сможем 
презентовать вместе с коллегами 
из Москвы, Московской области 
и других регионов, как идет реа-
лизация этого проекта, и сможем 
показать, что мы не видим про-
блем ни правового, ни организа-
ционного, ни технологического 
характера», — сказал он.

Председатель ЦИК Элла Пам-
филова напомнила, что в экспе-
рименте примут участие шесть 
регионов: кроме Москвы и Под-
московья это также Владимир-
ская, Калужская, Тверская и Яро-
славская области.

В принятом в среду постанов-
лении, отметил Николай Булаев, 
учтены предложения обществен-
ного штаба по наблюдению за вы-
борами мэра Москвы, созданного 
при Общественной палате регио-
на. Это необходимость создания 
отдельных избирательных комис-
сий для экстерриториальных 
участков, размещение их в от-
дельном от других участков поме-
щении, обеспечение обществен-
ных наблюдателей транспортом и 
другие. Глава Мосгоризбиркома 
Валентин Горбунов подтвердил 
по видеосвязи, что привычные 
москвичам условия голосования 
будут созданы и на «дачных» 
участках. «Видеонаблюдение бу-
дет обеспечено 100% на этих 
участках», — заявил он. В МГИК 
согласны и с другими предложе-
ниями общественного штаба, за 
исключением организации бес-
платного питания для наблюдате-
лей. Как заметил Горбунов, «дач-
ные» наблюдатели не должны на-
ходиться в привилегированном 
положении по отношению к кол-
легам в Москве.

Опыт столицы в случае успеха 
будет использован в других реги-
онах. «Мы придем к той системе, 
когда проект «Мобильный изби-
ратель» позволит нам в принципе 
голосовать на выборах в Рязани, 
находясь на Сахалине», — заявил 
Булаев. Элла Памфилова считает, 
что и это не предел. «Наша страте-
гия — выборы без границ, не толь-
ко в Рязани, но и в Рио-де-Жаней-
ро», — сказала она. «Чтобы чело-
век вне зависимости от того, в ка-
кой точке земного шара он нахо-
дится, мог проголосовать на вы-
борах любого уровня. Я думаю, 
технически мы тоже к этому при-
дем», — заключила глава ЦИК.

Президент Владимир Путин обсудил проблемы Приморья

Рыба любит порядок

Кира Латухина 

О 
первоочередных про-
блемах Приморья 
президент расспро-
сил врио губернато-
ра края Андрея Тара-

сенко. Оказалось, что в регионе 
вплотную занялись сельским хо-
зяйством, в частности, вырасти-
ли лучший в мире рис. Но не все 
так хорошо: докладчик пожало-
вался на перепродажу квот в ры-
боловстве.

«Комплексная оценка соци-
ально-экономического разви-
тия Приморского края в целом 
держится на удовлетворитель-
ной планке, — оценил Владимир 
Путин. — Было небольшое паде-
ние где-то в 2013 году, потом по-
сто я н н ы й  р о ст » .  « Д а в а й те 
об этом поговорим: о том, какие 
проблемы вы считаете первоо-
чередными, — предложил он и до-
бавил: — Отдельные отрасли, 

причем ключевые для края, яв-
ляются для вас не чужими, хоро-
шо разбираетесь в этом».

«Самое главное, конечно, — 
поднять платежеспособность на-
селения, как вы и говорили, чем 
мы и занимаемся. Потому что се-
годня у меня задача — поднять 
то производство, которое было 
утеряно, и не потерять то, что 
уже сегодня есть», — начал свой 
доклад врио главы региона. «Поэ-
тому самое главное — это порто-
вое хозяйство, которое мы обнов-
ляем и развиваем», — отметил он.

«Сельское хозяйство сегодня 
тоже развиваю, потому что это 
основа, которая сегодня нуж-
на», — продолжил Тарасенко. Нуж-
но договариваться с партнерами 
по реализации мяса, продукции 
растениеводства, которые могут 
в Китай идти, в Южную Корею, 
считает он. «Потому что условия 
очень хорошие. У меня рис самый 
лучший в мире, на выставке побе-
дил, потому что в нем 63 процента 
протеина. Такого риса нигде 
в мире нет, как у нас выращивает-
ся, — такие условия хорошие, тро-

пики, они дают такой интере-
сный, красивый результат», — со-
общил докладчик.

«С рыбой, конечно, тоже наво-
жу порядок, но беда полная, — не 
скрывал врио губернатора. — 
В 2004 году было распределение, 
все были в одинаковые рамки по-
ставлены». А сейчас происходит 
перепродажа квот. «Я живу мо-
рем, а у меня рыба уходит. Уходит, 
потому что появляются богатые, 
скупают (квоты. — Прим. «РГ»), 
и результат — у меня скоро рыбы 
не будет, потому что вся будет или 
в Москве, или на северах. Получа-
ется, я теряю этот промысел», — 
объяснил он. «Сейчас еще и с кра-
бом то же самое происходит. Се-
годня вдоль побережья у всех нем-
ного краба есть, и получается, что 
это содержит поселки. Сейчас го-
ворят, что надо отдать 50 процен-
тов», — продолжил Тарасенко.

« П я т ь д е с я т  п р о ц е н т о в 
от чего?» — спросил президент. 

«От квоты, которая когда-то была 
распределена, — пояснил собесед-
ник и сравнил: — Но угольщики 
или нефтяники не отдают же свое 
месторождение, когда приходит 
новая команда, продолжают раз-
рабатывать». «Надо поднимать, 
к примеру, налог, поднимать пла-
ту. Согласен, что это надо сегодня 
делать, но забирать и отдавать 
на  новый аукцион  — нельзя. 
Они же выработали всю эту систе-
му, создали, сделали», — аргумен-
тировал он. «У меня получится во-
обще оголенная экономика, 
то есть скоро и краба не будет, по-
тому что в поселках нет сегодня 
таких денег, с которыми можно 
выйти и купить на аукционе (кво-
ты. — Прим. «РГ»)», — посетовал 
Тарасенко. Еще он рассказал пре-
зиденту о новой схеме по реше-
нию проблемы детей-сирот.

Андрей Тарасенко информировал 
главу государства не только 
об успехах, но и о проблемах края.

Переговоры Валентины Матвиенко с лидером КНР Си Цзиньпином по времени превысили рамки протокола.

Акцент

 Председатель КНР 
внимательно следит за ходом 
чемпионата мира по футболу

Акцент

 Такого риса нигде в мире нет, 
как у нас выращивается, 
рассказал врио главы региона

На всех «дачных» 
участках будут 
видеокамеры

Все новости по теме 
на сайте 
rg.ru/sujet/6039

За год суды удовлет-
ворили 6,4 тысячи 
ходатайств о назна-
чении подследст-
венным домашнего 
ареста

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений 

в статью 72 Уголовного кодекса 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 21 июня 2018 года
Одобрен Советом Федерации 27 июня 2018 года
Статья 1
Внести в статью 72 Уголовного кодекса Российской Федерации (Собра-

ние законодательства Российской Федерации, 1996, № 25, ст. 2954; 2011, 
№ 50, ст. 7362) следующие изменения:

1) часть третью изложить в следующей редакции:
«3. Время содержания лица под стражей до вступления приговора суда 

в законную силу засчитывается в сроки содержания в дисциплинарной 
воинской части из расчета один день за полтора дня, ограничения свободы, 
принудительных работ и ареста — один день за два дня, исправительных 
работ и ограничения по военной службе — один день за три дня, а в срок 
обязательных работ — из расчета один день содержания под стражей за 
восемь часов обязательных работ.»;

2) дополнить частью третьей1 следующего содержания:
«31. Время содержания лица под стражей засчитывается в срок лише-

ния свободы, за исключением случаев, предусмотренных частями третьей2 
и третьей3 настоящей статьи, из расчета один день за:

а) один день отбывания наказания в тюрьме либо исправительной коло-
нии строгого или особого режима;

б) полтора дня отбывания наказания в воспитательной колонии либо 
исправительной колонии общего режима;

в) два дня отбывания наказания в колонии-поселении.»;
3) дополнить частью третьей2 следующего содержания:
«32. Время содержания лица под стражей засчитывается в срок лише-

ния свободы из расчета один день за один день в отношении осужденных 
при особо опасном рецидиве преступлений; осужденных, которым смер-
тная казнь в порядке помилования заменена пожизненным лишением сво-
боды или лишением свободы на срок двадцать пять лет; осужденных за 
преступления, предусмотренные статьями 205 — 2055, частями третьей и 
четвертой статьи 206, частью четвертой статьи 211, частями второй и тре-
тьей статьи 228, статьями 2281, 229, 275, 276, 361 настоящего Кодекса, и 
сопряженные с осуществлением террористической деятельности преступ-
ления, предусмотренные статьями 277 — 279 и 360 настоящего Кодекса.»;

4) дополнить частью третьей3 следующего содержания:
«33. Время содержания лица под стражей засчитывается в срок лише-

ния свободы из расчета один день за один день в отношении срока нахо-
ждения осужденного, отбывающего наказание в строгих условиях в воспи-
тательной колонии или исправительной колонии общего режима, в штраф-
ном или дисциплинарном изоляторе, помещении камерного типа либо еди-
ном помещении камерного типа, в случае применения мер взыскания к 
осужденному в соответствии с уголовно-исполнительным законодательст-
вом Российской Федерации.»;

5) дополнить частью третьей4 следующего содержания:
«34. Время нахождения лица под домашним арестом засчитывается в 

срок содержания лица под стражей до судебного разбирательства и в срок 
лишения свободы из расчета два дня нахождения под домашним арестом 
за один день содержания под стражей или лишения свободы.»;

6) в части четвертой слова «из расчета один день за один день» заме-
нить словами «по правилам, установленным частями третьей и третьей1 
настоящей статьи».

Статья 2
Положения статьи 72 Уголовного кодекса Российской Федерации (в 

редакции настоящего Федерального закона) подлежат исполнению:
1) в течение трех месяцев со дня вступления в силу настоящего Феде-

рального закона в отношении лиц, отбывающих наказание в виде лишения 
свободы в воспитательной колонии и колонии-поселении;

2) в течение шести месяцев со дня вступления в силу настоящего Феде-
рального закона в отношении:

а) лиц, отбывающих наказание в виде лишения свободы в исправитель-
ной колонии общего режима;

б) лиц, отбывающих наказание в виде обязательных работ, исправи-
тельных работ, ограничения свободы, принудительных работ;

в) военнослужащих, отбывающих наказание в виде ограничения по 
военной службе или содержания в дисциплинарной воинской части.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
3 июля 2018 года № 186-ФЗ
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Годы дают свое

Повышение базовой ставки НДС с 18 до 20 про-
центов (законопроект прошел первое чтение в 
Госдуме) принесет свыше 600 миллиардов до-

полнительных налоговых поступлений в год и, напротив, 
окажет угнетающее влияние на экономику, но оно в 
основном ограничится одним годом — 2019-м, следует из 
макропрогноза. Вклад в инфляцию от роста налога соста-
вит 1,3 процента, поскольку доля товаров и услуг, обла-
гаемая базовой ставкой НДС, в потребительской корзи-
не составляет 76 процентов, подсчитали в минэконо-
мразвития.

Кроме того, на цены повлияют два противоположных 
по направлению, но сопоставимых по масштабу «вто-
ричных эффекта»: рост инфляционных ожиданий и ча-
стичная «абсорбция» повышения НДС за счет снижения 
маржи производителей и продавцов. 

По оценке минэкономразвития, рост инфляционных 
ожиданий произойдет уже в этом году и приобретет фор-
му «потребления впрок» товаров длительного пользова-
ния, на которые население будет ждать роста цен. С уче-
том этого инфляция с текущих уровней (2,4—2,5 процен-
та год к году) ускорится до 3,1 процента в декабре, а с 
учетом сдерживающей политики Банка России на конец 
2019 года составит 4,3 процента с последующим сниже-
нием в течение 2020 года до 3,8 процента — то есть откло-
нение от целевого ориентира Банка России будет незна-
чительным и непродолжительным. 

Разовое ускорение инфляции станет одним из факто-
ров замедления роста реальных заработных плат в 2019 
году до менее чем одного процента (при ожидаемых в 
этом году 6,3 процента). В дальнейшем рост восстано-
вится до уровня, сопоставимого с темпами роста произ-
водительности труда, то есть будет достаточно скром-
ным — от 2 до 3 процентов. 

Повышение базовой ставки НДС, замедление реаль-
ных зарплат и вероятная, по оценке минэкономразви-
тия, задержка с запуском новых мегапроектов приве-
дут к замедлению темпов экономического роста с 1,9 
процента в этом году до 1,4 процента в 2019 году, при-
чем во втором квартале он будет даже ниже одного про-
цента. 

ТЕХНОЛОГИИ Национальную программу «Цифровая экономика» представят осенью

За цифру ответит директор
Татьяна Шадрина

О
бъемы финансирования 
программы «Цифровая 
экономика» могут увели-

чить, в том числе за счет част-
ных инвестиций. Сейчас также 
идет преобразование програм-
мы — она получит статус нацио-
нальной.  

Об этом рассказал министр 
цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций Конс-
тантин Носков. По его словам, в 
правительство уже внесена пер-
вая предварительная версия на-
циональной программы «Цифро-
вая экономика». «В конце лета — 
начале осени программа будет 
дорабатываться. Сейчас идут ди-
скуссии в рамках бюджетного 
процесса. С учетом этого будут 
происходить корректировки», — 
пояснил министр на конферен-
ции в Аналитическом центре при 
правительстве РФ. 

Он не стал пока говорить об 
объемах финансирования об-
новленной программы, но, по 
прогнозам и.о. главы Аналитиче-
ского центра при правительстве 
Владислава Онищенко, они вы-
растут. Сейчас минфин предла-
гает рассматривать расходы на 
цифровизацию органов власти в 
рамках этой программы. Управ-
ление бюджетом на ИТ будет ве-
стись исходя из общих целей и 
задач, пояснил Онищенко. Фи-
нансирование может идти по 
сервисной модели, что потребу-
ет меньше госсредств. Здесь 
можно говорить о новом меха-
низме — концессии в сфере ИТ, 
когда оплачивается конечный 
результат, добавил он.

«Текущие направления про-
граммы, которые утверждены 
правительством, не утратили 
силу, — добавил первый замести-
тель руководителя проектного 
офиса по реализации программы 
«Цифровая экономика РФ» при 

Аналитическом центре при пра-
вительстве РФ Владимир Месро-
пян. — До 1 октября 2018 года эти 
пункты будут «упакованы» в на-
циональную программу. Сейчас 
определяется первоочередной 
перечень мероприятий и задач 
до 2024 года. Как только они бу-

дут определены, то наступит 
этап технико-экономических 
обоснований на 2019 год и на по-
следующий плановый бюджет-
ный период».

До этого шла речь о выделе-
нии бюджетных ассигнований в 
размере 3,04 миллиарда рублей 

из резервного фонда правитель-
ства на финансирование перво-
очередных мероприятий по 
ряду направлений программы 
«Цифровая экономика». Они 
предназначены, в частности, 
для мероприятий в рамках на-
правлений «Информационная 
инфраструктура», «Формирова-
ние исследовательских компе-
тенций и технологических заде-
лов» и «Информационная без-
опасность».

Кроме того, редактирование 
программы приведет к перефор-
матированию как самой мин-
комсвязи — там могут появиться 
еще два профильных заместите-
ля министра, — так и других ве-
домств. В восьми из них появятся 
заместители министров по циф-
ровому развитию, сказал Но-

сков. Глава минкомсвязи поя-
снил, что так называемые Chief 
Digital Officer (CDO, главный ме-
неджер или директор по цифро-
вой трансформации) будут 
«агентами изменений цифровой 
экономики во всех ключевых ми-
нистерствах».

«Есть поручения председате-
ля правительства о назначении 
заместителей министров по циф-
ровому развитию, в том числе в 
минстрой, минздрав, минобрна-
уки, минтранс, — отметил он.— 
Кандидатуры этих заммини-
стров будут согласовываться с 
министерством цифрового раз-
вития и курирующим цифровую 
экономику вице-премьером, — 
рассказал Носков. — Сейчас идет 
формальное введение этих до-
полнительных должностей и, ко-
нечно, рассматриваются канди-
даты на эти должности». Кого 
выдвинули на новые должности, 
Носков не раскрыл, лишь под-
твердив, что будет идти перера-
спределение полномочий между 
минкомсвязью и минэкономраз-
вития по цифровой экономике. 
«Уже есть некоторые договорен-
ности, озвучу их позже», — доба-
вил Носков.

Пока же развитие цифровой 
экономики остается за минэко-
номразвития. Ведомство работа-
ет здесь по пяти ключевым на-
правлениям. Замглавы ведомст-
ва Савва Шипов сказал, что речь 
идет о формировании единой 
цифровой среды доверия (все, 
что касается единых способов 
идентификации), поддержке 
компаний (налоговые льготы, 
введение института бизнес-анге-
лов), развитии электронного до-
кументооборота, работе с боль-
шими данными (кто имеет права 
на эти данные), вопросах, связан-
ных с цифровыми финансовыми 
активами. Сейчас по всем этим 
направлениям идет работа с биз-
несом, добавил он.

Правительство Дмитрий Медведев призвал вузы не проиграть
в мировом масштабе

Пора зачисления

Владимир Кузьмин

П
лан приема в высшие 
учебные заведения в 
2018 году расширен 
на 9 тысяч мест — до 
514 тысяч.

В завершение учебного года 
председатель правительства 
Дмитрий Медведев вчера провел 
встречу с руководителями ряда 
отечественных высших учебных 
заведений, чтобы подвести его 
итоги. На беседу пригласили рек-
торов МГУ, Санкт-Петербургско-
го государственного университе-
та, МГТУ имени Баумана, МФТИ, 
НИУ ВШЭ, Дальневосточного фе-
дерального университета, Санкт-
Петербургского национального 
исследовательского университе-
та информационных технологий, 
механики и оптики, Томского го-
суниверситета, РАНХиГС, Санкт-
Петербургского политехниче-
ского университета, МИФИ и Тю-
менского госуниверситета. От 
правительства за столом присут-
ствовали профильный вице-пре-
мьер Татьяна Голикова, министр 
науки и высшего образования 
Михаил Котюков, глава Рособр-
надзора Сергей Кравцов.

В вузах — пора зачисления аби-
туриентов по итогам Единого 
госэкзамена. «Период госэкзаме-
нов прошел в достаточно спокой-
ной обстановке, без каких-либо 
серьезных осложнений, — отме-
тил Медведев. — Хотя подготовка к 
ЕГЭ — это всегда очень напряжен-
ный и ответственный период для 
выпускников, родителей. От ре-
зультатов действительно зависит 
будущее молодых людей». Он по-
здравил всех, кто прошел этот 
этап в жизни, и пожелал молодым 
людям успешного поступления.

План приема в вузы в 2018 
году расширен на 9 тысяч мест. «В 
общей сложности он превышает 
514 тысяч мест», — заявил пре-
мьер-министр.

Заговорив о глобальных зада-
чах, Медведев напомнил, что на 

ближайшие шесть лет президен-
том поставлены цели, которые 
невозможно решить без силь-
ной высшей школы. И само об-
разование поэтому тоже нужно 
подтягивать на новые высоты. 
Сейчас в правительстве разра-
батывают национальные проек-
ты в сфере образования и науки, 
где планируется свести воедино 
и детализировать все планы и 
механизмы их выполнения. Со-
ответствующее финансирова-
ние под эти цели уже заложено, 
заверил глава кабинета мини-
стров. «Я просил бы всех коллег 
ректоров подключиться к этой 
работе. Имею в виду работу по 
подготовке национальных про-
ектов в сфере образования и на-
уки», — обратился он к собрав-
шимся.

Совместными усилиями пра-
вительство и вузы к 2024 году 
должны обеспечить такой уро-
вень конкурентоспособности 
российского образования в мире, 
чтобы оно вошло в первую пятер-
ку по научным исследованиям. 
Задача эта, считает Дмитрий 
Медведев, не из простых, потому 
что научное и образовательное 
сообщества стали глобальными, 
люди и профессора сами решают, 
где им учиться и работать. 

— Не только люди конкуриру-
ют за места в университетах. 
Сами университеты конкуриру-
ют в борьбе за таланты, ну а мы 
можем не проиграть в ней, только 
повышая качество нашего высше-
го образования и, самое главное, 
повышая его привлекательность 
для молодых специалистов, моло-
дых ученых, улучшая академиче-
скую среду, доступность образо-
вательной и научной инфраструк-
туры, — считает премьер.

Россия сильна математикой, 
физикой, преподаванием в обла-
сти компьютерных знаний, ма-
шиностроением, отдельными гу-
манитарными направлениями. 
Зато серьезно отстает по биотех-
нологиям и биомедицине, тран-

спортным наукам, телекоммуни-
кациям. Этим направлениям 
Медведев попросил уделять боль-
ше внимания.

Кроме того, принципиально 
превращать российские вузы в 
современные университетские 
центры со всеми атрибутами. На-
пример, строить кампусы и со-
здавать университетские город-
ки. «Да, это непросто, — согласен 
глава правительства. — Это требу-
ет земли, подчас значительного 
финансирования. Но представле-
ние об университетах просто как 
о зданиях, да еще и разбросанных 
по городу — нам это хорошо из-
вестно и в Москве, и в Питере, — 
это представление XIX—XX веков, 
а не XXI. Университет — это среда, 
а среда — это коммуникации, ин-
фраструктура. Без кампусов, без 
университетских городков уни-
верситетских центров сделать не-
возможно». К этому идеалу при-
дут не все и не сразу, но, заметил 
Дмитрий Медведев, для ведущих 
вузов страны — это безусловный 
путь развития.

Премьер призвал ректоров поуча-
ствовать в подготовке националь-
ных проектов в сфере образования 
и науки.

Акцент

 План приема в вузы
в нынешнем году расширен
на девять тысяч мест

Как и почему решено повысить пенсионный возраст — 
«Полезная книжка» на сайте 
rg.ru/pensia

Константин Носков анонсировал 
реформу управления программой 
развития цифровой экономики.

Акцент

 В восьми ключевых
федеральных ведомствах 
появятся заместители
министров, отвечающие
за развитие цифровой
экономики

ПРАВО

КС РФ обязал
органы
правопорядка
сотрудничать
с регионами

ПО МЕСТНЫМ 
ЗАКОНАМ

Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СУД 
Российской Федерации обязал 
полицию пресекать администра-
тивные правонарушения регио-
нального уровня. Положения 
статьи 28.3 КоАП признаны не 
противоречащими Конституции 
РФ, но получили исчерпываю-
щее конституционно-правовое 
толкование.

Ситуация, которую КС по-
просили разрешить депутаты За-
конодательного собрания Ро-
стовской области, возникла в 
2014 году. Тогда КоАП было вне-
сено положение о взаимодейст-
вии МВД с субъектами регионов. 
В частности, в кодексе появи-
лось указание, что протоколы об 
административных правонару-
шениях, предусмотренных зако-
нами субъектов РФ, составляют-
ся должностными лицами орга-
нов внутренних дел (полиции) 
только в том случае, если между 
МВД и органами исполнитель-
ной власти субъекта заключено 
соответствующее соглашение. 
Между тем в соответствии с ФЗ 
«О полиции» сказано, что поли-
ция в своей деятельности руко-
водствуется в том числе закона-
ми субъектов РФ.

По мнению ростовских парла-
ментариев, такой подход нару-
шает критерий определенности, 
ясности и недвусмысленности 
правовой нормы, а кроме того, 
ведет к отступлению от общепра-
вового принципа неотвратимо-
сти ответственности и тем са-
мым противоречит Конституции 

РФ. Сложившийся подход также 
дает МВД возможность произ-
вольно оценивать законодатель-
ство субъектов РФ: существует 
так называемое типовое согла-
шение о передаче части полномо-
чий между полицией и органами 
исполнительной власти, в нем 
перечислены для примера кон-
кретные виды административ-
ных правонарушений, в том чи-
сле попрошайничество или нане-
сение граффити. Однако за пре-
делы этого рекомендованного 
списка полиция выходить отка-
зывается и соответствующее со-
глашение не заключает. 

Решение КС по данному делу 
основано на ранее высказанных 
правовых позициях суда, поэто-
му вынесено без проведения пу-
бличных слушаний. Суд, в част-
ности, указал, что «субъекты 
РФ вправе принимать собствен-
ные законы об административ-
ной ответственности за наруше-
ния общественного порядка и 
общественной безопасности, 
если они не противоречат феде-
ральному законодательному ре-
гулированию». Заключение со-
глашения о передачи части пол-
номочий в этой связи призвано 
урегулировать конституцион-
ное разграничение полномочий 
федеральных органов государ-
ственной власти и органов госу-
дарственной власти субъектов 
РФ. Инициатива при этом долж-
на исходить от местных чинов-
ников.

— Должностные лица органов 
внутренних дел (полиции) обя-
заны оказывать содействие в 
привлечении виновных в совер-
шении предусмотренных зако-
нами субъектов РФ администра-
тивных правонарушений и при 
отсутствии соответствующих 
соглашений, — отдельно указал 
КС.

Что касается того факта, что 
соглашение заключается на воз-
мездной основе, то есть, попро-
сту говоря, полиция получает 
некие суммы за исполнение тре-
бований региональных КоАПов, 
то здесь КС усмотрел финансо-
вое равновесие. По данным 
суда, в большинстве регионов 
речь идет о суммах на матери-
ально-техническое обеспечение 
работы полиции — оргтехника, 
бумага, почтовые расходы. И 
учитывая, что штрафы за нару-
шение регионального КоАП 
полностью поступят в регио-
нальный бюджет, эти расходы 
не могут рассматриваться как 
непосильное бремя.

Решение КС РФ 
по данному делу 
основано на ранее 
высказанных
правовых
позициях суда
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ДЕНЬГИ Мелкую розницу
обяжут принимать
банковские карты

Разговор
без купюр

Игорь Зубков

В ПЕРСПЕКТИВЕ планка по обороту, при превышении 
которой торгово-сервисные предприятия обязаны дать 
покупателю возможность расплатиться картой, может 
быть сокращена в 8 раз, до 5 миллионов рублей в год.

Об этом рассказала первый зампред Банка России 
Ольга Скоробогатова на конференции «Актуальные во-
просы развития наличного денежного обращения» в 
Ярославле. В этом году, напомнила она, Банк России рас-
считывает на принятие Госдумой решения о снижении 
этого порога с 40 до 20 миллионов рублей. Ранее о таком 
предложении говорил глава Комитета Госдумы по финан-
совому рынку Анатолий Аксаков. По словам Скоробога-
товой, организациям дадут около полугода на подключе-
ние к инфраструктуре безналичных платежей, как и при 
предыдущем сниже-
нии со 120 миллио-
нов. Позже, сказала 
она, планка по обо-
роту может быть 
снижена до 10 мил-
лионов, а затем и до 5 
миллионов рублей, 
однако решения об 
этом будут прини-
маться отдельно. 

В глазах населе-
ния наличные теря-
ют свои позиции, го-
ворят данные иссле-
дований, которые проводятся по заказу Банка России. 
Дебетовой картой уже регулярно пользуются 64,5 про-
цента граждан, причем в 2017 году впервые доля сторон-
ников безналичной оплаты превысила долю тех, кто 
предпочитает сначала снять деньги в банкомате, чтобы 
расплатиться, следует из презентации директора Депар-
тамента наличного денежного обращения Банка России 
Александра Лахтикова. Сумма, начиная с которой люди 
склонны расплачиваться картой, за год снизилась с 2,6 
тысячи до 1,5 тысячи рублей. 

В результате безналичные платежи растут гораздо бо-
лее быстрыми темпами, чем объем наличных в обраще-
нии. Еще в 2012 году доля первых составляла менее 15 
процентов, в этом году она превысит 55 процентов, через  
два-три года достигнет 60—70 процентов, прогнозирует 
Скоробогатова. Для сравнения, в Японии доля безналич-
ных платежей составляет лишь 20 процентов, в Германии 
— 25, но в Швеции — свыше 80 процентов, и везде свои при-
чины. Так, в Японии наличный оборот рознице обходится 
дешевле, чем безналичный (как и в России), большую 
роль там играет традиция, а для немцев важна аноним-
ность платежа. Даже в Швеции, известной радикальным 

переходом на безналичные платежи, 
не рассматривают полный отказ 

от  бумажных денег. У Банка 
России нет целевого ориенти-
ра по доле безналичных плате-
жей, текущие тенденции его 
полностью устраивают, сказа-
ла Скоробогатова. В России на-

личный денежный оборот об-
служивают около 100 тысяч 

человек, в том числе 20 
тысяч инкассаторов с 
автоматами, так что бу-
дущее наличных име-

ет и социальное из-
мерение.

В России уже свыше 
половины платежей 
безналичные, 
в Японии — 20 процен-
тов, в Германии — 25, 
в Швеции — более 80

PHOTOXPRESS

Ежедневно
используют карты

для покупок 28% тех, 
кто их имеет,

несколько раз
в неделю —

еще 31%.
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ИМУЩЕСТВО Крым продал 
с аукциона три санатория 
за 1,5 миллиарда рублей

Сменили 
хозяина

Илья Изотов, «Российская газета», Симферополь

МИНИСТЕРСТВО имущественных отношений Респу-
блики Крым сообщило о продаже с торгов акций трех 
исторических санаториев — «Мисхор», «Дюльбер» и «Ай-
Петри». От их продажи бюджет получит в общей сложно-
сти 1,5 миллиарда рублей.

Ранее решением Госсовета РК санатории «Ай-Петри», 
«Мисхор» и «Дюльбер» были внесены в перечень объек-
тов приватизации. Номинальная стоимость «Ай-Петри» 
была оценена в 224,7 миллиона рублей, «Мисхора» — 
111,2, «Дюльбера» — 52,3 миллиона. При этом в прави-
тельстве Крыма уверяли, что инфраструктура санатори-
ев сильно изношена, здания требуют капремонта, а ле-
чебная база — существенной модернизации.

Первыми были проданы акции АО «Санаторий «Мис-
хор», составляющие 100 процентов уставного капитала 
общества — бюджет выручил 380 миллионов 264 тысячи 
рублей. Также проданы 100 процентов обыкновенных 
именных бездокументарных акций АО «Санаторий «Ай-
Петри». Победитель приобрел их за 416 миллионов 
430 тысяч рублей. На третьем аукционе реализованы ак-
ции АО «Санаторий «Дюльбер». Победитель торгов при-
обрел их за 702 миллиона 764 тысячи рублей.

Из трех проданных государственных здравниц 
«Дюльбер» бесспорно, имеет самую богатую историю. 
Он был построен с 1895 по 1897 год по проекту архитек-
тора Николая Краснова для великого князя Петра Рома-
нова. В архитектурном облике комплекса представлены 
стили разных исторических эпох, экзотические дворцы 
в мавританском стиле конца XIX — первой половины 
XX века соседствуют с многоэтажными корпусами более 
поздней постройки и различных стилей. В 1920 году Вла-
димир Ленин подписал декрет «Об использовании Кры-
ма для лечения трудящихся», а в 1922-м в имении 
«Дюльбер» открылась одна из первых советских здрав-
ниц на 35 мест для оздоровления политработников и  
бывших политкаторжан.

Покупатель «Дюльбера» получит в собственность не-
движимость площадью почти 52 тысячи квадратных ме-
тров на восьми земельных участках площадью 201,75 ты-
сячи квадратных метров. До национализации в 2014 году 
это имущество принадлежало аппарату управления дела-
ми Верховной рады Украины. Несмотря на продажу, сана-
торий продолжает работать и принимать гостей.

— Это санатории с большой историей, расположенные 
в уникальных местах республики, — отметила заммини-
стра имущественных и земельных отношений РК Оксана 
Лахина. — Но высокий уровень износа здравниц требует 
значительных инвестиций. В связи с этим власти респу-
блики решили продать государственные акции. Победи-
телем аукционов стало ООО «Управляющая компания 
инфраструктурных проектов». С ним в течение пяти 
дней должны быть заключены договоры купли-продажи 
акций. Право собственности на ценные бумаги перейдет 
к нему после перечисления всей суммы в бюджет.

ПРАВО Участники процессов смогут знакомиться 
с делами в режиме онлайн

Судить не по бумажке
Владислав Куликов

С
уды общей юрисдикции 
намерены сделать реши-
тельный шаг на пути к 

электронному правосудию: дела 
будут переводиться в цифровой 
формат, и стороны процесса смо-
гут знакомиться с материалами в 
электронном режиме.

Об этом вчера сообщил пред-
седатель Совета судей Виктор 
Момотов. Заявление прозвучало 
в ходе заседания Клуба имени За-
мятнина, созданного для поддер-
жки судебной реформы.

«Подготовлены проекты нор-
мативных правовых актов, пред-
усматривающих беспрецеден-
тный шаг на пути развития элек-
тронного правосудия, — расска-
зал Виктор Момотов. — Предлага-
ется переводить в цифровую 
форму абсолютно все поступаю-
щие в суды документы, а также 
формировать по каждому спору 
«электронное дело». Эти измене-
ния должны затронуть все про-

цессуальные кодексы и все кате-
гории дел. При этом принимает-
ся во внимание позитивный опыт 
арбитражных судов, которые 
уже несколько лет применяют 
систему «Мой арбитр» для озна-
комления с движением дела и 
принятыми по нему судебными 
актами».

По его словам, в случае реали-
зации предлагаемых изменений 
каждое дело будет иметь свой 
«электронный экземпляр», с ко-
торым будет очень легко рабо-
тать и участникам спора, и суду.

Напомним, что в арбитраж-
ных судах у сторон процесса есть 
электронные личные кабинеты, 
в которых можно знакомиться со 
всеми материалами дела. В пер-
спективе такие же возможности 
могут появиться у участников 
гражданских споров и подсуди-
мых по уголовным делам. Тогда 
обвиняемый (если не находится 
под арестом) сможет в любое 
время дня и суток открыть дело, 
перелистать все документы. Ра-

ботать с бумажными томами на-
много сложнее, особенно если 
в деле таких томов несколько.

Если же человеку, например, 
истцу или ответчику по граждан-
скому делу, удобней подавать бу-
мажные документы, проблем не 
будет.

«При этом в полной мере учи-
тывается то, что не все наши гра-
ждане имеют возможность само-
стоятельно провести сканирова-
ние документов и представить 
суду их электронные копии, — 
рассказал Виктор Момотов. — 
В связи с этим предложено предо-
ставить суду право своими сила-
ми изготовить электронные ко-
пии поданных документов, при-
нимая во внимание данные о лич-
ности участника спора и любые 
другие заслуживающие внима-
ния обстоятельства. Все необхо-
димые для этого технические воз-
можности в судах имеются».

Он также напомнил,  что 
с прошлого года законодательно 
закреплена возможность направ-
ления в суд любых документов 
в электронной форме, а также 
возможность составления судеб-
ного акта в форме электронного 
документа. 

«Объемы использования 
электронных документов в сфере 
правосудия динамично растут, — 
рассказал председатель Совета 
судей. — В 2017 году в суды общей 
юрисдикции в электронной фор-
ме поступили свыше 280 тысяч 
исковых заявлений и других про-
цессуальных документов, а в ар-
битражные суды — более 300 ты-
сяч документов. Новые возмож-
ности оказались крайне востре-
бованными: число документов, 
поступающих в суды в электрон-
ном виде, ежеквартально возра-
стает на 30—40 процентов».

ДУМА

Поправки 
о допуске 
родственников 
в реанимацию 
прошли 
первое чтение

ПРАВО 
БЫТЬ РЯДОМ

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла в первом 
чтении резонансный законопро-
ект, который обязывает меди-
цинские учреждения допускать 
родственников к пациентам, на-
ходящимся в отделениях реани-
мации и интенсивной терапии.

У родителей, супругов и детей 
появится право быть со своими 
близкими в тяжелые моменты, 
оценил значение инициативы 
спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин.

Данный закон россияне жда-
ли в течение многих лет, напом-
нил глава нижней палаты парла-
мента. «С просьбой дать людям 
такую возможность в ходе одной 
из «прямых линий» обратился к 
президенту Владимиру Путину 
известный актер Константин Ха-
бенский», — отметил он.

Пока что возможность посе-
щения реанимации родственни-
ками остается на усмотрение ру-
ководства лечебных учрежде-
ний. То есть пускать их необяза-
тельно, пояснил, выступая от Ко-
митета Госдумы по охране здоро-
вья, депутат Николай Гераси-
менко, один из авторов законо-
проекта. Между тем в большин-
стве стран родители, супруги, 
иные члены семьи, а также за-
конные представители пациен-
тов имеют право находиться ря-
дом с больными в реанимации.

— Родственники смогут про-
контролировать, как ухаживают 
за пациентами, — добавил депу-
тат Иван Сухарев из ЛДПР, на-
помнив, что его фракция уже вы-
ступала с такой инициативой.

Заместитель председателя 
профильного комитета Госдумы 
Леонид Огуль считает, что паци-
енты реанимаций более других 
нуждаются в поддержке близ-
ких. И особенно это касается де-
тей. «Ребенок испытывает силь-
нейший стресс, находясь в реа-
нимации, и это только усугубля-
ет ситуацию. Поэтому открытая 
реанимация — это гуманно и пра-
вильно», — сказал он.

Однако депутат предупредил, 
что превращать реанимацию в 
проходной двор нельзя, ведь 
в этих отделениях врачи борют-
ся за жизнь людей. Так что созда-
вать дополнительные риски для 
их слабого здоровья — огромная 
ошибка.

О рисках Госдуму предупре-
дило и правительство, рекомен-
довав депутатам дать полномо-
чия минздраву, чтобы тот опре-
делил порядок допуска родст-
венников в отделения интенсив-
ной терапии. 

Как объяснил Николай Гера-
сименко, в подзаконных актах 
будет прописано, что «нельзя бу-
дет пускать с температурой, ин-
фекцией», без бахил и специаль-
ной одежды. Кроме того, будут 
конкретизированы критерии до-
пуска в реанимацию. И еще пред-
стоит защитить право пациентов 
на неприкосновенность частной 
жизни: чтобы, например, «чу-
жой» родственник не имел воз-
можности заснять больного 
и выложить фото или видео в ин-
тернет.

Необходимо также уделить 
внимание расширению отделе-
ний реанимации, приспособить 
их под посещения родственни-
ков. На эту тему высказался быв-
ший главный санитарный врач 
России, депутат Геннадий Они-
щенко. 

Глава Комитета Госдумы по 
охране здоровья Дмитрий Моро-
зов и сам в свое время работал 
в реанимации. И знает, что «есть 
моменты в деятельности реани-
мационных бригад, которые тре-
буют некоего уединения». 
«Принципиально важным явля-
ется качество подзаконных ак-
тов минздрава, которыми долж-
ны быть детально регулированы 
все тонкости реализации права 
родственников и работы меди-
цинской организации, — подчер-
кнул он. — При этом важно не за-
бывать, что порой простое при-
косновение руки близкого чело-
века является лечебным и спо-
собствует выздоровлению».

Экология К 2024 году в городах уничтожат 191 нелегальную свалку

Найдут пути отходов

Елена Березина 

М
инприроды насчи-
тало в городах по-
чти две сотни неза-
конных сва лок . 
Все их ликвидиру-

ют в течение ближайших лет. Об 
этом заявил министр природных 
ресурсов и экологии РФ Дмитрий 
Кобылкин.

— До 2024 года мы должны 
очистить города от крупных не-
санкционированных свалок — это 
191 объект, — рассказал он на за-
седании совета по общественно-
му экологическому контролю. — 
Планируем ввести информаци-
онную онлайн-площадку «Наша 
природа» для оперативного вы-
явления свалок. Интернет-ре-
сурс сейчас работает в тестовом 
режиме, но уже показывает во-
стребованность у населения.

В майском указе президент по-
ручил правительству к 2024 году 
ликвидировать в стране все выяв-
ленные несанкционированные 
свалки в границах городов. Одна-
ко без поддержки общественно-
сти проблемы в сфере обращения 
с отходами в России не решить, 
полагает Дмитрий Кобылкин.

— Без помощи волонтеров и 
общественных инспекторов нам 
в этой очень тяжелой многогран-
ной работе не обойтись. Уверен, 

что только в диалоге с населени-
ем и экспертным сообществом 
возможно принятие рациональ-
ных решений по строительству 
объектов переработки и сорти-
ровки, по внедрению в повсед-
невную жизнь системы раздель-
ного сбора мусора, новых циви-
лизованных подходов к управле-
нию отходами, — считает ми-
нистр.

Институт общественных эко-
логических инспекторов незаме-
ним при проведении реформы в 
сфере обращения с отходами. 
Уже сейчас именно активисты за-
частую выявляют несанкциони-
рованные свалки и места неза-
конного сброса отходов. По мне-
нию экспертов, общественный 

контроль стоит организовать на 
протяжении всей цепочки обра-
щения с отходами — начиная от 
сбора и транспортировки и за-
канчивая их переработкой. Так, 
председатель Совета МГО Все-
российского общества охраны 
природы Элмурод Расулмухаме-
дов считает, что нужно ввести об-
щественный контроль за работой 
региональных операторов.

— Мы видим, что в некоторых 
городах начало реформы выбора 
операторов вызвало накопление 
отходов на контейнерных пло-
щадках. Население к этому отно-
сится достаточно напряженно. 
У нас есть «горячие точки» в раз-
личных регионах, где люди стоят 
у ворот, практически на всех объ-
ектах налажен активистский гра-
жданский контроль. Люди счита-
ют машины, проверяют, что кон-
кретно завозится, например, ка-
кой грунт в случае рекультива-
ции, — сообщил Элмурод Расул-
мухамедов.

Кроме того, министр предло-
жил ужесточить ответственность 
за незаконные свалки.

— В этом году у нас появились 
первые профессиональные обще-
ственные экологические инспек-

торы, «зеленых» патрулей будет 
становиться больше, а лица, в ре-
зультате действий которых воз-
никают незаконные свалки, 
должны понести справедливое 
наказание. Для этого подготов-
лен законопроект, предусматри-
вающий изменения в Кодексе об 
административных правонару-
шениях, — подчеркнул Дмитрий 
Кобылкин.

Кроме того, глава минприро-
ды намерен сделать экомонито-
ринг доступным для населения. 
Как пояснил министр свой замы-
сел журналистам, это будет что-
то вроде мобильного приложе-
ния.

— Необходима организация 
мониторинга типа Gismeteo, ког-
да есть иконка, я нажал, зашел и 
знаю, что у меня творится в ат-
мосферном воздухе, какая вода у 
меня сегодня, — сказал он. — Что-
бы любой человек мог из разных 
источников получить для себя 
понятную информацию. Именно 
в таком виде мне бы хотелось, 
чтобы происходил мониторинг 
окружающей среды.

На территории страны сегодня 
размещено свыше 30 миллиардов 
тонн отходов. 

За год в суды общей юрисдикции поступило более 280 тысяч электрон-
ных исков и других процессуальных документов.

Акцент

 Без помощи волонтеров 
и общественников контроль 
за отходами в стране не нала-
дить, считают в минприроды

В большинстве 
стран члены семьи 
имеют право 
находиться рядом 
с больными 
в реанимации

Из трех проданных государственных здравниц «Дюльбер», 
бесспорно, имеет самую богатую историю.

Продаются на торгах принадлежащие ПАО «Газпром» 
и ООО «Газпром добыча Уренгой» объекты 

недвижимого и движимого имущества, входящие 
в единый технологический комплекс блочной 
газораспределительной станции «Энергия-1», 

расположенной по адресу: Ямало-Ненецкий 
автономный округ, Пуровский район, 

Уренгойское нефтегазоконденсатное месторождение, 
УКПГ-1 (совместные торги)

Сведения о продавцах (собственниках) имущества:
Продавец (собственник) газопроводов высокого и низкого 

давления, сооружения (подъездная дорога): ПАО «Газпром». 
Контактные телефоны: 8 (812) 609-77-57, 8 (812) 609-76-22, 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Продавец (собственник) сооружения (блочная газораспреде-
лительная станция) и подогревателя топливного газа ПТГ-15: 
ООО «Газпром добыча Уренгой». Контактные телефоны:  
8 (3494) 94-81-85, e-mail: e.v.donova@gd-urengoy.gazprom.ru.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения торгов: 07.08.2018 г. в 11 ч. 00 мин. 
(время московское).

Дата начала приема заявок: 05.07.2018 г. в 11 ч. 00 мин. 
(время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 03.08.2018 г. до 
15 ч. 00 мин. (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 06.08.2018 г. 18 ч. 00 мин. (вре-
мя московское).

Место проведения торгов: Электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение, проводимый в 
электронной форме.

Предмет торгов: право заключения договоров купли-прода-
жи объектов недвижимого и движимого имущества, входящих 
в единый технологический комплекс блочной газораспредели-
тельной станции «Энергия-1», принадлежащих ПАО «Газпром» 
и ООО «Газпром добыча Уренгой» (далее — Имущество, Лот).

ИМУЩЕСТВО ПРОДАЕТСЯ ЕДИНЫМ ЛОТОМ.
Место нахождения Имущества: Ямало-Ненецкий автономный 

округ, Пуровский район, Уренгойское нефтегазоконденсатное 
месторождение, УКПГ-1.

Начальная стартовая цена Лота: 27 372 460 рублей, с 
НДС.

Шаг повышения цены: 300 000 рублей.
Размер задатка: 3 000 000 рублей, НДС не облагается.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с доку-

ментацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП 
ГПБ https://etp.gpb.ru/. 

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр Имущества осуществляется претендентами по предва-
рительному согласованию с Продавцами (Собственниками).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

ЦИФРА

200
ОБЪЕКТОВ
по сортировке, обработке 
и утилизации отходов будет 
создано в стране к 2024 году

РЕСУРСЫ Проблему недолива
топлива на заправках обсудят 
на уровне правительства

Пистолеты к бою

Александра Воздвиженская

ПРОБЛЕМА недолива топлива на 
российских заправках и шаги по 
ее решению вынесут на обсужде-
ние очередного заседания Госу-
дарственной комиссии по проти-
водействию незаконному обороту 
промышленной продукции под 
председательством главы минпро-
мторга Дениса Мантурова . 
Об этом «Российской газете» со-
общили в Росстандарте.

Поводом для беспокойства 
стало исследование рынка АЗС, 
которое провела Федерация ав-
товладельцев России (ФАР) на 
предмет определения уровня не-
долива топлива. Его проводили по 
согласованию с Росстандартом. 
Результаты гласят, что на 76 про-
центах заправок потребителя об-
манывают, заливая ему в бак 
меньше обещанного. Мониторинг 
недолива Аи-92 и Аи-95 прово-
дился на 34 АЗС в 13 регионах. На-
пример, на краснодарской АЗС 
из-за недолива Аи-95 потребитель 
по факту заплатил 55,21 рубля за 
литр вместо 44,7 рубля, а на под-
московной АЗС — 44 рубля вместо 
обещанных 39,9.

Последний раз вместе с ФАР 
Росстандарт проводил монито-
ринг качества бензина в Север-
ной столице. Тогда из 40 отобран-
ных образцов плохими оказались 
девять (нарушен техрегламент). 
Так агентство отрабатывает вме-
сте с общественниками монито-
ринг и привлечение к ответствен-
ности заправщиков.

«Наряду с реализацией нека-
чественного топлива недобросо-
вестные АЗС используют и другие 
возможности — нормативные и 
технологические — для обмана по-
требителей путем недолива то-

плива и получения за их счет до-
полнительных доходов. Также из-
вестно, что поставщики часто 
«дооснащают» оборудование 
по заказу его пользователей тех-
нической возможностью недоли-
ва при отпуске топлива, — говорил 
ранее замруководителя Росстан-
дарта Алексей Кулешов. — Эта 
проблема должна решаться не 
только на уровне самих АЗС, а бо-
лее комплексно, начиная с произ-
водителей такого оборудования 
и заканчивая его поставщиками 
на конкретные АЗС». 

На последнем заседании меж-
ведомственной отраслевой рабо-
чей группы при госкомиссии 
представители ФАР уже озвучи-
вали результаты и методику свое-
го исследования по недоливу. Вы-
борку ФАР Росстандарт признал 
показательной, а результаты про-
верки легли в основу формирова-
ния комплекса мер по борьбе с не-
доливом топлива и в дальнейшем 
могут стать основанием для но-
вых проверок АЗС, пояснили «РГ» 
в Росстандарте.

Методику ФАР отправят на ат-
тестацию. Кроме того, этим летом 
пройдет еще одна оценка качества 
бензина, сообщило Роскачество. 
Специалисты проверят топливо 
по 30 параметрам, среди которых 
октановое число, присадки, недо-
лив и прочее. По мнению главы 
Комитета Госдумы по энергетике 
Павла Завального, чтобы не выез-
жать каждый раз на проверки, 
стоит оснастить АЗС системами 
дистанционного контроля качест-
ва и пролива. Он пояснил РИА Но-
вости, что хороша и идея Росстан-
дарта с ФАР о присвоении заправ-
кам «звезд», как у гостиниц, но за-
конопроекты об этом в комитет 
не поступали.
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РЕЗОНАНС Атаки веганов 
во Франции стали более 
дерзкими

Мясники просят 
о помощи

Максим Макарычев

ФРАНЦУЗСКИЕ производители мясной продукции 
обратились в министерство внутренних дел Франции 
с требованием защитить их интересы. Они просят главу 
ведомства Жерара Коломба взять под личный контроль 
нападения, совершенные на их предприятия группами 
веганов (радикальных противников употребления мяса 
в пищу).

Жан-Франсуа Гихард, президент французской мясной 
ассоциации от имени 18 тысяч производителей призвал 
главу МВД Жерара Колома «прекратить беспредел (вега-
нов) для того, чтобы мастера могли выполнять свою ра-
боту». Он сказал, что вегетарианцы от угроз в адрес мя-
сников, не желающих принимать их образ жизни, пере-
шли к более дерзким нападениям на оппонентов. 
На прошлой неделе фанатики совершили несколько атак 
на мясные лавки во Франции, которые давно стали ча-
стью национальной культуры. Если еще в апреле веганы 
вылили бутафорскую кровь на семь мясных магазинов в 
регионе О-де-Франс, то на днях радикалы разбили витри-
ны и написали оскорбительные надписи на витринах 
двух магазинов в регионе Окситания. Они блокируют 
входы в магазины, привозят в загонах для скота своих 
маленьких детей. Мясники просят власти страны при-
знать подобные нападения «актом терроризма». 

Веганы имеют неплохие ресурсы для проведения сво-
их акций, а также ощущают политическую поддержку. 
Так, влиятельный мэр Лилля Мартин Обри сказал, что 
движение веганов в ближайшее время может стать гра-
жданской партией. Судя по тому, что каждая воинствен-
ная акция веганов сопровождается тысячами востор-
женных откликов, у такой партии не будет проблем с на-
бором сторонников в свои ряды.

ИНИЦИАТИВА Таунхаусы
капремонту не подлежат

Блок на блоке

Нина Егоршева

С ЖИЛЬЦОВ таунхаусов и других домов так называе-
мой блокированной застройки могут запретить брать 
взносы за капремонт. Теоретически они уже освобожде-
ны от этой платы. Есть соответствующее письмо мин-
строя на этот счет. Однако по-прежнему находятся ла-
зейки в законодательстве, которые позволяют возла-
гать на собственников обязанность по содержанию по 
факту отсутствующего в таких домах общедомового 
имущества.

Автор поступивших на рассмотрение Госдумы по-
правок в Жилищный кодекс, член думского Комитета 
по природным ресурсам, собственности и земельным 
отношениям Андрей Палкин рассказал в беседе с «Рос-
сийской газетой», что в некоторых регионах сложи-
лась практика, когда к общедомовому имуществу при-
равниваются не только общие для блокированных до-
мов боковые стены, 
но даже земельные 
участки, на которых 
они расположены. 
В пример он приво-
дит Архангельскую 
область. Здесь депу-
таты приняли реги-
ональный закон о 
капремонте общего 
имущества в мно-
гоквартирных до-
мах, устанавливаю-
щий, что многок-
вартирный дом — 
это совокупность 
двух и более квар-
тир, имеющих само-
стоятельные выхо-
ды в помещения общего пользования внутри дома. Од-
нако прокуратура Архангельской области обратилась 
в суд, указав, что к многоквартирным домам нужно от-
нести и дома, жилые помещения в которых имеют са-
мостоятельные выходы на прилегающие земельные 
участки.

Градостроительный кодекс к домам блокирован-
ной застройки относит здания, имеющие от одного до 
трех этажей и состоящие из нескольких блоков (не 
более 10), имеющих, в свою очередь, общие стены без 
проходов между ними. Каждый из этих блоков имеет 
отдельный выход на территорию общего пользова-
ния.

Таким образом, как подчеркивает Палкин, такие 
дома никак нельзя сравнивать с привычными нам 
многоэтажками, и тем более имеющиеся выходы из 
них на улицу не дают основания для включения таких 
зданий в программу капремонта. «Собственники бло-
кированных домов не имеют помещений общего поль-
зования и не несут обязанности по его содержанию, 
следовательно, наложение на них каким-либо норма-
тивным актом данного бремени незаконно», — настаи-
вает депутат.

В прошлом году с похожей проблемой столкнулись 
жители Саратовской области. В регионе свыше 45 ты-
сяч домов относятся к блокированной застройке. 
Местные власти предложили собственникам жилья са-
мим заняться перерегистрацией своих домовладений с 
многоквартирных на индивидуальные, чтобы появи-
лась возможность исключить эти здания из программы 
капремонта.

Законопроект в случае его принятия должен раз и 
навсегда убрать все возможные разночтения.

ФИНАНСЫ Заемщики смогут потребовать назад часть страховки при досрочной 
выплате кредита

Залога нет, а полис остался
Юлия Кривошапко

З
аемщики, досрочно вернув-
шие деньги банку, смогут 
получить назад часть стра-

ховки, оформленной на этапе вы-
дачи кредита. Правительствен-
ный законопроект, дающий гра-
жданам такое право, находится в 
Госдуме. Вчера он прошел пред-
варительное рассмотрение в ко-
митете по финансовому рынку.

Речь идет о страховании пред-
мета залога, квартиры или маши-
ны, купленных в кредит. Покупку 
полиса банки ставят обязатель-
ным условием выдачи кредита. 
Часто они требуют застраховать 
также жизнь и трудоспособность 
заемщика. 

Сейчас при досрочном пога-
шении кредита уплаченные за 
полис деньги, как правило, не 
возвращаются. Новые поправки 
подразумевают, что заемщики 
смогут требовать назад часть 
средств в течение 14 календар-
ных дней с даты досрочного пога-
шения кредита или займа. К воз-
врату пойдет та часть премии, ко-

торая покрывает период, когда 
страхование действовать уже не 
будет. Если речь идет о так назы-
ваемых коллективных програм-
мах страхования, срок, в течение 
которого заемщик сможет зая-
вить о своем праве вернуть «неи-
спользованную» часть страхов-
ки, сокращается до 10 дней. 

Разница в том, что в первом 
случае полис покупается у стра-
ховой компании. Банк в этой си-
туации выступает лишь агентом, 
который передает страховку и бе-
рет за эту услугу свою комиссию. 
Во втором случае финансовая ор-
ганизация сама приобретает у 

страховщика страховую защиту 
сразу для большого числа заем-
щиков. Поэтому каждый из них 
платит банку за подключение к 
коллективной программе страхо-
вания. Эту комиссию финансо-
вым организациям при досроч-
ном расторжении договора стра-
хования заемщиками, погасив-
шими кредит или заем раньше 
срока, разрешено будет оставлять 
себе — это право предусмотрено 
законопроектом правительства.

Если документ будет принят, 
он вступит в силу спустя 180 
дней после для официального 
опубликования. Необходимость 

отсрочки авторы поправок аргу-
ментируют тем, что банкам и 
страховщикам нужно будет под-
готовиться к новой работе с кли-
ентами.  

Эксперты инициативу в части 
защиты прав заемщиков поддер-
живают, но обращают внимание 
на некоторые нюансы, которые 
касаются коллективных догово-
ров страхования. 

По словам руководителя про-
екта ОНФ «За права заемщиков» 
Виктора Климова, сегодня из-
вестны случаи, когда комиссия 
банка при подключении клиен-
тов к таким программам доходит 
до 90 процентов от суммы стра-
ховки. В то же время нет никаких 
законодательных ориентиров и 
ограничителей для установления 
суммы комиссии. «Период охла-
ждения» (время, в течение кото-
рого страхователь вправе отка-
заться от договора страхования и 
получить возврат уплаченной 
страховой премии в полном объ-
еме при отсутствии страхового 
случая —  прим. Ред.) при этой схе-
ме тоже не работает. 

«В такой конструкции чело-
век платит не страховую пре-
мию, а комиссию за присоедине-
ние к договору. Вернуть ее пра-
ктически невозможно, и здесь 
требуется дополнительная про-
работка вопроса. Закон должен 
одинаково работать для догово-
ров как индивидуального страхо-
вания, так и коллективного», — 
полагает Климов.

Дмитрий Янин, председатель 
правления «Международной 
конфедерации обществ потре-
бителей (КонфОП) вообще счи-
тает, что коллективные догово-
ры — суррогатная форма страхо-
вания и ее нужно запретить. 
«Подобный формат сегодня ис-
пользуют все крупные банки. 
При этом клиенты в случае под-
ключения к таким программам 
оказываются, фактически, бес-
правными», — констатирует 
Янин.

Регулирование Расходы на строительство лесных питомников
переложат на бизнес

Смотрят в корень

Елена Березина 

Н
а следующей неделе 
Совфед рассмотрит 
принятый Госдумой 
законопроект о ком-
пенсационном вос-

становлении. Документ обязыва-
ет тех, кто строит дороги или про-
кладывает ЛЭП, полностью вос-
становить вырубку. Деревья 
должны быть посажены в течение 
года в том же регионе.

Теперь для всех начнет дейст-
вовать жесткий принцип: сколь-
ко вырубил — столько посади. 
Подробности «РГ» рассказал за-
меститель министра природных 
ресурсов и экологии — руководи-
тель Рослесхоза Иван Валентик.

В России в год легально выруба-
ется более миллиона гектаров 
лесов, а восстанавливается лишь 
треть. Почему?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Ежегодно древесину 
заготавливают на 950 тысячах гек-
таров, и лесовосстановление здесь 
обязательно. Но еще 150 тысяч вы-
рубается при строительстве дорог, 
трубопроводов или ЛЭП, переводе 
земель лесного фонда в иные кате-
гории. И вот тут уже никаких обя-
зательств не предусмотрено. По-
нятно, что развитие промышлен-
ности должно быть сбалансирова-
но мерами по экологическому вос-
становлению территорий. Законо-
проект, регламентирующий ком-
пенсационное лесовосстановле-
ние, восполнит этот пробел и охва-
тит инфраструктурные проекты.

Сегодня искусственное лесо-
восстановление охватывает 

только 20 процентов вырубок, 
остальные зарастают сами. Как 
поменять это соотношение?
И В А Н  В А Л Е Н Т И К : Введение новых 
норм мы связываем с созданием 
необходимой инфраструктуры, к 
которой бизнес должен адапти-
роваться. Компаниям необходи-
мо построить питомники, на это 
требуются инвестиции. Государ-
ство обозначает свои требова-
ния, а через 2—3 года они подкре-
пляются административной и 
финансовой ответственностью 
для хозяйствующих субъектов.

Переходный период позволя-
ет всем участникам процесса 
подготовиться и нормально ра-
ботать в предлагаемых условиях. 
Такие правила становятся нор-
мой. И тогда ответственный биз-
нес продолжает работать на вы-
деленной территории, а те, кто не 
занимался лесовосстановлени-
ем, уходят. В результате мы полу-
чим цивилизованный рынок ле-
сопользования в России.

Как изменится искусственное 
лесовосстановление?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Доля выращенных в 
теплицах сеянцев с закрытой кор-

невой системой (ЗКС) увеличится. 
Эти технологии позволяют расши-
рить агротехнические периоды — 
теперь лесовосстановлением мож-
но заниматься с апреля по октябрь, 
так как посадочный материал с 
ЗКС лучше приживается и обеспе-
чивает максимальный эффект.

Если через два-три года доля 
обязательного использования та-
ких сеянцев будет не менее 40—50 
процентов, рынок качественного 
и ответственного лесопользова-
ния, а также услуг в этой сфере 
мы сформируем уже через 5 лет.

Естественное возобновление 
леса у нас сегодня еще преоблада-
ет. Эта технология традиционна 
для США, Канады, других север-
ных стран. Раньше она работала 
неплохо, но сейчас климат меня-
ется, и к этому нужно адаптиро-
ваться. Кроме того, давно извест-
но, что идущий следом не прихо-
дит первым. Не важно, что проис-
ходит у наших западных коллег 
и соседей. Нам нужно самим быть 
лидерами инновационных подхо-
дов в воспроизводстве леса.

Какова в России доля собствен-
ного посадочного материала?

ИВАН ВАЛЕНТИК: Абсолютна. Сеянцы 
мы не закупаем, а выращиваем в 
теплицах и питомниках разных 
регионов. Другое дело, что доля 
лесных культур составляет пока 
только 20 процентов в объемах 
лесовосстановления. Но количе-
ство этого материала в общем 
объеме воспроизводства будет 
увеличено.

Мы готовим изменения в за-
конодательство, требования бу-
дут постепенно ужесточаться. 
В типовой договор аренды лесно-
го участка для заготовки древе-
сины будет добавлена норма, по-
зволяющая расторгнуть аренду в 
одностороннем порядке, если 
арендатор в течение трех лет не 
выполняет в полном объеме тре-
бования  по воспроизводству 
леса. 

Кроме того, планируется вне-
дрение системы контроля за про-
исхождением семян и посадочно-
го материала. В нашем подведом-
ственном учреждении уже рабо-
тают семь лабораторий ДНК-ана-
лиза. Это важно, поскольку лес 
растет десятки лет, а использова-
ние нерайонированных семян 
может привести к снижению его 
устойчивости в будущем.

В стране всего пять лесных се-
лекционно-семеноводческих 
центров. Не маловато для таких 
грандиозных планов?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Еще шесть центров 
запланировано построить в бли-
жайшие три года. Это позволит 
выращивать 30 миллионов сеян-
цев с ЗКС в год. Некоторые регио-
ны готовы взять на себя полови-
ну расходов на строительство та-

ких центров. Например, Москов-
ская и Тюменская области, Кра-
сноярский край. С остальными 
работаем. Но на этом строитель-
ство современных лесных питом-
ников не закончится. Они будут 
создаваться и в дальнейшем, но 
уже за счет бизнеса, потому что 
он будет заинтересован в качест-
венном воспроизводстве леса.

Какую долю расходов планируе-
те переложить на бизнес?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Для обеспечения 
первого и самого главного пере-
ходного периода доля государ-
ственных инвестиций в строи-
тельство  этих  питомников 
должна быть минимальной — 
они должны возводиться за счет 
бизнеса. Участие государства в 
этих проектах послужит гаран-
тией того, что они точно будут 
реализованы, а инвесторы полу-
чат меры поддержки. Например, 
будет внедрен механизм само-
регулируемых организаций 
(СРО) в области выращивания 
посадочного лесного материала.  
Это необходимо для формиро-
вания рынка качественных ра-
бот и услуг в области воспроиз-
водства лесов и системы вну-
треннего контроля.

При ужесточении требований 
к лесовосстановлению сбыт бу-
дет гарантирован. Во всем мире 
выращивание посадочного мате-
риала — высокодоходный бизнес 
с хорошей рентабельностью. Уве-
рен, что у нас через несколько 
лет будет так же.

В мире каждую секунду исчезает 
лесной массив площадью с фут-
больное поле.

Акцент

 Ежегодно в мире вырубается
13 миллионов гектаров леса, 
а вырастает только шесть 
миллионов

К домам 
блокированной 
застройки относят-
ся здания, имеющие 
от одного до трех 
этажей и состоящие 
из нескольких 
блоков

Акцент

 У заемщиков будет от 10 
до 14 дней на то, чтобы 
потребовать у банка возврата 
части страховой премии

Веганы используют любые способы и приемы, чтобы навя-
зать другим людям свой образ жизни.

Читайте также: Россияне 
стали меньше времени 
копить на квартиру 
rg.ru/art/1549282
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Открылась 
регистрация 
на Московский 
урбан-форум

КАК ЗВУЧАТ 
ГОРОДА 

Сергей Жуков

В СТОЛИЦЕ c 17 по 22 июля 
в седьмой раз пройдет урбани-
стический форум. О будущем го-
родов и развитии общественных 
пространств именитые экспер-
ты, архитекторы, дизайнеры, чи-
новники и бизнесмены из раз-
ных стран поговорят в парке 
«Зарядье». Их лекции и мастер-
классы москвичи и туристы смо-
гут посетить бесплатно.

Программу форума организа-
торы традиционно разделят на 
две части. Первая, деловая, 
пройдет 17 и 18 июля. В эти дни 
выступят более 300 спикеров — 
архитекторы, мэры крупных го-
родов, авторы знаковых между-
народных проектов и представи-
тели глобальных корпораций. 
Участники попытаются понять, 
как изменился облик мегаполи-
сов за последние десять лет и как 
на их фоне выглядит Москва. 
И, конечно, поговорят о буду-
щем городов — строительстве 
жилья, развитии общественного 
транспорта и благоустройстве. 
Вторая часть, фестивальная, на-
чнется одновременно с деловой 
и будет открытой для всех жела-
ющих. Всего запланировано бо-
лее ста бесплатных мероприя-
тий — лекции, мастер-классы, ди-
скуссии, спортивные трениров-
ки, кинопоказы, спектакли. На 
некоторые из них нужна реги-
страция. Запись сейчас открыта 
на сайте форума — 
mosurbanforum.ru/fest. Напри-
мер, желающие смогут увидеть 
открытое интервью с ведущим 
урбанистом мира и голландским 
архитектором Ремом Колхасом. 
Побеседует с ним телеведущий 
Владимир Познер. Услышат го-
рожане и Даррелла Уэста — авто-
ра книг об искусственном интел-
лекте и массмедиа. Встретится 
с москвичами и Уильям Пауэрс, 
переехавший ради эксперимен-
та из Нью-Йорка в деревенскую 
глушь. Писатель и оратор Майк 
Викинг поделится «рецептами» 
счастья. По его словам, у самых 
жизнерадостных людей в мире 
есть общие черты. Какие? Майк 
обещает рассказать на своей 
лекции.

Филолог Никита Петров пред-
лагает узнать Москву поближе, 
раскрыв все городские легенды 
и истории. Он расскажет о таин-
ственных местах, призраках и 
памятниках, исполняющих же-
лания. А еще объяснит, что мож-
но узнать о людях, опираясь 
только на их суеверия. Компози-
тор Митя Бурцев и театральный 
продюсер Саша Пас изучили 
звуковую сторону столицы и 
вслушались в рев моторов, сиг-
налы машин, пение птиц… Они 
утверждают: каждому району 
города свойственны свои звуки.

Весомую часть фестиваль-
ной программы в этом году за-
нимают семейные и детские ме-
роприятия. Архитектурный 
клуб «Кони на балконе», напри-
мер, устроит двухдневный вор-
кшоп — родители вместе с деть-
ми «построят» свой город, та-
кой, каким его видят маленькие 
москвичи. Мальчишки и дев-
чонки также поучаствуют в 
модном показе, примерив на 
себя роль моделей, режиссеров 
и дизайнеров. Откроется в «За-
рядье» и актерская академия. 
Здесь обучат азам актерского 
мастерства, помогут развить 
внимание, воображение, речь и 
пластику. Ну а самых телегенич-
ных ждут на съемках детского 
телешоу. Самых любознатель-
ных — на интерактивном спекта-
кле Театра Вкуса. Зрители ста-
нут полноценными участника-
ми постановки, окунувшись в 
закулисье французской пекар-
ни месье Жана Жюля Жака. Ав-
торы спектакля обещают: каж-
дый унесет с собой кусочек сча-
стья и ароматную булочку.

В перерывах между лекциями 
и мастер-классами организато-
ры предложат участникам фору-
ма заняться своей фигурой. Па-
рящий мост отдадут под занятия 
йогой, танцы, восточные едино-
борства и мастер-классы по хип-
хопу. Тренировки взялись про-
водить профессиональные тре-
неры из лучших фитнес-студий 
Москвы. Особо активные смогут 
присоединиться к масштабному 
танцевальному флешмобу и 
пройти вдоль «Зарядья» в ритме 
зажигательной зумбы.

Запланировано 
более ста бесплат-
ных мероприятий 
для всех желающих
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СКАНДАЛ Сити-менеджеры 
попались на махинациях 
с недвижимостью 

Старались 
для себя, 
любимых

Ульяна Вылегжанина, Калининградская область, 
Светлана Цыганкова, Сыктывкар

МЭРА Советска, второго по величине города в Калинин-
градской области, подозревают в злоупотреблении дол-
жностными полномочиями. По версии следствия, чинов-
ник сам себе продал землю по заниженной в несколько раз 
стоимости. Возбуждено уголовное дело.

Земельные махинации вскрылись благодаря провер-
кам областной прокуратуры и регионального управле-
ния ФСБ. Информацию передали в следственное управ-
ление СК РФ по региону.

Как сообщают следователи, чиновник являлся арен-
датором двух земельных участков, предназначенных для 
индивидуального жилищного строительства. На одном 
из них располагался жилой дом. Желая приобрести в соб-
ственность всю землю и избежать торгов, глава Советска 
организовал объединение территории в один участок с 
новым кадастровым номером.

— В 2015 году подозреваемый от имени администра-
ции Советского городского округа заключил с собой до-
говор купли-прода-
жи объединенного 
участка, заплатив за 
него в общей слож-
ности 63,6 тысячи 
рублей, — делится ин-
формацией старший 
помощник руково-
дителя следственно-
го управления СК РФ 
по Калининградской 
области Наталья Гац-
ко. — Затем он заре-
гистрировал право 
собственности на 
землю. При этом кадастровая стоимость второго участка, 
площадь которого составляла 1259 квадратных метров, 
до объединения превышала 984 тысячи рублей.

В результате чиновник не только сэкономил почти 
миллион, но и избежал необходимости строить на вто-
ром участке жилой дом. Ведь эти земли предназначались 
для ИЖС и выкупить пустой участок можно было лишь 
при условии стройки. Фактически глава Советска за не-
большие деньги расширил придомовую территорию сво-
его дома, который располагался на первом участке.

Сейчас идет расследование уголовного дела. Следова-
телям предстоит допросить всех свидетелей и очевидцев 
событий, изучить документы. Возможно, потребуется 
провести несколько криминалистических экспертиз.

Другой крупный скандал, в котором оказался замешан 
бывший сити-менеджер, разгорелся в Коми. Экс-глава 
Сосногорска пыталась незаконно приватизировать трех-
комнатную служебную квартиру. Но ей не удалось этого 
сделать. Городской суд принял решение выселить ее из 
квартиры без предоставления другого жилья.

Сначала Светлана Тришина работала в районной ад-
министрации и жила в  служебной квартире, хотя, как вы-
яснилось позже, не имела права ее занимать. В 2015 году 
она перешла в мэрию. И почти сразу же решила оставить 
жилье за собой. По закону, человек должен проработать в 
организации и прожить в служебной квартире не менее 
пяти лет и лишь тогда появляется право снять статус слу-
жебной и приобрести в собственность. Глава Сосногорс-
ка к тому времени отработала всего два года, тем не менее 
дала указание своей сотруднице оформить пакет доку-
ментов для перевода квартиры из служебной в жилье соц-
найма.  В качестве обоснования представила в городской 
суд недействующее постановление о возможности пере-
дачи жилого помещения гражданину, прекратившему 
трудовые отношении с органом местного самоуправле-
ния. Так, Светлана Тришина пыталась получить квартиру 
стоимостью более трех миллионов рублей.

Но правоохранительные органы не дали ей этого сде-
лать. Они заинтересовались сомнительной сделкой. Про-
тив главы администрации Сосногорска возбудили уго-
ловное дело по статье 159 УК РФ — мошенничество в круп-
ном размере. Но и после увольнения из администрации 
Сосногорского городского поселения Светлана Тришина 
продолжает занимать трехкомнатную квартиру. Все об-
винения в свой адрес она отвергает.

ТАМОЖНЯ Заказав запрещенные препараты для похудения, можно сесть лет на семь 

Какие таблетки убивают
Владимир Богданов

7
5 международ-
ных посылок из 
Китая, в которых 

обнаружены средства для 
похудения, содержащие в 
себе сильнодействующее ве-
щество — сибутрамин, за по-
следнее время обнаружили та-
моженники поста Аэропорт 
Кольцово. 

Заказывают эти препараты в 
основном женщины, мечтающих 
быстро и без проблем похудеть. 
Но проблемы со здоровьем у них 
как раз начинаются с первого же 
приема подобной таблетки. 

 В России сибутрамин отнесен 
к сильнодействующим вещест-
вам. У этого препарата довольно 
впечатляющий список противо-
показаний. Он вызывает рас-
стройства психики, увеличивает 
риск болезней сердца, нередко 
суициды.

 Сибутрамин провоцирует и 
наркотическую зависимость, 
как от приема экстези или амфе-
тамина. Особенно тяжело пере-
носят этот препарат пациенты 
зрелого возраста. До проведения 
дополнительных исследований 
лекарства с сибутрамином за-
претили в США, Канаде, Ав-
стралии, Европе и Украи-
не.

С подоб-
ными посыл-
к а м и  с т о л -

кнулась и таможня Ми-
неральных Вод, обслу-

живающая Ставрополь-
ский край, Карачаево-Чер-

кесскую и Кабардино-Бал-
карскую Республики, Ингуше-

тию и Чечню. 
По информации пресс-служ-

бы местной таможни, самым 
распространенным способом 
контрабанды наркотиков и дру-

гих запрещенных веществ стала 
пересылка в международных по-
чтовых отправлениях. 

Отделом по борьбе с контра-
бандой наркотиков таможни 
возбуждено три уголовных дела 
по статье УК: контрабанда запре-
щенных веществ.

 В большинстве случаев в 
международных посылках мест-
ные таможенники обнаружива-
ют сильнодействующие вещест-
ва анаболического ряда, кото-
рые в Россию поступают из-за 

границы. 

В основном заказ препаратов 
россиянами, желающими бы-
стро и без проблем похудеть 
либо нарастить мышечную мас-
су тела, осуществляется через 
Интернет. 

Местной таможней из неза-
конного оборота уже изъято 
около семи тысяч  всевозмож-
ных капсул, множество тюбиков 
препаратов, содержащих сибу-

трамин, и десяток флаконов. Об-
щая масса изъятых сильнодей-
ствующих веществ — около двух 
килограммов. 

Мало кто знает, что, заказы-
вая через Интернет препараты 
для похудения, содержащие си-
бутрамин, граждане нарушают 
российское законодательство. 
При перемещении через госгра-
ницу России на них необходимо 
представлять рецепты врача с 
последующим декларировани-
ем в таможенных органах .Но , 
как правило, россияне, в основ-

ном женщины, пренебрегают 
советами опытных  докторов и 
сами назначают  себе лечение, 
зачастую нанося себе непопра-
вимый вред. 

Подобные посылки направ-
ляются таможней на эксперти-
зу. И если она подтвердит факт 
наличия запрещенных к пере-
сылке и ограниченных в оборо-
те веществ, то будет принято ре-
шение о возбуждении уголовно-
го дела по статье УК: контрабан-
да препарата,  содержащего 
сильнодействующие вещества. 
Санкция по ней предусматрива-
ет лишение свободы до 7 лет и 
штраф в размере одного милли-
она рублей.

Федеральная таможенная 
служба напоминает: заказывая 
средство для похудения или 
иной «полезный» продукт, необ-
ходимо внимательно изучить 
состав и убедиться, не попадает 
ли данный товар под запреты и 
ограничения перемещения че-
рез российскую границу. 

Особенно внимательно сле-
дует относиться к малоизвест-
ным и нелицензированным на 
нашей территории медицин-
ским препаратам. 

 И не доверять различным 
«эскулапам», которые ради соб-
ственной выгоды готовы поре-
комендовать «чудодействен-
ные» препараты сомнительного 
происхождения. Все это может 
печально кончиться.

АРСЕНАЛ

Проходят 
испытания 
системы С-500

МОЖЕТ СБИТЬ 
С ОРБИТЫ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА информационные ленты 
со ссылкой на источники в обо-
ронно-промышленном комплек-
се страны подтвердили: в России 
проводятся испытания элемен-
тов новейшей системы противо-
воздушной обороны С-500 
«Прометей».

Напомним, что уникальный 
комплекс ПВО дальнего действия 
в перспективе станет основой 
Единой национальной системы 
противовоздушной и противора-
кетной обороны. С его помощью 
наши военные смогут решать 
стратегические задачи не только 
в воздушном пространстве стра-
ны, но и в ближнем космосе. В 
частности, выполнять высотные 
перехваты гиперзвуковых ракет, 
беспилотников и вражеских бое-
вых самолетов. 

Понятно, что такое мощное 
оружие с нетерпением ждут в вой-
сках. Вот почему в мае на совеща-
нии в Сочи с командованием Воо-
руженных сил и руководством 
ОПК президент Путин потребо-
вал ускорить подготовку к серий-
ному производству С-500.

Между тем еще прошлой осе-
нью командующий войсками 
ПВО-ПРО — заместитель главно-
командующего Воздушно-косми-
ческими силами России генерал-
лейтенант Виктор Гуменный зая-
вил, что поставки «Прометея» в 
армию ожидаются «ближе к 2020 
году». А гендиректор входящего в 
«Ростех» холдинга «Технодина-
мика» Игорь Насенков уточнил: 
разработка транспортной и заря-
жающей машин для «пятисотки» 
начнется в 2018-м.

Как это традиционно бывает с 
созданием новой боевой системы, 
конструкторы и производствен-
ники стараются одновременно 
приводить к бою отдельные эле-
менты С-500. И начали эту работу 
с ракет и системы управления бо-
еприпасами. Подробности их ис-
пытаний наши оборонщики по 
понятным причинам не обнаро-
дуют. За них это сделали амери-
канские СМИ. В конце мая со 
ссылкой на источники в развед-
службах США они выдали сенса-
ционную новость: в России 
успешно опробован комплекс 
ПВО С-500, чья ракета поразила 
воздушную цель на рекордном 
расстоянии — 481,2 км. По оценке 
американских экспертов, это бо-
лее чем на 80,5 километра превы-
шает дальность каких-либо из-
вестных предыдущих пусков. 
«Россия утверждает, что ракетная 
система наземного базирования 
способна перехватывать гипер-
звуковые ракеты, беспилотники, 
авиацию, включая самолеты-не-
видимки, такие как F-22 и F-35», — 
отметил тогда в своем коммента-
рии американский телеканал 
CNBC.

А вот как оценил наш перспек-
тивный комплекс ПВО-ПРО жур-
нал The National Interest. В июнь-
ском номере он писал: «Это ору-
жие нового поколения предназна-
чено для того, чтобы дополнить и 
без того мощную систему С-400, 
имеющуюся у Москвы, а также 
заменить противоракетную си-
стему А-135». Издание указало, 
что российская система С-500 
«имеет не только беспрецеден-
тные возможности по поражению 
на исключительно большой даль-
ности высотных целей», но и мо-
жет бороться с самолетами, со-
зданными по технологии «стелс». 

По данным журнала, на испы-
таниях ракета «Прометея» проле-
тела даже дальше, чем сообща-
лось ранее, — она поразила цель на 
дальности 553 километра.

Уже известно, в каком армей-
ском вузе будут готовить специа-
листов для эксплуатации С-500. 
ТАСС сообщил, что, по информа-
ции Минобороны России, им ста-
нет Ярославское высшее военное 
училище ПВО.

Проект Госдума отказалась вводить штрафы для врачей за нарушение 
правил медицинской помощи

Бесплатная ошибка

Евгения Семизарова 

В
чера Госдума отклони-
ла резонансный зако-
нопроект, предлагаю-
щий ввести штрафы 
для врачей за наруше-

ние правил медицинской помо-
щи.

Проект поправок в Кодекс об 
административных правонару-
шениях предлагал наказывать 
врачей рублем за отступления от 
своих регламентов и в целом за 
нарушения прав пациентов. Два 
года назад инициатива была 
принята Госдумой в первом чте-
нии. Но за это время так и не уда-
лось согласовать спорные пози-
ции.

Как пояснил «РГ» адвокат 
Дмитрий Степанов, сегодня за 
несоблюдение правил оказания 
медицинской помощи установ-
лена только дисциплинарная от-
ветственность. Проще говоря, 
врачу могут объявить выговор. В 
исключительных случаях, по-
влекших существенный вред 

здоровью или даже смерть паци-
ента, врач отвечает по уголов-
ной статье.

Проект предлагал штрафо-
вать врачей и больницы за то, на-
пример, что предлагают за плату 
процедуры, которые должны 
быть бесплатными. За это поли-
клиника бы заплатила от 30 до 40 
тысяч рублей. Отдельно предла-
галось наказывать за нарушение 
порядка предоставления меди-
цинской помощи. Мало кто из па-
циентов задумывается над юри-
дическими тонкостями, но спе-
циальные приказы минздрава по 

пунктам прописали действия 
врачей в самых разных сферах. 
Например, отдельный приказ 
прописывает правила для педиа-
тров. При этом система бесплат-
ного осмотра пациента или па-
тронажа распространяется на 
всех новорожденных, независи-
мо от наличия у их родителей по-
лиса ОМС или постоянной про-
писки. Врач и медсестра обязаны 
навещать малыша в первый ме-
сяц его жизни, а после мама начи-
нает сама возить кроху в район-
ную детскую поликлинику. 

Первый патронаж выполняет-

ся не позже 1—2 дней после выпи-
ски из роддома. Крох с врожден-
ными патологиями участковый 
доктор должен посетить в этот же 
день. А если врач уклоняется, 
ссылаясь на выходной, то родите-
ли имеют право потребовать де-
журного врача-педиатра. Если 
все это не соблюдается, родители 
вправе жаловаться. Естественно, 
у идеи наказывать при этом педи-
атра еще и рублем, было немало 
сторонников. Тем не менее с вве-
дением штрафов решено как ми-
нимум повременить.

«Нельзя рассматривать вопрос 
целесообразности введения адми-
нистративных штрафов в разрезе 
величины заработной платы ме-
дицинских работников, — полага-
ет Дмитрий Степанов. — В первую 
очередь медицинский работник 
или учреждение, принимая на ле-
чение пациента, несут ответствен-
ность за его жизнь и здоровье, ко-
торые бесценны по своей сути. 
Введение штрафов за некачест-
венно оказанные медицинские 
услуги не может повлиять на же-

лание специалистов работать в 
этой сфере».

Тем не менее, по его мнению, 
было бы целесообразно опустить 
планку минимального наказания 
для медицинских работников. В 
предложенном проекте штрафы 
действительно были очень высо-
кие. Именно на это и обратили 
внимание в Госдуме. 

«Принцип соразмерности 
штрафов не соблюден, — говорит-
ся в заключении профильного ко-
митета. — Данное замечание тре-
бует особого внимания, посколь-
ку вопросы ответственности ме-
дицинских организаций и меди-
цинских работников имеют 
большую общественную значи-
мость и могут вызвать нагнета-
ние напряженности среди меди-
цинского персонала».

В целом, по мнению законода-
телей, хотя идея заслуживает 
внимания, конкретный проект 
требует переработки.

Эксперты сочли, что от больших 
штрафов для врачей пациентам 
лучше не станет.

Акцент

 За отказ в бесплатной помощи 
клинику предлагалось 
наказывать на сумму 
от 30 до 40 тысяч рублей

По данным амери-
канских СМИ, ракета 
системы С-500 пора-
зила цель на рекор-
дном расстоянии — 
481,2 километра

Земельные махина-
ции вскрылись 
благодаря провер-
кам прокуратуры 
и регионального 
управления ФСБ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Октябрьского района Ханты-Мансийского 
автономного округа—Югры уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме слушаний) проектной документации по 
объекту государственной экологической экспертизы «Межпо-
селенческий полигон ТБО в с. Перегребное» Октябрьского райо-
на Ханты-Мансийского автономного округа—Югры. Строитель-
ство объекта планируется осуществлять на территории Октябрьского 
района Ханты-Мансийского автономного округа—Югры в с. Перегреб-
ное. Основные характеристики объекта: площадь участка вместе с 
подъездной дорогой 6,8571 га, вместимость 91 688,38 т. неуплотнен-
ных отходов, срок эксплуатации 30 лет. Полигон рассчитан на захоро-
нение отходов после сортировки, а также на термическое обезврежива-
ние биологических отходов. На полигоне будет осуществляться прием-
ка, выгрузка и сортировки отходов с последующим захоронением 
«хвостов». Предусматривается строительство трех основных рабочих 
зон полигона: административно-хозяйственная зона, технологическая 
зона, зона захоронения отходов. Зоны спроектированы с учетом требо-
ваний эффективного осуществления технологических процессов, тре-
бований пожарной и экологической безопасности. Заказчик: УЖКХиС 
администрации Октябрьского района: 628100, Октябрьский район, 
Ханты-Мансийский автономный округ—Югра, п.г.т. Октябрьское, ул. 
Калинина, 39. Проектная организация: ООО «МНИИЭКО ТЭК», адрес: 
614007, г. Пермь, ул. Николая Островского, 60, оф. 202. Ответственный 
за организацию общественных слушаний: Администрация Октябрь-
ского района Ханты-Мансийского автономного округа—Югры. С ма-
териалами проектной документации для рассмотрения и подготовки 
замечаний и предложений можно ознакомиться по адресу: 628100, Ок-
тябрьский район, Ханты-Мансийский автономный округ—Югра, п.г.т. 
Октябрьское, ул. Ленина, 42, кабинет 37 в течение 30 дней со дня опуб-
ликования данного объявления, время приема с 9.00 до 17.00, телефон 
для справок: 8(34678)20927. Замечания и предложения принимаются 
в письменном виде. Публичные слушания состоятся 10 августа 2018 г. 
в 18.15 часов по адресу: 628100, Октябрьский район, Ханты-Мансийс-
кий автономный округ—Югра, п.г.т. Октябрьское, ул. Калинина, 39, 
актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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 Заказывая через Интернет 
препараты, содержащие сибу-
трамин, граждане нарушают 
российские законы
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ПРОЕКТ Введение обязательной видеозаписи уголовных процессов отложено

Рассудят не под камеры
Владислав Куликов

В
чера Госдума отклонила за-
конопроект, предлагавший 
ввести обязательную виде-

озапись уголовных процессов.
По словам экспертов, идея 

отложена по техническим при-
чинам. Рано или поздно к ней 
вернемся. Пока же вместо видео 
планируется ввести в судах обя-
зательную аудиозапись. По сло-
вам исполнительного вице-пре-

зидента Федеральной палаты 
адвокатов Андрея Сучкова, спо-
ры по поводу правильности 
фиксации в протоколе судебной 
процедуры довольно частое яв-
ление. Проще говоря: нередко 
какие-нибудь участники про-
цесса заявляют, мол, в протоко-
ле заседания записано совсем не 
то, что было на самом деле.

«Даже бытует утверждение, 
что протокол судебного заседа-
ния нередко подгоняется под 

вынесенное судебное решение, 
— говорит Андрей Сучков. — В 
большинстве своем подобные 
заявления о замечаниях на про-
токол судебного заседания оста-
ются без удовлетворения. По-
мочь в этом может лишь фикса-
ция хода судебного заседания с 
помощью технических средств. 
В подавляющем большинстве 
случаев с этой задачей справля-
ется аудиозапись хода судебно-
го заседания».

Однако, по его словам, хоть и 
редко, но случаются ситуации, 
когда фонограмма не дает воз-
можности определить,  кто 
именно из участников процесса 
сказал определенную фразу. Вот 
тут спор разрешить может толь-
ко видеозапись.

«Видеофиксация хода судеб-
ного процесса — самый идеаль-
ный вариант для этого, — гово-
рит Андрей Сучков. — Однако 
она требует значительных тех-
нических, материальных и орга-
низационных ресурсов: уста-
новленные в разных точках раз-
нонаправленные видеокамеры, 
повышенные требования к объ-
ему хранилища файлов, более 
сложные коммуникации и про-
чее. В настоящее время, по ут-
верждению Судебного департа-
мента Верховного суда РФ, все 
российские суды укомплектова-
ны оборудованием и програм-
мами для ведения аудиозаписи 
хода судебного заседания. Го-
товности для повсеместного 
внедрения видеозаписи в судах 
на настоящий момент нет, и 
вряд ли она появится в ближай-
шем будущем».

Кроме того, у профильного 
комитета Госдумы возникли 
определенные замечания к про-
екту. Самое главное — не был 
прописан статус видеозаписи.

«По мнению комитета, вне-
сение в статью 259 Уголовно-

процессуального кодекса Рос-
сийской Федерации изменений, 
предусматривающих лишь тех-
ническое обеспечение судебно-
го заседания видеозаписью без 
предоставления сторонам права 
на ознакомление с видеозапи-
сью и на подачу замечаний на 
видеозапись, может привести к 
существенному ущемлению 
прав и законных интересов ука-
занных участников судебного 
разбирательства», говорится в 
официальном заключении Ко-
митета Госдумы по государст-
венному строительству и зако-
нодательству.

Так что мало обязать суды 
включать во время процессов 
видеокамеры, надо еще прора-
ботать массу процедурных во-
просов. А пока планируется вве-
сти обязательную аудиозапись 
судебных заседаний. Соответст-
вующий законопроект уже рас-
сматривается в Госдуме. При-
чем та инициатива как раз про-
писывает и процедурные вопро-
сы.

Но после того как аудиопро-
токолы станут привычной об-
ыденностью, эксперты обяза-
тельно вспомнят и о видеокаме-
рах.

«Введение видеозаписи в су-
дах — дело будущего, — соглаша-
ется Андрей Сучков. — Однако с 
этим не стоит долго затяги-
вать».

СЛЕДСТВИЕ

Самый 
жестокий 
киллер будет 
отвечать 
по самым 
жестким 
статьям УК 

ГЛАВАРЮ 
ПРЕДЪЯВИЛИ 
ОБВИНЕНИЕ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет 
РФ отчитался перед обществен-
ностью, в каком состоянии нахо-
дится расследование громкого 
уголовного дела Аслана Гагиева, 
которого недавно доставили на 
родину в наручниках после не-
скольких лет поиска.

Вот что заявила корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель СКР Светлана Петрен-
ко:

— Главным следственным 
управлением СК России по Севе-
ро-Кавказскому федеральному 
округу продолжается расследо-
вание уголовного дела в отноше-
нии участников преступного со-
общества, возглавляемого уро-
женцем Республики Грузия Асла-
ном Гагиевым. Этот человек со-
вершил более 49 эпизодов пре-
ступной деятельности. В резуль-
тате на территории Москвы, Мо-
сковской области, Республики 
Северная Осетия — Алания убиты 
60 человек. В их числе сотрудни-
ки правоохранительных органов, 
чиновники республиканского и 
городского уровней, бизнесмены 
и другие лица, — уточнила пред-
ставитель ведомства.

Напомним, руководитель од-
ной из самых серьезных в стране 
за последние годы преступных 
организаций Аслан Гагиев был 
выдан России компетентным ор-
ганом Австрийской Республики. 

Процедура была долгой. Неделю 
назад Гагиева прямо с трапа са-
молета отправили в СИЗО, а ре-
шение об аресте было принято 
давно, когда этот человек был 
еще в бегах.

 Сейчас Следственным коми-
тетом России ему предъявлено 
обвинение в совершении престу-
плений по самым тяжким ста-
тьям Уголовного кодекса, на ко-
торые никогда не распространя-
ется ни одна амнистия. 

Точнее Гагиева обвинили в 
организация преступного сооб-
щества, бандитизме, убийствах, 
незаконном обороте оружия. Об-
виняемый вину во всех перечи-
сленных преступлениях не при-
знает и общаться со следовате-
лем отказывается.

По словам Петренко, всего 
Гагиеву инкриминируется орга-
низация трех банд, которые вхо-
дили в состав одного большого 
преступного сообщества и дей-
ствовали на территории не-
скольких субъектов. Каждая бан-
да действовала преимуществен-
но в одном регионе, но в отдель-
ных случаях по указанию руко-
водителя их участники могли со-
вершать преступления и за их 
пределами. 

В СК рассказывают, что еще 
Гагиеву предъявлено обвинение 
в нескольких убийствах, совер-
шенных в 2012—2013 годах. 

Это убийства жителя Север-
ной Осетии Т. Кадзаева, интере-
сы которого не совпали с интере-
сами обвиняемого. Убийство В. 
Лалиева, негативно отзывавше-
гося о Гагиеве. Убийство А.Тор-
чинова, который был в составе 
банды Гагиева и собирался из 
нее выйти. На похоронах Торчи-
нова подчиненные Гагиева попы-
тались убить его брата, открыв 
стрельбу, однако он был ранен, 
двое других участников процес-
сии погибли. Среди жертв, уби-
тых по указанию Гагиева,  и со-
трудник прокуратуры О. Озиев, 
который помешал бизнес-инте-
ресам обвиняемого.

По словам Петренко, в соот-
ветствии с нормами междуна-
родного права следствие начало 
процедуру получения согласия 
выдавшей стороны на предъяв-
ление Гагиеву обвинения в со-
вершении других преступлений, 
ставших известными следствию 
в период процедуры экстради-
ции Гагиева.

Следствие по делу Гагиева 
продолжается, и не исключено, 
что в нем появятся новые эпизо-
ды и новые фигуранты.

Перевод на русский 
В е д ь  н а  р а б от у  и м 
устроиться без доку-
ментов невозможно. 

Вот и выходило, что тюрьма — их 
дом родной, куда они стремились 
вновь попасть. «Складывалась 
ситуация, когда мы их практиче-
ски подталкивали на совершение 
следующего преступления», — от-
метила Ольга Кириллова.

Законопроект предусматри-
вает упрощенную выдачу доку-
ментов как бывшим заключен-
ным, так и лицам без гражданст-
ва. «Люди смогут обратиться в 
наше подразделение и получить 
документ, удостоверяющий лич-
ность. Это послужит основанием 
в дальнейшем для приобретения 
гражданства Российской Феде-
рации», — пояснила начальник 
ГУ по вопросам миграции МВД 
России. 

На упрощенный порядок мо-
гут рассчитывать только те, за 
кем не замечено никаких серьез-
ных правонарушений, кроме, 
естественно, нарушения срока 
нахождения в стране. «Такие 
люди заслуживают, чтобы госу-
дарство предоставило им покро-
вительство», — подчеркнула Оль-
га Кириллова. Кроме того, в МВД 
разработан еще один законопро-
ект, направленный на упрощение 
процедуры получения граждан-
ства для участников госпрограм-
мы по добровольному переселе-
нию соотечественников. 

Из других предстоящих но-
вовведений — упрощение сдачи 
языкового экзамена, вплоть до 
освобождения, для граждан Бе-
лоруссии и Украины. «В Бело-
руссии русский язык имеет ста-
тус государственного, на Украи-
не почти все говорят на нем, по-
этому мы думаем, как упро-
стить для украинцев и белору-
сов процедуру признания носи-
телями русского языка», — рас-
сказала также присутствовав-
шая в «РГ» замначальника ГУ по 
вопросам миграции МВД Рос-
сии генерал-майор полиции Ва-
лентина Казакова. 

По данным МВД, в 2017 году 
носителями русского языка 
были признаны 11 тысяч чело-
век, а за 5 месяцев 2018 года — 
уже 12 тысяч. Такое решение ко-
миссии дает претенденту, при 
наличии у него вида на жительст-
во в России, право подачи заяв-
ления о приеме в гражданство 
РФ в упрощенном порядке.

Со скрипом, признают в МВД, 
идет процесс принятия россий-
ского гражданства высококвали-
фицированными специалиста-
ми. За последнее время всего 4 
россиянина добавились к насе-
лению страны из этой категории 
иностранных граждан. И дело во-
все не в отсутствии желающих. 
Как раз наоборот, их хоть отбав-
ляй. Все дело в множестве усло-
вий, выдвигаемых к претенден-

там, некоторые из которых, по-
хоже, носят избыточный харак-
тер. «Мы сейчас прорабатываем 
необходимые изменения, чтобы 
упростить процедуру принятия 
в гражданство высококвалифи-
цированных специалистов», — 
отметила Валентина Казакова. 

Одна из самых часто повторя-
ющихся претензий со стороны 
желающих получить российское 
гражданство — это забюрократи-
зированность и огромные очере-
ди в миграционных подразделе-
ниях полиции. Одна из присутст-
вовавших в «РГ» журналисток 
рассказала, как сама недавно 
прошла «все круги ада» при по-

лучении российского гражданст-
ва. Больше всего ее поразило, что 
82-летнюю мать заставили сдать 
платный анализ мочи на нарко-
тики и вспомнить захоронения 
всех родственников. 

Полицейские пояснили, что 
информация о захоронениях 
предков нужна, чтобы выяснить 
корни претендента. Сдача ана-
лизов также необходима, и про-
писать какой-то возраст, после 
которого их можно уже не соби-
рать, не представляется воз-
можным. 

«Правоохранительные вопро-
сы на сегодняшний день в нашей 
работе не менее значимы, чем 

социально-гуманитарные, — от-
ветила Ольга Кириллова. — Мы 
совершенствуем миграционное 
законодательство на фоне того, 
что происходит в мире. А самый 
большой страх на сегодняшний 
день — это терроризм, экстре-
мизм и болезни, которые приво-
зят из одной страны в другую. 
Поэтому в целом проверка на со-
вершение преступлений в прош-
лом, прохождение медицинских 
обследований, дабы не завезти в 
Россию то, с чем мы боремся, это 
было, есть и будет». 

А вот что касается очередей, 
здесь миграционщики намерены 
уже вскоре пойти навстречу по-
сетителям. Ольга Кириллова от-
метила, что со стороны россиян 
в последние годы вообще нет на-
реканий к работе подразделений 
по вопросам миграции МВД. Все 
жалобы на очереди идут со сто-
роны иностранцев, желающих 
получить какой-то статус пребы-
вания или жительства в России. 
«Мы хотим договориться с реги-
ональными властями, чтобы до-
кументы, допустим, на оформле-
ние временного проживания, 

могли принимать у иностранных 
граждан по аналогии с работой 
многофункциональных цен-
тров», — рассказала Ольга Ки-
риллова, добавив, что вопрос 
уже прорабатывается, в том чи-
сле о создании электронного ка-
бинета для иностранного гра-
жданина. 

В целом же, что касается оче-
редей, по словам Ольги Кирилло-
вой, министром внутренних дел 
поставлена задача ежемесячно 
докладывать о количестве суще-
ствующих очередников. «И есть 
конкретное поручение, чтобы 
очередей до конца года не было. 
Не знаю, насколько мы сумеем 
точно выполнить его, но, как у 
офицеров, у нас нет другого 
пути. Поэтому будем включать 
все возможные, невозможные 
механизмы, обращаться к мест-
ным властям для того, чтобы ре-
шить этот вопрос до конца теку-
щего года», — заключила началь-
ник главка МВД по вопросам 
миграции. 

Начальник ГУ по вопросам мигра-
ции МВД России Ольга Кириллова 
в редакции «РГ».

Хотя видеопротоколы еще не введены, сами трансляции из зала суда уже обычное дело.

Акцент

 Из предстоящих нововведе-
ний — упрощение сдачи язы-
кового экзамена для граждан 
Белоруссии и Украины

Гагиеву предъявле-
но обвинение 
по самым тяжким 
статьям, на которые 
не распространяет-
ся ни одна амнистия 
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Акцент

 Аудиопротокол позволяет 
точно зафиксировать, что 
прозвучало в суде, а видео — 
показать, кто это сказал

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Погода в городах — участниках  
1/4 финала ЧМ-2018» 
5 июля (четверг) в 12.00 в медиацентре «Российской 

газеты» состоится пресс-конференция научного руко-

водителя, Гидрометцентра России Романа Вильфанда 

в ходе которой будет дан прогноз погоды в Нижнем 

Новгороде, Казани, Самаре и Сочи в дни проведения 

четвертьфинальных матчей ЧМ-2018.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

РЕШЕНИЕ Мосгорсуд 
отменил повторный арест 
топ-менеджеру Роснано

Вышел срок

Иван Егоров

МОСГОРСУД отменил повторный арест управляющего 
директора по инвестиционной деятельности «Роснано» 
Андрея Горькова, обвиняемого в хищении у корпорации 
198,5 миллиона рублей.

«Постановление суда отменить, освободить Горькова 
из-под стражи», — говорится в решении суда. Согласно 
решению, Горьков должен быть освобожден немедленно.

Как сообщила корреспонденту «РГ» пресс-секретарь 
Мосгорсуда Ульяна Солопова, постановление Басманно-
го суда об избрании Горькову меры пресечения в виде за-
ключения под стражу отменено, в удовлетворении хода-
тайства следователя отказано. 

«Мосгорсуд постановил: Горькова из-под стражи ос-
вободить», — сказала Солопова. При этом она уточнила, 
что в течение дня не-
обходимые докумен-
ты будут направле-
ны в СИЗО. 

Андрей Горьков 
был арестован в 
июне прошлого года. 
В ночь на 9 июня он 
должен был выйти 
на свободу, так как 
истекал предельный 
срок его содержания 
под стражей по его 
первому уголовному 
делу — о злоупотре-
блении полномочиями. Однако 7 июня следователь сооб-
щил ему о возбуждении нового уголовного дела и предъ-
явил обвинение в особо крупном мошенничестве. На 
следующий день Басманный суд Москвы санкциониро-
вал арест топ-менеджера.

Новое обвинение связано с хищением в 2009—2010 
годах около 200 млн рублей, принадлежащих «Роснано» 
и находящихся на счетах инвестируемой ею компании 
для развития одного из проектов в области нанотехноло-
гий. Деньги, по версии следствия, находились на счетах 
банка «Смоленский». 

Против повторного заключения Горькова под стражу 
выступила в Мосгорсуде прокуратура. По словам проку-
рора, оба дела возбуждены одним следователем, потер-
певшим по обоим делам является «Роснано», поэтому 
это должен был быть просто новый эпизод, а не отдель-
ное уголовное дело.

Ранее ему было предъявлено обвинение в злоупотре-
блении полномочиями. 

ЧП Под Ростовом 
при столкновении 
пассажирского поезда 
с «Камазом» погибли люди

Не поделили 
переезд

Ирина Поволоцкая, Николай Грищенко, 
«Российская газета», Ростов-на-Дону

ЖУТКОЕ ДТП произошло вчера в Ростовской области. 
Пассажирский поезд на полном ходу столкнулся с грузо-
виком, превратив его в груду металла. Два человека по-
гибли прямо на месте происшествия.

Столкновение произошло на нерегулируемом желез-
нодорожном переезде в районе села Васильево-Петров-
ское Азовского района Ростовской области около четырех 
часов дня. Как говорят очевидцы, водитель «Камаза» по-

пытался проскочить 
перед пассажирским 
составом, следовав-
шим из Архангельска 
в Новороссийск. Но 
для маневра оказа-
лось слишком мало 
времени. Машинист 
поезда, заметив опа-
сность, применил 
экстренное тормо-
жение, но, судя по 
всему, расстояние 
уже было слишком 
незначительным, и 

избежать столкновения не удалось. В результате от силь-
нейшего удара колесная пара локомотива поезда сошла с 
рельсов. От полученных травм на месте аварии сконча-
лись помощник машиниста и водитель грузовика.

Окончательные выводы о причинах произошедшего 
сделают эксперты. По предварительной же версии ви-
новником аварии стал водитель автомобиля, пренебрег-
ший правилами дорожного движения. Как пояснили в 
пресс-службе Южного следственного управления на 
транспорте СК РФ, по факту столкновения грузового ав-
томобиля с пассажирским поездом проводится дослед-
ственная проверка. Свою проверку соблюдения законо-
дательства о безопасности движения и эксплуатации же-
лезнодорожного транспорта в связи со столкновением 
проводит и Ростовская транспортная прокуратура.

Для устранения последствий ДТП к месту происшест-
вия были отправлены восстановительные поезда. Между 
тем южное направление сейчас самое востребованное, 
поезда на этом участке курсируют непрерывно, и траге-
дия внесла в дорожное расписание существенные кор-
рективы. Практически сразу же после происшествия на 
железнодорожном вокзале Ростова-на-Дону объявили о 
задержке нескольких пассажирских поездов. К моменту, 
когда номер «РГ» сдавался в печать, среднее время задер-
жи поездов составляло около двух часов.

Виновником аварии 
стал водитель 
автомобиля, прене-
брегший правилами 
дорожного 
движения

По мнению прокура-
туры, новое дело 
является всего 
лишь эпизодом 
первого, так что их 
надо объединить
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КОНФЛИКТ Альпийская 
республика хочет ввести 
12-часовой рабочий день

Доплат 
не обещают

Александр Саможнев

В ЧЕТВЕРГ австрийский парламент рассмотрит зако-
нопроект, предложенный правительством, об увеличе-
нии разрешенной продолжительности рабочего дня до 
12 часов, а рабочей недели — до 60 часов. «Власти замер-
ли в ожидании нового экономического чуда», — пишет га-
зета «Кронен Цайтунг».

«Эта мера позволит усилить позиции Австрии в мире 
как промышленно развитой страны, а также даст воз-
можность максимально гибко организовать рабочие 
процессы и создать новые рабочие места в стране», — по-
яснил австрийский канцлер Себастьян Курц. В законо-

проекте оговарива-
ется, что никого из 
граждан страны не 
заставят работать 12 
часов в день прину-
дительно. Работода-
тели должны согла-
совать введение гиб-
кого рабочего гра-
фика с производст-
венным советом 
предприятия. На 
практике это озна-

чает, что при срочной работе сотрудники остаются на 
местах и выполняют ее, причем сверхурочные им не 
оплачиваются. Если производственного совета в компа-
нии нет, это правило оговаривается и закрепляется в 
личном контракте работника.

Представители оппозиции и профсоюзы усматрива-
ют в законопроекте, который, скорее всего, будет принят 
правящим большинством, атаку на права лиц наемного 
труда. Стандартная продолжительность рабочего дня в 
Австрии составляет 8 часов, а рабочей недели — 40 часов. 
Но уже сейчас отдельные предприятия имеют право за-
нимать сотрудников работой в течение десяти часов в 
день и до 50 часов в неделю. «Политика правительства 
направлена на получение максимальной прибыли кон-
цернами, она не учитывает фактор здоровья работников 
и их семьи», — критикует эту меру председатель парла-
ментской фракции оппозиционной социалистической 
партии Андреас Шидер. По его словам, по этому вопросу 
в Австрии должен быть проведен референдум, однако ка-
бинет министров вовсе не рассматривает такую возмож-
ность.

Между тем в Вене прошла масштабная протестная ак-
ция против планов правительства законодательно разре-
шить увеличение рабочего дня. По данным полиции, на 
мероприятие прибыли около восьмидесяти тысяч чело-
век. Союз профсоюзов Австрии заявил, что будет «про-
тивостоять изменениям трудового законодательства 
всеми возможными средствами». 

МИГРАНТЫ Австрийские 
власти не согласны 
с предложениями ФРГ 
по беженцам

Меркель обошла 
Вену стороной

Екатерина Забродина

МИНИСТР внутренних дел Германии Хорст Зеехофер, 
еще недавно грозивший выходом из правительства Анге-
лы Меркель, в четверг отправится на встречу с австрий-
ским коллегой Хербертом Киклем. В Вене ждут от сосед-
ней страны разъяснений по поводу инициативы о созда-
нии на австрийско-немецкой границе транзитных лаге-
рей по временному размещению беженцев, которых 
миграционные власти ФРГ не готовы пускать на свою 
территорию. Именно об этой мере накануне договори-
лись Христианско-
демократический 
союз Меркель и его 
младший партнер по 
консервативному 
альянсу, баварский 
Христианско-соци-
альный союз, воз-
главляемый Зеехо-
фером. Только мне-
ния австрийцев, к 
которым перешло 
председательство в 
Совете ЕС, в Берли-
не не спросили.    

Как объявил канцлер Австрии Себастьян Курц, Вена 
готова ответить собственными мерами на действия 
ФРГ. «Наша цель — сократить нелегальную миграцию, и 
мы открыты для любых соглашений — но только не в 
ущерб самим себе», — дал понять глава правительства 
альпийской республики. По словам Курца, австрийцы 
намерены в ближайшее время выяснить у немецких 
коллег, что именно те собираются предпринять. Зеехо-
фер, много лет занимавший пост премьера земли Бава-
рия, чья граница с Австрией простирается на 800 с 
лишним километров, выступает главным сторонником 
ужесточения миграционной политики Берлина. В Ав-
стрии опасаются, что могут остаться один на один с 
проблемой нелегалов, стремящихся попасть из Италии 
на север. 

ПРОЧИТАНО В «МУНДО»

По данным Европейского бюро по вопросам предоставления 

убежища объявления в соцсетях  предлагают нелегалам за тран-

спортировку из Турции в Грецию по морю заплатить от 500 до 

1500 долларов — в зависимости от размера судна. Если мигрант 

находится в Ливии и хочет перебраться в Италию, ему придется 

расстаться с 600 долларов. Поддельная испанская виза обойдет-

ся в 650 евро, а разрешение на работу в Германии — в 1500 евро. 

За 2500 евро можно добраться из Афганистана в Турцию, столько 

берут с каждого члена семьи, пожелавшей сменить место жи-

тельства, при этом дети до 10 лет провозятся бесплатно. Путеше-

ствие на такси из Турции в Грецию будет стоить 3000 евро (или 

2000, если в качестве транспортного средства используется ав-

тобус). Помощь в пересечении границы между Сербией и ЕС 

обойдется в 5000 евро. Переезд из Турции в Италию на роскош-

ной яхте с завтраком, обедом и ужином будет стоить 6500 евро.  

А вот перелет в Германию на самолете с поддельным шенгеном 

стоит 15 000 долларов. 

Подготовил Юрий Когалов

СКАНДАЛ Польские власти окончательно решили сделать суды «карманными» 

Годы как приговор
Ариадна Рокоссовская

П
ольское правительство 
провело чистки в Верхов-
ном суде, ослабив тем са-

мым независимость судебной си-
стемы, усилив конфронтацию с 
Европейским союзом в отноше-
нии правового государства и рас-
кол среди поляков — так подыто-
жило события, происходящие 
сейчас в Польше, американское 
издание New York Times. 

Напомним, что речь идет о 
новом законе, в соответствии с 
которым 3 июля должны были 
уйти на пенсию судьи Верховно-
го суда, которым исполнилось 
65 лет. Но те из них, кто заранее 
представил медицинские доку-
менты и получил согласие пре-

зидента, могут остаться на своих 
рабочих местах. Проблема в том, 
что на данный момент главой го-
сударства является Анджей Дуда 
— выходец из партии «Право и 
справедливость» Ярослава Ка-
чиньского. И нет никаких гаран-
тий того, что его решение, чьи 
судейские полномочия продле-
вать, а чьи — нет, не будет про-
диктовано политическими инте-
ресами правящей партии. Боль-
шая часть судей, в том числе 
председатель верховного суда 
Малгожата Герсдорф, принципи-
ально отказалась обращаться за 
согласием к главе государства, 
тем более что в соответствии с 
конституцией они должны рабо-
тать шесть лет после своего на-
значения. Например, полномо-

чия Герсдорф, которой уже ис-
полнилось 65 лет, истекают в 
2020 году, поэтому в среду она, 
как ни в чем не бывало, пришла 
на работу в Верховный суд. Хотя 
власти уже назначили своего ис-
полняющего обязанности пред-
седателя.  

В Евросоюзе, где против Поль-
ши еще в декабре прошлого года 
задействовали предусмотрен-
ную статьей 7 Договора о ЕС сан-
кционную процедуру за наруше-
ние фундаментального принципа 
независимости суда, заявляют, 
что и эта реформа противоречит 
европейским стандартам. «В со-
ответствии с законом нынешние 
судьи смогут заявить о своем 
стремлении, чтобы президент 
продлил их мандат на три года. 
Критерии, в соответствии с кото-
рыми президент будет прини-
мать решение, не определены. 
Также отсутствует юридическая 
возможность пересмотра этого 
решения. Еврокомиссия уверена 
в том, что такие меры нарушают 
принцип судебной независимо-
сти», — говорится в заявлении Ев-
рокомиссии. На это выступав-
ший вчера на заседании Европар-
ламента в Страсбурге премьер 
Польши Матеуш Моравецкий без 
тени смущения заявил, что, когда 
страной управляли нынешние 
оппозиционеры, судьи работали 
по звонку, что сегодня невозмож-
но. «Судьи сегодня гораздо более 
независимы, чем раньше», — за-
верил он евродепутатов. Однако 
даже американские СМИ пони-
мают: Еврокомиссия не в состоя-

нии ничего сделать с тем, что 
происходит с судами в Польше. 
Более того, в New York Times за-
метили: «Если Польша не будет 
вынуждена заплатить высокую 
цену за свои действия, критики и 
эксперты опасаются, что тече-
ния, ослабляющие демократию в 
государствах — членах ЕС, только 
усилятся».  

Оппозиция в Польше уже вто-
рой день протестует против но-
вовведения, которое противоре-
чит конституции страны — мно-
готысячные митинги прошли по 
всей стране. В среду сотни демон-
странтов приветствовали Гер-
сдорф, когда она направлялась на 
работу. Среди тех, кто выступает 
в защиту Верховного суда, — экс-
президент Польши, лидер леген-
дарной «Солидарности», нобе-
левский лауреат Лех Валенса. В 
своем «Твиттере» он написал: 
«Если поднимут лапу на Верхов-
ный суд, то я поеду в Варшаву 4 
июля, чтобы помешать главному 
исполнителю уничтожить за-
щитника демократии, каковым 
является Верховный суд. Я бы хо-
тел это сделать мирным путем, 
но если кто-то, в том числе поли-
ция, будет пытаться встать у 
меня на пути, я буду бороться и 
защищаться. Напоминаю, что у 
меня есть оружие и разрешение 
на самооборону». Эта запись 
вызвала настоящую бурю в сетях 
и не могла остаться без реакции 
властей. Министр внутренних 
дел Иоахим Брудзиньский зая-
вил, что следует отозвать у Ва-
ленсы разрешение на владение 
оружием. «Тот, кто открыто гро-
зит применением оружия, либо 
эмоционально неустойчив, либо 
опасный психопат», — пояснил 
министр.

РЕЗОНАНС

Одесские 
пивбары 
обложили 
данью 
за просмотр 
футбольных 
матчей 

НОГИ ИЗ КИЕВА 
РАСТУТ

Елена Мелихова, Одесса

ГОВОРИТ любитель футбола 
одессит Семен: «Я вам не скажу 
за всю Одессу, но во многих мест-
ных пивбарах в дни чемпионата 
мира по футболу не протолкнуть-
ся. А как мы веселились, когда 
наши, в смысле россияне, выиг-
рали. Одесса ликовала!»

У Семена небольшой автомо-
бильный бизнес. В футбол играл в 
детстве, как и все мальчишки. 
«Теперь слежу за тем, как в Рос-
сии проходит чемпионат мира. 
Такой футбол по праву можно на-
звать высоким спортом, — Семен 
вытягивает большой палец. — А 
какие были пенальти — супер!»

Прямые трансляции ЧМ-2018 
в Одессе можно посмотреть во 
многих заведениях. Футбольные 
матчи из России транслирует ка-
нал «Интер», собирая в фанзо-
нах, организованных в местных 
ресторанах и пивбарах, прямо 
посреди пешеходных улиц, сотни 
болельщиков. Хотя накануне чем-
пионата, да и сейчас, киевские 
власти делают все, чтобы отвра-
тить своих граждан от престиж-
ного футбольного турнира.

— Причем здесь политика? — 
недоумевает мой собеседник. — 
Спорт — это как искусство, он не 
должен зависеть от кучки власть 
имущих, которые возомнили 
себе, что вправе решать, как жить 
людям, что им разрешать, а что 
нет, кого любить и что ненави-
деть.

И хотя официального запрета 
на трансляцию ЧМ из России в 
Одессе нет, большинство одесси-
тов все же смотрят матчи сидя 
дома. Люди не скрывают, что бо-
ятся провокаций. Опасения небе-
спочвенны. Ведь под видом участ-
ников так называемых патриоти-
ческих движений в городе много 
приезжей молодежи с западной 
Украины. Они заехали в Одессу 
как футбольные фанаты еще в 
2014-м, накануне кровавых со-
бытий в Доме профсоюзов, в ко-
торых, к слову, принимали актив-
ное участие. Как заехали — так и 
остались.

— Уже не секрет, живут они на 
турбазах, где их кормят. У них 
даже есть своя, особая, экипиров-
ка. И им платят зарплату. Под 
чьим прикрытием они «работа-
ют», тоже понятно — ноги из Кие-
ва растут. Они ничего не боятся, и 
полиция их, если что, не останав-
ливает. Если какие провокации — 
правоохранители просто делают 
вид, что ничего не замечают, — 
рассказывает мой собеседник. 

Несмотря на угрозы национа-
листов, владельцы одесских ре-
сторанов, продолжают трансли-
ровать чемпионат мира по фут-
болу. Примечательно, так назы-
ваемые патриоты дошли до того, 
что пытались «договориться» с 
рестораторами о «страховке»! 
Предлагали не трогать заведение 
в обмен на деньги. Речь идет о 
суммах от 500 до тысячи долла-
ров. Тогда, говорят, футбол пока-
зывать разрешат. Пошел ли кто-
то с ними на контакт, неизвестно. 
Но некоторые предприниматели 
не боятся публично заявлять о 
поступивших сомнительных 
предложениях.

«Сегодня звонили активисты, 
интересовались, показываю ли я 
футбол. Предлагали услугу: «Вы 
показываете футбол, мы не при-
ходим в гости и не устраиваем 
«показательную акцию», — напи-
сал в соцсетях владелец популяр-
ного в Одессе ресторана Алекс 
Купер. Там же автор поста добав-
ляет: «Крутой, кстати, бизнес. В 
городе, по предварительным под-
счетам, футбол показывают 50—
70 ресторанов, практически все 
известные. А пивные так вообще 
все». Подобный звонок поступил 
и владельцу другого одесского ре-
сторана. Звонили с засекреченно-
го номера, представились «обще-
ственной организацией». В разго-
воре так и сказали — надо платить. 
И тогда у заведения не будет про-
блем с трансляцией матчей. Услу-
гу незнакомцы оценили в тысячу 
долларов. 

Геополитика Трамп требует от членов НАТО повысить расходы

Отказался быть 
«копилкой»

Игорь Дунаевский 

П
резидент США До-
нальд Трамп накану-
н е  п р е д с т о я щ е го 
саммита НАТО, кото-
рый пройдет 11—12 

июля, разослал союзникам пись-
ма, в которых в очередной раз в 
жесткой форме потребовал от 
них повысить расходы на оборо-
ну и представить конкретные 
планы на этот счет.

Члены альянса традиционно 
пытаются продемонстрировать 
единство по ключевым вопросам, 
включая борьбу с терроризмом и 
политику сдерживании России. 
Но поводов для оптимизма нака-
нуне брюссельской встречи у ев-
ропейских лидеров немного. За-
явления главы Белого дома дают 
все основания предполагать, что 
заседание блока пройдет в том же 
ключе, что и недавний саммит 
«группы семи», на котором рас-
кол между США и остальными 
участниками был очевиден. 

Официальный представитель 
Белого дома Хоган Гидли заявил 
журналистам, что «Америку ча-
сто воспринимают как мировую 
свинью-копилку, чему пора поло-

жить конец». Под раздачу попал 
даже наиболее близкий военный и 
политический союзник Вашинг-
тона в Старом Свете — Великобри-
тания, которая активно поддер-
живала военные авантюры США в 
Афганистане и Ираке, а также яв-
ляется одной из немногих стран, 
не нарушающих финансовые обя-
зательства по НАТО. Как оказа-
лось, даже такой лояльности недо-
статочно. Агентство Рейтер опу-
бликовало выдержки из письма, 
которое министр обороны США 
Джеймс Мэттис направил бри-
танскому коллеге Гэвину Уильям-
сону в середине июня. Мэттис без 
особых церемоний указывает, что 
глобальная роль Великобритании 
«требует большего уровня воен-
ных расходов, чем США ожидают 
от рядовых союзников, интересы 

которых ограничиваются регио-
нальным характером». При этом 
шеф Пентагона дал понять, что 
если Великобритания не выпол-
нит поставленные требования, то 
США готовы сделать своим осо-
бенным партнером Францию, ко-
торая, «будучи глобальным игро-
ком, уже осознала необходимость 
существенного увеличения вло-
жений в оборону».

По сообщениям в западных 
СМИ, подобные «письма сча-
стья» перед саммитом получили 
практически все члены Северо-
атлантического альянса, вклю-
чая Германию, Испанию, Канаду 
и Норвегию. 

Тема военных расходов уже не 
первый год вызывает трения 
между США и их союзниками по 
альянсу, но администрация До-

нальда Трампа придает этой ди-
скуссии ключевую роль. Хозяин 
Белого дома со времен своей 
предвыборной кампании возму-
щается тем, что, на его взгляд, 
США вынуждены платить за без-
опасность европейских госу-
дарств. На саммите в 2017 году 
он намекал, что если Европа не 
увеличит военные расходы, то 
Вашингтон не готов гарантиро-
вать свою приверженность ста-
тье устава НАТО о коллективной 
обороне. 

На саммите НАТО в Уэльсе в 
2014 году государства-члены 
приняли на себя обязательства в 

течение 10 лет увеличить расхо-
ды до уровня 2 процентов от ВВП, 
что предусмотрено уставом бло-
ка. Но по итогам прошлого года 
это условие, за исключением 
США, расходующих на военные 
нужды 3,6 процента от ВВП, вы-
полнили только Великобрита-
ния, Греция, Канада и Эстония. 
Дональд Трамп жалуется, что 
ему все сложнее объяснить аме-
риканцам, почему другие страны 
не выполняют свои обязательст-
ва в сфере безопасности.

Европейские союзники восприни-
мают США как «свинью-копилку», 
убеждены в Вашингтоне.  

Начиная со вторника, к зданию Верховного суда приходят демонстранты в футболках с надписью «Конституция».

Акцент

 Белый дом намекнул Лондону, 
что может сделать своим «осо-
бенным партнером» ФранциюНесмотря на угрозы, 

владельцы одесских 
ресторанов продол-
жают транслировать 
чемпионат мира 
по футболу

Акцент

 Если Польша не заплатит 
за свои действия, течения, 
ослабляющие демократию 
в странах — членах ЕС, усилятся

Соседи Германии 
всерьез опасаются, 
что на них ляжет 
финансовое бремя 
по выдворению 
нелегалов

При срочной работе 
сотрудники 
остаются на местах, 
сверхурочные 
им не оплачиваются
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Специальный советник французского Фонда стратегических исследований 

Франсуа Гейсбур в интервью газете «Монд» заметил, что президент США ясно 

выражает мировоззрение, ориентированное на двусторонние связи и сделки, а 

не на участие в системе многосторонних альянсов, выстроившихся после Вто-

рой мировой войны. По его словам, хозяин Белого дома открыто называет свои-

ми противниками ВТО, ЕС и НАТО, «напрямую связывая торговую войну против 

Евросоюза с зависимостью Старого Света от американских гарантий безопа-

сности». «Мы переходим от трансатлантического альянса к миру, где обязатель-

ства становятся непрочными, — считает специалист. — Саммит НАТО в Брюсселе 

и двусторонняя встреча президента США с российским коллегой Владимиром 

Путиным станут первыми этапами раскола Запада». На его взгляд, «США из со-

юзника превращаются в наемника», а самой Европе «грозит стратегическое, 

экономическое и социальное раздробление».



9Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 июля 2018
четверг №143 (7606)

Культураfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КИНО В Вологде стартует
фестиваль

Во весь голос

Мария Воронова

В ЧЕТВЕРГ в Вологде стартует VIII фестиваль молодого 
европейского кино под названием VOICES (Vologda 
Independent Cinema from European Screens). Площадка 
призвана дать новому поколению европейских режиссе-
ров возможность «других посмотреть и себя показать». 
Российский зритель недостаточно знаком даже с отечест-
венным кино, что уж говорить о сербском или чешском? 
Среди участников форума как начинающие мастера кине-
матографа, так и титулованные мэтры. Так, фестиваль от-
кроет картина Павела Павликовского «Холодная война», 
которая принесла автору премию за лучшую режиссуру 
на Каннском фестивале  — он стал первым польским ре-
жиссером, получившим эту награду. А двумя годами ранее 
его фильм «Ида» победил в гонке за «Оскаром» за лучший 
фильм на иностранном языке. 

В программу VOICES вошли как новые, так и старые 
фильмы. Например, приветом из 2006 года будет комедия  
«Изображая жертву» Кирилла Серебренникова, соседст-
вующая с его новым фильмом «Лето». Из хитов, представ-
ленных на «Кинотавре» в Сочи, — «Война Анны» Алексея 
Федорченко, который возглавил жюри главного конкурса. 
Будет и «Календарь» Игоря Поплаухина, показанный на 
Каннском фестивале и ставший одним из победителей в 
категории «Короткий метр». 

Четыре фильма покажут в Череповце. Один из них — 
участник конкурсной программы  «Дом» бельгийского 
режиссера Фин Трох. Будет и фильм из специальной про-
граммы фестиваля «Чарльстон» румына Андрея Крецуле-
ску, а также два фильма Веры Глаголевой — «Две женщи-
ны» и ее последняя картина «Не чужие».

МУЗЫКА Накануне приезда 
в Россию Gorillaz 
выпустили новый альбом 

В ожидании 
обезьян

Александр Алексеев

ЭТИ парни не устают удивлять. Они вновь приглашают 
сыграть в своих песнях культовых рэперов и рок-звезд, 
пытливо изучают актуальные музыкальные и компью-
терные технологии. Но по-прежнему больше всего любят 
драйв и настырные электрогитары. А в их клипах и кон-
цертных шоу действуют как реальные музыканты, так и 
мультипликационные герои — азартные и предприимчи-
вые.

Так случилось и в их новой программе в долгождан-
ном альбоме The Now Now. 

Основатели проекта Дэймон Албарн и художник 
Джейми Хьюлетт и прежде не сдерживали себя в экспе-
риментах, замешивая в своих треках все модные музы-
кальные  стили — от хип-хопа, рэйва, электронных рит-
мических фантазий до рок-н-ролла, реггей и блюза. Но в 
уже шестом альбоме Gorillaz, похоже, превзошли самих 
себя.

Они — редкая группа, в которой хотят поиграть мно-
гие музыканты (Лу Рид и Винс Стейплс, например), одна-
ко в «обычной» жизни не понимающие и не любящие 
друг друга. Но на альбомах Gorillaz все мирятся. Благода-
ря этому каждый новый релиз — масса пестрой и сложен-
ной как яркая, но манящая различными эффектными ка-
мешками мозаика музыки.

В первой  песне диска The Now Now — Humility  — появ-
ляется культовый соул и джаз-гитарист Джордж Бенсон с 
его расслабленным солнечным джемом.  А уже вскоре,  в 
треке Hollywood, начинает горланить припев «Странные 
люди, хлопайте в ладоши» неугомонный и хвастливый 
рэпер Snoop Dogg. Ненавидевший скучать Дэймон Ал-
барн обожал контрасты еще в своей альма-матер — The 
Blur… При этом Gorillaz уже всё больше движутся уже от 
электронных грувов к балладам и стадионному року: в 
новом туре музыканты и художники выступают уже на 
больших  площадках, перед десятками тысяч зрителей. И 
песня с нового диска Lake Zurich — бойкий синти-фанк в 
духе 80-х со скороговоркой в стиле spoken word — как раз 
написана именно ради расширения аудитории. Скоро 
Gorillaz грянут ее и на фестивале Park Live в Москве 
(кстати, в компании с Massive Attack и Дэвидом Геттой — с 
27 по 29 июля).

И раз так, нечего удивляться, что Дэймон Албарн, как 
и в 90-е, полюбил красивые композиции больше, чем че-
харду ритмов и музыкальных направлений —  которые от-
личали «горилл» в начале «нулевых». Новый альбом — 
это и песни для стадионов, и популярная музыка; экспе-
риментаторства стало меньше, зато отчетливых мелодий 
и строгих ритмических структур — больше.

В какой-то мере — это рискованная прогулка на прово-
локе. Поглядывать в сторону модных музыкальных сти-
лей группа стала меньше — понимая опасность докатить-
ся до поп-модерна или попросту стать такими, как все. 
Но Дэймон Албарн мудро дозирует идеи и новшества, не 
давая ни одному из стилей превратиться в доминирую-
щий. А когда гармония становится предсказуемой, он 
резко переключает скорости и заходит на новые вира-
жи… Иначе исчезнет волшебная магия плутовства и того 
музыкального каскадерства, за которое многие из нас 
так любят эту — возможно, самую невероятную в мире  — 
группу…

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Автор «Юноны и Авось» перевел на язык кино свою «Литургию оглашенных»

Тишайшие молитвы
Валерий Кичин

К
омпозитор Алексей Рыбни-
ков закончил работу над 
фильмом «Литургия огла-

шенных». Как и снятый им год на-
зад «Дух Соноры» по рок-опере 
«Хоакин Мурьета», «Литургия» — 
творение авторское: первая в 
кино музыкальная мистерия. У 
героев есть прототипы, но это 
образы, обобщенные до всей че-
ловеческой истории. Рассказыва-
ет автор необычного проекта.

Литургия оглашенных — 
что это?

— Ее называют «службой для 
неверующих». В христианский 
храм может прийти и язычник, и 
неверующий — и присутствовать 
на первой части службы, литур-
гии оглашенных. Его оглашали 
Словом Истины, и он мог решить: 
уверовать или нет. Так и наш мир: 
перед каждым — выбор. Не торо-
питесь решать: не мое! В каждом 

учении есть золотые зерна. Вот 
смысл названия. «Литургия» — 
произведение музыкальное, поэ-
тическое, философское. Чтобы 
дать ему жизнь, я создал свой те-
атр. Сцена маленькая, нет места 
для декораций, и мы использова-
ли принцип киномонтажа: на миг 
гаснет свет — и уже другой «кадр». 
И когда люди собирались в чер-
ном кабинете, где нет границ меж-
ду сценой и зрителем, возникало 
ощущение Вселенной. Но театр — 
вещь недолговечная. Спектакли 
Мейерхольда мы знаем по пере-
сказам, а фильмы Эйзенштейна — 
смотрим, они живы. Для компози-
тора тоже важно оставить произ-
ведение живым. Но людей, умею-
щих снимать музыкальное кино, у 
нас больше нет. В планах минкуль-
та есть фильмы любых жанров, 
кроме музыкальных. Мне при-
шлось добиваться включения в 
план экспериментального проек-
та — трилогии «Дух Соноры», «Ли-
тургия оглашенных», они теперь 

закончены, и фильма «Потерян-
ный рай», который снимается. 

Человек в тюремной робе
— Образ героя «Литургии» — 

собирательный. Все началось с 
судьбы Даниила Андреева — поэ-
та, философа, мистика. В 1948-м 
его арестовали «за контрреволю-
ционную деятельность и терро-
ристические намерения». Во Вла-
димирском централе он продол-
жал писать о своих озарениях, 
преследовавших его с детства: 

ему открывались миры рая и ада, 
и то, как с ними взаимодействует 
наш современный мир. И вот эта 
судьба у меня стояла перед глаза-
ми, когда я начал обдумывать 
смысл «Литургии». Познакомил-
ся с вдовой Андреева — Аллой 
Александровной, и она дала мне 
рукопись его «Розы мира».  Хотя 
со многим из прочитанного я был 
не согласен — это не мое мировоз-
зрение, — рукопись произвела 
сильное впечатление. Поразило 
существование человека в абсо-
лютно параллельном мире. А по-
том в этот круг вошли судьбы 
Мандельштама, Мейерхольда, 
даже Торквато Тассо, даже Данте, 
прятавшего свою «Божествен-
ную комедию» от преследований 
на чердаке. Это люди, одаренные 
расширенным видением мира, — 
и мир их за это преследует. Меня 
волновали драма человека в ста-
линском лагере, жизнь в услови-
ях запрета на духовную свободу. 
Я родом из СССР и знаю, что 
именно отсутствие духовной сво-
боды было непереносимо для 
многих творческих людей: мы 
жили под идеологическую дик-
товку. 

От Данте до Набокова
— Поначалу был тупик: кто на-

пишет тексты? Начались много-
летние поиски поэтического ма-
териала. Я проштудировал чуть 
ли не всю мировую литературу в 
поисках текстов, где мысль выхо-
дит за рамки нашей материаль-

ной жизни. Начал с шумерской 
клинописи, переворошил множе-
ство мистических текстов, весь 
наш Серебряный век.. Я тогда сде-
лал для себя множество откры-
тий. И вот так, иногда по фразе, 
вырванной пинцетиком, все 
складывалось в мозаику — в ли-
бретто. Мне нужны были стихи, 
открытые для музыки, простые 
слова, которые поймут все. Такой 
поэзии много в фильме: от Данте, 
Махабхараты, Бернса (демониче-
ские темы) до Хлебникова (в сце-
нах с зэками), Бунина, Бальмон-
та, Сологуба, Ахматовой, Ман-
дельштама, Набокова... 

От сцены к экрану
— Просто снятый камерой 

спектакль не станет фильмом. 
Кино — более тонкая материя. 
Возникают новые возможности — 
один крупный план чего стоит! В 
кино можно показать фактуру ла-
геря, с помощью графики создать 
фантастические миры. Так что 
наш фильм — другое произведе-
ние. Хотя это по-прежнему мисте-
рия, мой главный жанр. В мисте-
рии участвуют не только люди, но 
и персонажи «не от мира сего». В 
«Юноне и Авось» — видение Бого-
родицы, в «Духе Соноры» тоже 
выходим за пределы реального. 
Важен не столько внешний сю-
жет, сколько драматизм духовно-
го мира героя, где есть и любовь, и 
творчество, и конфликт с дейст-
вительностью. Герой «Литургии» 
— поэт и религиозный мыслитель, 
он описывает свои видения, и эти 
откровения противоречат офици-
альной идеологии: религиозные 
искания считались отягчающим 
вину обстоятельством, за них 
расстреливали.

Где увидеть «Литургию»?
— Сегодня прокат частный, и 

он сам, на свой вкус, решает, что 
показывать, что нет. «Духу Соно-
ры» скоро год, но до сих пор не 
было премьеры. Теперь закончена 

«Литургия», предстоят поиски 
дистрибьютора. Но надо пони-
мать, что «Литургия» — это третья 
часть цикла, который называется 
Sequentia ultima. Первая часть — 
хоровой концерт «Тишайшие мо-
литвы», отрешенное от мира мо-
литвенное состояние — Свет. Вто-
рая часть — «Симфония сумерек»: 
если искать для нее литературный 
аналог — это «Потерянный рай» 
Мильтона, восстание демониче-
ских сил против Бога, Тьма. И за-
тем идет «Литургия оглашен-
ных», где сталкиваются Человек, 
Свет и Тьма. И, наконец, финаль-
ная часть  — оратория «Воскреше-
ние мертвых». В идеале все это 
должно исполняться в один вечер. 
Это бы заняло часов пять, вклю-
чая антракт. Вот такой вариант 
проката.

Похороны цивилизации?
— Есть музыка духовная — Бах, 

Гендель, православные песнопе-
ния… Есть душевная — музыка 
Чайковского, Рахманинова, евро-
пейских романтиков… Есть та, 
что апеллирует  к животному на-
чалу — рок, в свой золотой век со-
здавший шедевры. А есть музыка, 
в которой умерло и духовное, и 
душевное, и даже животное. Му-
зыка гибнущей цивилизации, му-
зыка, распадающаяся на звуки и 
шумы, где нет места гармонии, где 
даже намек на мелодию кажется 
немыслимым. Эта музыка может 
быть талантливой, но если только 
на ней все замыкается, природа 
слушателей рано или поздно на-
чнет бунтовать. 

Светлое начало обязательно 
должно появиться, возродиться 
на каком-то новом витке. Во вся-
ком случае, я свою жизнь поло-
жил на то, чтобы существовала 
именно такая музыка. 

Гастроли Шанхайский балет помог Марко Поло добраться до России 

Беги, Поло, беги!

Анна Галайда

Н
а Международном 
фестивале «В честь 
Екатерины Макси-
мовой» в Челябин-
ском театре оперы и 

балета впервые выступил Шан-
хайский балет. Он привез спек-
такль «Последняя миссия Марко 
Поло» в постановке хореографа 
Жозе Мартинеза (этуаль париж-
ской Опера, возглавляющий На-
циональную танцевальную ком-
панию Испании); за художест-
венное решение отвечал Пьер 
Карден.

По российским меркам Шан-
хайский балет — компания моло-
дая: основана в 1979 году, а сред-
ний возраст танцовщиков едва 
превышает 20 лет. За эти годы 
труппа добилась международно-
го признания — гастролировала в 
США, Великобритании, Фран-
ции, Норвегии, Австралии, Япо-
нии и многих других странах. С 
труппой сотрудничали Пьер Ла-

котт, Дерек Дин, Патрик де Бана. 
Хотя компания была основана в 
эпоху, когда культурные связи 
Китая с СССР прервались, ее гла-
ва Ксин Лили считает себя после-
довательницей русской балетной 
школы.

Героем спектакля Мартинеза 
и Кардена стал Марко Поло, вели-
кий венецианский купец и путе-
шественник, почти тысячу лет 
назад связавший Европу и Азию. 
Из книги его воспоминаний они 
выбрали историю любви Марко 
Поло и монгольской принцессы 
Кокежин, которую венецианец 
по поручению китайского импе-

ратора Кубла-хана со многими 
приключениями доставил ее же-
ниху — персидскому шаху. Поста-
н о в щ и к и  и с п о л ь з о в а л и  в 
трехакт ном балете все сюжетные 
ресурсы: из императорского 
дворца династии Юань зрители 
переносятся сначала на берег 
острова Ява, где хозяйничают во-
инственные дикари, а затем к 
персидскому двору с его красоч-
ными церемониями. Воздушные 
декорации, напоминающие то 
китайские пагоды, то живопи-
сный океанский берег, то узоры 
персидских ковров, подкрепле-
ны впечатляющими проекциями, 

которые воспроизводят то ки-
тайские рисунки, то волны и 
бури этого путешествия. Хорео-
графия, основанная на классиче-
ском пуантовом танце (ей не по-
мешала бы более развернутая 
пантомима), тоже деликатно 
синтезирована с узнаваемыми 
национальными элементами.

Во второй половине ХХ века 
Запад почти полностью отверг 
большой сюжетный балет, но се-
годня, идя навстречу требовани-
ям публики, хореографы заново 
осваивают его приемы. И Жозе 
Мартинез, еще недавно испол-
нявший главные роли в таких 
спектаклях, чувствует себя в 
этом жанре раскованно. Он с ви-
димым наслаждением разворачи-
вает в начале каждого акта много-
фигурные ансамбли, свободно 
разбрасывая по сцене шестнад-
цать, восемь, три, две пары, играя 
то с женским, то с мужским со-
ставом, достигая кульминации в 
дуэте или соло главных персона-
жей. Его режиссерским и танце-

вальным решениям не хватает 
пока собственных оригинальных 
находок, но он отлично использу-
ет классические приемы Мак-
миллана, Крэнко, Нуреева. А что-
бы разобраться в перипетиях сю-
жета, необязательно изучать ли-
бретто. Сочиненные Мартинезом 
комбинации позволяют показать 
блеск первоклассной выучки 
Шанхайского балета. Несмотря 
на то что эта труппа (по западным 
меркам огромная — сотня танцов-
щиков) собрана из воспитанни-
ков разных балетных школ Китая, 
в первую очередь она впечатляет 
единством стиля. Именно это ка-
чество когда-то отличало и отече-
ственные балетные коллективы, 
но в последние годы почти утра-
чено. Когда-то наши педагоги за-
ложили основы классического 
балета в Китае. Сегодня нам было 
бы не зазорно взять там несколь-
ко уроков.

Огромная, в сто танцовщиков, 
труппа впечатляет единством 
стиля...

В мистерии участвуют не только люди, но и персонажи «не от мира сего».

Акцент

 Когда-то китайцы учились 
балету в России. Теперь нам 
впору поучиться у китайцев

КОНКУРС

Портал Год 
Литературы.
РФ ищет 
таланты

ЛЮБОВЬ, 
ТУРГЕНЕВ, 
ЛЕТО 

Мария Воронова

ЕСТЬ такая традиция у спецпро-
екта «Российской газеты» — пор-
тала ГодЛитературы.РФ: каждое 
лето объявлять конкурс расска-
зов для своих читателей. Вдох-
новленные успехом конкурса 
«Дама с собачкой. XXI век», когда 
мы попросили рассказать о ку-
рортных романах и получили 
1143 письма, решили предло-
жить нашим читателям вспом-
нить о своей первой любви. А 
вдохновил нас Иван Сергеевич 
Тургенев, чей 200-летний юбилей 
мы отметим в ноябре. Ведь Турге-
нев — это не только «великий и 
могучий» русский язык, «Бежин 
луг», «тургеневские девушки», 
трагическая повесть «Муму» и 
ставший мемом конфликт «отцов 
и детей», но и рассказы о первой 
любви. Его повесть «Первая лю-
бовь», опубликованная в 1860 
году, ошеломила читателей. Это 
был смелый шаг написать про 
первую влюбленность юноши, 
который узнает, что его любимая 
— любовница отца. 

Особенно пикантным стано-
вится сюжет, если вспомнить, 
что все это основано на реаль-
ных фактах из жизни писателя. А 
если вспомнить, что за три года 
до публикации рассказа во 
Франции судили Гюстава Флобе-
ра за «аморальность» его романа 
«Госпожа Бовари», то станет 
очевидно, насколько такой сю-
жет взрывоопасен.

Перечитайте «Первую лю-
бовь» — и вы поймете, как мало 
что изменилось на Садовом коль-
це, где неподалеку, на Остожен-
ке, до сих пор стоит «дом Муму».

А по другому произведению 
Тургенева  — повести «Ася» — Год-
Литературы.РФ совместно с Го-
сударственным музеем А. С. 
Пушкина делает видеокнигу: 
каждый может записать и при-
слать нам видео с прочтением 
этой нежной и грустной истории 
о несбывшейся любви.

Уверены, вам есть что вспом-
нить и рассказать о своей первой 
любви. Тем более что автору са-
мого искреннего и проникновен-
ного рассказа (уместившегося в 
10 000 знаков) обещают очень 
романтичный приз — неделя на 
двоих в Красной Поляне в Сочи и 
ужин в ресторане «Брунелло».

Условия конкурса на портале 
ГодЛитературы.РФ.

Акцент

 Было время, у нас снимали 
даже фильмы-оперы. Сегодня 
снимать музыкальное кино 
в России некому... Читайте также: Музыкальные эксперты назвали 

13 лучших песен о лете
rg.ru/art/1562907

В какой-то мере новый диск — рискованная прогулка 
по проволоке.

О лучших театральных 
и кинопремьерах читайте 
на сайте 
rg.ru/culture
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ЖИЛЬЕ Квартиры в столице 
для дольщиков 
не подорожают

Все без обмана

Сергей Бабкин

В БЛИЖАЙШИЕ полтора года квартиры для дольщиков в 
столице сильно не подорожают, несмотря на серьезные из-
менения федерального законодательства. Таким прогно-
зом поделился председатель Москомстройинвеста Конс-
тантин Тимофеев. Да и покупать готовое жилье гораздо вы-
годнее, считает  он.

Напомню, недавно вступили в силу поправки в 214-ФЗ, 
регламентирующий долевое строительство. С 1 июля 
2018 года все застройщики обязаны открыть специаль-
ные счета в банках, на которые будут перечисляться сред-
ства дольщиков. При этом кредитные учреждения будут 
контролировать все операции: деньги можно будет тра-
тить только на строительство жилья. А с 1 июля 2019-го 
всех застройщиков обяжут открывать уже эскроу-счета 
для дольщиков: там деньги заморозят до тех пор, пока 
объект не будет сдан. Совершенно естественно, продол-
жает Тимофеев, что девелоперы стремятся как можно ско-
рее привлечь дольщиков. Ведь компании перечисляют в 
компенсационный Фонд защиты дольщиков только по 1,2 
процента от суммы каждого договора. А вот кредиты на 
строительство с 1 июля 2019 года им обойдутся раз в 5 до-
роже. В итоге рост привлеченных средств по отношению к 
тому же периоду 2017 года составил 22 %.  «У московских 
застройщиков есть большой задел недвижимости, офор-
мленной по старым правилам, — отметил Тимофеев. — У 
компаний будет возможность не увеличивать цены. Так что 
цены в ближайшее время если и будут расти, то только из-
за удорожания стройматериалов».

 А первые квартиры, которые будут продаваться с «кот-
лована» по новым правилам, появятся на рынке ориенти-
ровочно осенью 2019 года. Тогда и можно будет давать про-
гноз по ценам. Но в любом случае, уверен Тимофеев, мень-
ше рисков для покупателей несет покупка готового жилья. 
Дольщиков в столице  все больше: если год назад было 86 
тысяч договоров с ними, то сейчас уже 120 тысяч. 

Скорее всего, люди стали охотнее вкладываться в ново-
стройки в связи с повышенным вниманием мэрии к ситу-
ации с дольщиками. Они видят в этом гарантию того,что 
они не окажутся в числе обманутых. 

И эта надежда основана не на пустом месте: Москва вы-
ступила гарантом завершения самых проблемных долго-
строев, таких как жилищные комплексы «Царицыно», 
«Терлецкий парк» и «Академ Палас». В ближайшее время 
будут решены проблемы 13 тысяч московских дольщиков. 

ТЕХНОЛОГИИ  Открылась
библиотека
с виртуальными
эскурсиями

Эти глаза 
не против

Сергей Бабкин

ОДНА из самых технологичных библиотек России от-
крылась после реконструкции на северо-западе Москвы. 
В читальне, носящей имя Анны Ахматовой, можно за се-
кунду перенестись в Петербург с помощью очков вирту-
альной реальности. А книги здесь можно брать и сдавать 
с помощью «умного» читательского билета.

«РГ» уже писала, что все библиотеки Москвы стали 
мультимедийными центрами: с Wi-Fi, коворкингами, ко-
фейнями, детскими комнатами и прочими «некнижны-
ми» сервисами. Но библиотека на улице Крылатские 
Холмы, 34, — самая «умная». Библиотекари здесь есть, 
рассказала «РГ» завмаркетинговым отделом Ирина Фир-
сова, но их функции вышли далеко за прием-выдачу книг. 
Сотрудник читальни — и программист, и литературный 
консультант, и просто друг. Но главное - энтузиаст. 

Самая технологичная часть библиотеки находится на 
Ахматовском балконе. Там для посетителей разложили VR-
очки, с помощью которых можно отправиться на экскур-
сию в мемориальный дом-музей поэта на Фонтанку. Это не 
просто очки виртуальной реальности, а нейротехнология. 
Надеваешь очки — и сразу видишь панораму вокруг Фон-
танного дома с синими метками. Ничего не нужно нажи-
мать, достаточно сфокусировать глаз на какой-нибудь из 
них. Появится «кругляшок» загрузки, и через мгновение 
экскурсовод начинает вам рассказывать, например, о мо-
нументе Ахматовой. Или наводишь взгляд на книгу — и че-
рез пару секунд она сама открывается, можно читать. В бу-
дущем, рассказывают сотрудники библиотеки, нейротех-
нологии позволят обходиться без читательского билета, 
сканеры будут опознавать читателя по сетчатке глаз. 

А кто же выдает книги в библиотеке? Теперь это мо-
жет сделать читатель. Выбирает издание, если нужно, 
сканирует его в автомате. Поможет продлить  книгу или 
сдать. А кто задумает вынести бестселлер, не отсканиро-
вав, того «вычислят» рамки на выходе: тотчас загорятся 
красным и издадут тревожный звук. 

Библиотека в Крылатском — самая умная в столице. Здесь 
книгу читатель может взять сам, без помощи библиотекаря.

НАГРАДА

Столичным
архитекторам
впервые
вручены
премии города
Москвы

ХОРОШАЯ 
РАБОТА

Любовь Проценко

ПЕРВЫХ 17 лауреатов новой 
премии города Москвы в обла-
сти архитектуры и градострои-
тельства поздравил вчера мэр 
столицы Сергей Собянин. При-
судили ее пяти творческим кол-
лективам за разработку ориги-
нальных и качественных архи-
тектурно-градостроительных 
решений дома экономкласса, 
дома повышенной комфортно-
сти, детского дошкольного учре-
ждения, офисного здания с под-
земной стоянкой и пансионата 
для тяжелобольных детей с онко-
гематологическими заболевани-
ями. «Хорошая работа», — оце-
нил глава города эти проекты. 

Награжденные были рады не 
только размеру премии — каждая 
из пяти, равная миллиону рублей, 
но главное, что труд архитектора 
в столице в последние годы во-
стребован как никогда и оценива-
ется по самым высоким меркам. 
«Столичных архитекторов награ-
ждали и прежде за интересные 
проекты, — прокомментировал 
событие главный архитектор Мо-
сквы Сергей Кузнецов. — Но дела-
ли это в ряду то литераторов, то 
представителей искусства. Те-
перь же у нас появилась своя про-
фессиональная премия города. 
Это говорит о том, что власти под-
держивают хорошую архитекту-
ру, что, безусловно, скажется на 
облике столицы». Об этом же го-
ворил и глава Москвы Сергей Со-
бянин: «Любой новый градостро-
ительный объект — будь то жилой 
дом, станция метро или детсад 
должен быть украшением города, 
а не «сереньким пятном» в центре 
такой же серой жилой застройки. 
И тогда год от года город будет ме-
няться, а мы будем все больше и 
больше любить его и гордиться 
им». Присуждаться новая премия 
будет ежегодно, в канун Дня архи-
тектора, который отмечается в 
нашей стране 1 июля. 

Экология Модернизация энергетики сокращает выбросы
вредных веществ в атмосферу

Над Якиманкой — 
чистое небо

Ангелина Зеленькова 

М
эр Москвы Сергей 
Собянин побывал 
вчера на ТЭЦ-20, 
входящей в состав 
«Мосэнерго». Эта 

крупнейшая генерирующая 
компания России объединяет 15 
электростанций, а также район-
ные и квартальные тепловые 
станции. Именно отсюда сто-

личный регион получает 60% 
потребляемой им электроэнер-
гии и 90% теплоэнергии. ТЭЦ-
20 более 60 лет обеспечивает те-
плом и светом юго-запад и 
центр Москвы — 13 районов с на-
селением 1,5 млн человек: Ака-
демический, Гагаринский, Ло-
моносовский, Обручевский, 
Якиманку и другие. В 2015 году 
на ТЭЦ-20 было завершено 
строительство нового парогазо-

вого энергоблока. Он имеет га-
зовую и паровую турбины про-
изводства Siemens, а также ко-
тел-утилизатор. Благодаря это-
му мощность ТЭЦ увеличилась 
в полтора раза.  До 2020 года на 
теплоэлектроцентрали плани-
руется вывести из производства 
и другие устаревшие энергоси-
стемы и котлы. 

Новый энергоблок в составе 
ТЭЦ-20 стал седьмым по счету 
на основе современной парога-
зовой технологии, введенным 
на электростанциях «Мосэнер-
го» начиная с 2007 года. Все 
предприятия компании работа-
ют сейчас исключительно на 
природном газе, ощутимо улуч-
шив экологическую ситуацию в 
столице. «Лишь в прошлом году 
выбросы вредных веществ со-
кратились на 13,4% и снижение 
вредного воздействия на окру-
жающую среду продолжает-
ся», — заявил мэр Москвы Сер-
гей Собянин. Поблагодарив 
энергетиков за проделанную ра-
боту, он подчеркнул, что благо-
даря их усилиям городу не при-
шлось использовать в качестве 
топлива мазут, который каждый 
зимний сезон заготавливается в 
качестве запасного. Именно от 
мазута еще не так давно над Мо-
сквой стояло черное облако. 
«Уже несколько лет москвичи 
его не видят», — заметил глава 
города. 

Заммэра столицы Петр Би-
рюков рассказал, что в городе 
регулярно обновляются и маги-
стральные сети — и в системе 
«Мосэнерго», и в системе МОЭК 
— примерно по 2,5% в год. «Мы 
идем в этой работе с опережени-
ем от общероссийских показа-
телей», — подчеркнул он. 

Уже идет в Москве и работа 
по подготовке к зимнему отопи-
тельному сезону — проверяются 
все энергосистемы. 

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ТРАНСПОРТ «Ласточки» пришли на смену обычным
пригородным поездам

«Птички»-электрички

Светлана Батова

В 
столичном регионе на сме-
ну привычным зеленым 
пригородным поездам 

приходят современные «Ла-
сточки». Первая «птичка» выш-
ла в рейс на Ленинградском на-
правлении. Теперь за ту же цену 
можно доехать от Клина до Ле-
н и н г р а д с к о го  в о кза л а  и л и 
обратно с большим комфортом. 
До конца года добавятся еще 
пять поездов. 

Прокатиться на «Ласточке» 
на Ленинградке можно уже два 
года, но до сих пор это можно 
было сделать лишь на экспрессе, 
а значит вдвое дороже. Теперь с 
приходом нового состава, рас-
сказали «РГ» в пресс-службе 
Московско-Тверской пригород-
ной пассажирской компании, 
«Ласточка» в режиме обычной 
электрички делает по 7 рейсов 
на участке Москва — Крюково — 
Клин. Вторая составит ей компа-
нию до конца лета, еще три при-
летят до конца года.

Всего на этом направлении 
работают 34 поезда, еще два 
проходят сейчас капремонт. Зна-
чит, до конца года каждая шестая 
обычная электричка станет «Ла-
сточкой».

Примерно такое же соотно-
шение — один новый поезд на 
пять обычных, ходят уже и по 
другим пригородным направле-
ниям Москвы и Подмосковья. 
Из них 92 куплены ЦППК в по-
следние годы. Ежегодно компа-
ния приобретает примерно по 
25 электричек. В последние 
годы — это стильные ЭП2Д, с би-
отуалетами, просторными там-
бурами, креплениями для вело-
сипедов в первом и последнем 
вагонах, современными систе-
мами безопасности, климат-
контролем. Они ходят по трем 
направлениям — Рижскому, Кур-
скому и Киевскому. Еще на двух 
направлениях — Белорусском и 
С а в ел о в с к о м  —  к у р с и ру ют 
ЭД4М с кондиционерами, а на 
Киевском в придачу к ЭП2Д — 
две «Иволги» — городские бес-

та м б у р н ы е  эл е к т р и ч к и  с о 
сквозным проходом через весь 
поезд и медиаэкранами. При-
мерно такие же пойдут по Мо-
сковским центральным диаме-
трам в будущем году, когда на 
них запустят движение.

ЦППК планирует купить до 
2021 года более 50 электричек 
для обычного пригорода и 50 по-
ездов для проекта МЦД-1 и МЦД-
2.

В расписаниях и на платфор-
мах и на Ленинградском вокзале 
напротив новых поездов скоро 
появится пометка «комфорт». 
«Помимо этого, мы попросили 
также маркировать эти поезда 
на популярных интернет-серви-
сах», — рассказали в пресс-служ-
бе. 

Обычные «Ласточки»-элек-
трички отличаются от экспрес-
сов раскраской. Вагоны у тех и 
других серо-красные, но у обыч-
ных есть еще белые и синие вер-
тикальные полосы, которые раз-
делены символами трех стихий 
— воды, воздуха и земли.
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КОШЕЛЕК Фитнес для пенсионеров — бесплатный

Непреклонный возраст

Сергей Бабкин

В 
ряде фитнес-клубов столи-
цы появились бесплатные 
социальные группы для 

пенсионеров. Чтобы получить 
возможность заниматься на тре-
нажерах или ходить на группо-
вые занятия с тренером, доста-
точно вступить в программу 
«Московское долголетие».

Участниками «Московского 
долголетия» стали уже более 100 
тысяч человек. И значительную 
часть пенсионеров больше всего 
интересует именно фитнес. Зани-
маться им в городе можно как в 
залах, так и на улицах. Один из 
фитнес-центров, где недавно от-
крылись спецгруппы для пожи-
лых, корреспондент «РГ» нашел 
на улице Римского-Корсакова на 
северо-востоке. Плакат, призы-
вающий старожилов района От-
радное записываться в клуб, раз-
мещен прямо у входа. «Требова-
ния для участия в проекте мини-
мальные, — рассказали сотрудни-
ки центра. — Кандидат должен до-
стичь пенсионного возраста, 
иметь московскую прописку и не 
иметь медицинских противопо-
казаний».

Новобранцам фитнес-клуба 
предложат на выбор занятия на 
тренажерах и общую физподго-
товку. Занятия идут 4 раза в неде-

лю по 55 минут. Группа не предо-
ставлена сама себе, персональные 
тренеры все время следят за тех-
никой спортсменов-любителей, 
дозируют нагрузку. Между тем за-
нимающимся здесь на общих 
условиях, персональная трени-
ровка обходится в тысячу рублей.

Работать на тренажерах в свое 
удовольствие по программе «Мо-
сковское долголетие» можно еще 
и под открытым небом. В парке 
«Фили» занятия с пенсионерами 
ведет сертифицированный тре-
нер Александр Климашин. Пло-
щадка с тренажерами располо-
жена в тени деревьев, недалеко от 
входа в парк. Собираются на фит-
нес человек по 10—12. Занятие 
начинается с разминки и растяж-
ки — для этого отлично подходят 
столбики спортивных снарядов. 
А минут через 15 атлеты перехо-
дят на тренажеры. Московские 
пенсионеры за час делают на ка-
ждом три подхода по 5—6 повто-
рений. Здорово у многих получа-
ется жим ногами, а вот отжаться 
на брусьях без подготовки и не 
каждый молодой способен. «Ког-
да узнала об этих занятиях, долго 
сомневалась, идти ли, — говорит 
59-летняя Алена Марусова. — 
Ведь спортом я особо не увлека-
лась, бухгалтером работала. С 
другой стороны, бесплатно... По-
пробовала разок: на утро после 

тренировки встала, даже зарядку 
сделала сама! Внучка мной те-
перь гордится».

Еще более популярная про-
грамма в Филях — Тибетская гим-
настика. Желающих записаться 
стало так много, что пришлось 
открыть дополнительную груп-
пу. «Это целый комплекс высоко-
эффективных и по-своему уни-
кальных упражнений, направ-
ленных на укрепление практиче-
ски всех внутренних органов и 
суставов, — объясняет тренер. — 
Гимнастика помогает накопить 
энергетический потенциал во 
всем организме, это формирует 
ощущение гармонии и хорошего 
самочувствия». 

Читайте также: Простой 
способ привести себя 
в форму за 100 дней 
rg.ru/art/1539251

В парке «Фили» пенсионеры трени-
руются на открытом воздухе 
под руководством тренера. 
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Акцент

 Московские ТЭЦ 
 сегодня  работают 
на природном газе 
и не используют мазут

Энергетики рассказали Сергею Собянину о том, что уже дала городу модернизация предприятий «Мосэнерго» и что еще может дать. 
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Фото смотрите на сайте 
rg.ru/media

КСТАТИ

Зарегистрироваться в программе 

«Московское долголетие» можно в 

районных центрах соцобслуживания. 

Телефон «горячей линии»: 8 (495) 221-

02-82. Запись на Тибетскую гимнасти-

ку в парке «Фили» открыта по номеру 

8 (495) 233-39-38.
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Владимир Емельяненко

С
овсем недавно «РГ» 
писала о том, почему 
ВОЗ назвал цифро-
вую игроманию меди-
цинской болезнью 

века. И вот с первыми «заражен-
ными» столкнулись психиатры и 
корреспондент «РГ».

Первые судорги 
Когда муж-бизнесмен привез 

жену в Центр социальной и су-
дебной психиатрии имени В.П. 
Сербского, Ирина К. (имя изме-
нено. — «РГ») заявила врачу: «Он 
хочет меня упрятать в «психуш-
ку»!» Жалоба мужа насторожи-
ла: «Она сутками не спит — шарит 
по сайтам, ищет скидки в интер-
нет-магазинах, квартиру захла-
мила коробками и тряпьем». Но 
женщина пошла на обследование 
после того, как психиатр с ходу 
разглядел в ней компьютерома-
на: «У вас покраснение и отеч-
ность глаз. Есть бессонница и не 
проходящая тревога? А «компью-
терные» судороги?»

— Есть, — испугалась она.
Когда ей поставили диагноз — 

цифровая игромания, женщина 
нервно рассмеялась.

— Только не надо меня «ле-
чить»! — с издевкой попросила 
она. — Разве не ясно, что я так 
прикалываюсь?

И сбежала. Через полгода по-
звонила сама.

Цифровое расчеловечевание
Ирина К. — один из 457 чело-

век, обращавшихся за последние 

три года в Центр социальной и 
судебной психиатрии. Она — один 
из четырнадцати человек, кто с 
трудом, но признал себя цифро-
вым игроманом. Остальные по-
дозревают психиатров в том, что 
те хотят их сделать «психами». 
Среди цифроманов выделяются 
три категории больных — 61 про-

цент из них «просто играют в 
сети», около 30 процентов подсе-
ли на порносайты, еще 9—11 про-
центов — цифровые шопперы — 
покупают товары только через 
интернет и не могут остановить-
ся. К ним примыкают просто иг-
романы: 15 процентов — играют 
на скачках и в нелегальных кази-
но (лудоманы), 1,2 процента — бо-
леют тягой к ставкам на тотали-
заторе.

— Цифровая игромания мно-
гими не воспринимается как пси-
хическое расстройство лично-
сти, — комментирует гендирек-
тор  Центра социальной и судеб-
ной психиатрии имени В.П. Серб-
ского Зураб Кекелидзе. — Хотя за-
болевание более опасное, чем иг-
романия или алкоголизм. Алко-

голик если не признает, то пече-
нью чувствует, что болен. Игро-
ман тоже считает свое расстрой-
ство «дурной привычкой», но 
признает от нее зависимость и 
лечится. А цифровой игроман по-
падает в две ловушки. «Ловушку 
престижа» — не каждому доступ-
н а  « ц и ф р а » ,  а  п ото м у  е м у 

«просто завидуют». И «ловушку 
привыкания» — он, как и игро-
ман, тоже сбегает после первого 
сеанса лечения, а возвращается 
заядлым «цифровиком» — с кучей 
долгов, с ускоренным привыка-
нием и на грани самоубийства.

Кекелидзе убежден, что Все-
мирная организация здравоохра-
нения (ВОЗ) приняла верное ре-
шение, объявив цифровую игро-
манию медицинской болезнью 
нового столетия. Коварство забо-
левания он сравнивает с насмор-
ком. Как и насморк, признаки 
цифровой зависимости пережи-
вал каждый: нет сил оторваться 
от игры, просмотра соцсетей или 
посещения чатов, интернет-ма-
газинов. Признаки болезни: ради 
«цифры» зависимый отказывает-
ся от еды, прогуливает учебу или 
работу, не спит ночами, теряет 
интерес к реальной жизни и от 
компьютерных судорог даже не 
ходит в туалет.

По данным ВОЗ, пагубным 
пристрастием к цифровой игре 
страдают свыше 7—9 процентов 
населения мира. В числе лидеров 
Австралия (1,7 процента населе-
ния), Дания и Германия (по 1,5 
процента), США и Швейцария 
(1,3 процента). Россия замыкает 
вторую десятку — 19-я. При этом 
цифровой зависимости подвер-
жены, как правило, молодые 
люди. Так, по данным ВОЗ, лиди-
руют среди цифровых игроманов 
любители киберсекса (62 процен-
та) — от 27 и до 45 лет. За ними сле-
дуют геймеры (зависимые от игр 
и соцсетей) — от 9 и до 30 лет, реже 
— пенсионеры. И цифровые шоп-
перы (11 процентов), как прави-
ло, молодые женщины до 45 лет.

Цифровых игроманов ученые 
делят на три типа. Первый — те, 
кто попадает в зависимость от 
чувства эйфории. Второй — те, 

кто старается забыться от про-
блем и получить эндорфин — 
«гормон радости». Оба типа, 
страдая зависимостью от кибер-
секса или интернет-шопинга, за-
ражаются болезнью суррогата 
человеческих отношений и «ра-
дости». Третий тип — геймеры. 
Они живут идеей-fix: «Вот выиг-
раю и заработаю на всю жизнь!» 
Этот тип игрока в литературе 
увековечил Федор Достоевский, 
сам, как известно, «каторжно» 
зависимый, но победивший зави-
симость от игры.

— Геймеры — самый опасный 
тип игроманов, — считает Зураб 
Кекелидзе. — Они в век цифрови-
зации через игры «подсажива-
ются» на то, что, например, он-
лайн-смерть условна, а жизнь 
легко «перезагрузить». Рано или 
поздно эти «онлайн-ценности» 
перебираются в офлайн — реаль-
ную жизнь, что девальвирует не 
только жизнь, но и ее базовые 
ценности — семью, честь, дружбу. 
Цифровая зависимость от игры 
не просто делает психику пла-
стичной, она расшатывает ее, 
если хотите, расчеловечивает. 

По данным департамента 
здравоохранения правительства 
Москвы, по итогам исследований 
в нескольких московских шко-
лах, критериям интернет-зависи-
мого поведения в 2017 году соот-
в етст в о в а л о  6 9  п р о ц е н то в 
школьников от 12 лет.

Самые уязвимые 
Недавно в Центр имени В. П. 

Сербского обратились родители 
15-летнего подростка Кирилла К. 
(имя изменено – «РГ»). Талантли-
вый юноша экстерном учится в 
математической школе, предпо-
читая домашнее образование. И 
вдруг парень, не знающий отказа 
в деньгах, списал со счетов роди-
телей около 300 тысяч рублей. 
Почти сразу врачи выяснили, что 
тренируя математические спо-
собности, подросток сутками си-
дел в американском … онлайн-
казино «Boss Media» или в игро-
вых приставках. 

И хотя юноша прошел курс ле-
чения, психиатры не считают его 
здоровым. Они сравнивают из-
бавление от привычки к цифро-
вой игре с затяжным похмельем. 
Синдром «похмелья» длится до 
двух лет от киберсекса и цифро-
вого шоппига, а  от онлайн-игр и 
казино – до трех-четырех. Потом 
«цифровик» или находит в себе 
силы выйти из игры, или превра-
щается в геймера.  

Продолжение темы Почему шоппер «Цифра» просит ее 
не лечить 

Насморк геймера

Акцент

 Цифровая зависимость 
от игры не просто психику 
расшатывает, она, если 
хотите, ее расчеловечивает 

По данным ВОЗ, пагубным при-
страстием к цифровой игре страда-
ют свыше 7—9 процентов населе-
ния мира. 

Зураб Кекелидзе: Цифровая игромания многими еще не воспринимается 
как болезнь. 

Информационное сообщение
Об исключении ОАО «Уралфинпромбанк»  
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхова-

нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у Открытого акционерного общества 
«Уральский финансово-промышленный банк» (регистра-
ционный номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 3119, номер по реестру бан-
ков — участников системы обязательного страхования 
вкладов 140) и завершением Агентством процедуры выпла-
ты возмещения по вкладам Правлением Агентства 2 июля 
2018 г. (протокол № 73) принято решение об исключении 
указанного банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов с 8 мая 2018 г. на осно-
вании информации Банка России от 27 июня 2018 г.  
№ 14-5-30/6821 о государственной регистрации банка 
в связи с его ликвидацией (запись в Едином государствен-
ном реестре юридических лиц от 8 мая 2018 г. 
№ 2186658972905).

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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 ИЗВЕЩЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положени-
ем об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», ут-
вержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, 
Нефтегазодобывающее управление «Нижнесортымскнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о проведении общественных об-
суждений намечаемой хозяйственной деятельности на территории 
Белоярского района по материалам предварительной оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — предварительная ОВОС) и 
технического задания на проведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду (далее — ТЗ) объекта:

«Нефтегазопроводы от кустов скважин 8, 9». Лунгорское нефтя-
ное месторождение шифр 14586.

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятельности по 
добыче сырой нефти на кустах скважин 8,9. Лунгорского нефтяного 
месторождения ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Лунгорский ли-
цензионный участок, Лунгорское нефтяное месторождение, Белоя-
рский район, ХМАО-Югра.

Наименование и адрес заявителя: ПАО «Сургутнефтегаз», 
628415, Ханты-Мансийский автономный округ—Югра, г. Сургут, 
ул. Григория Кукуевицкого, д.1, корпус 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь-ноябрь 2018 г.
Ответственные организаторы:
от муниципального образования — начальник Управления по 

сельскому хозяйству, природопользованию и вопросам малочислен-
ных народов Севера администрации Белоярского района, Гончаров 
Игорь Анатольевич, тел.: 8 (34670) 62-182 GoncharovIA@admbel.ru

от заказчика — заместитель начальника управления по капиталь-
ному строительству 

НГДУ «НСН» Игорь Петрович Шиянов тел.: 8 (34638) 72-158.
Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомление с материалами предварительной ОВОС и ТЗ, при-

ем и регистрация замечаний и предложений к ним от граждан и об-
щественных организаций (объединений) возможно по адресам:

1. В срок до 07 августа 2018 г. в администрации Белоярского райо-
на, 628162, ХМАО-Югра, г.Белоярский, ул.Центральная, д.9, 
тел.: 8(34670)62-182. (с 9.00 до 18.00, перерыв с 13.00 до 14.00)

2. В срок до 07 сентября 2018 г. в НГДУ «Нижнесортымскнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз», 628447, ХМАО–Югра, Сургутский район. 
пос.Нижнесортымский, ул. Энтузиастов, д.12, каб.№909, 
тел.:  8(34638)72-158, факс 8(34638)72-042, (с 08.30 до 17.00, пере-
рыв с 12.40 до 14.00).

Также с материалами предварительной ОВОС и ТЗ можно озна-
комиться на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе 
«Экология», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/.

 Общественные слушания состоятся 07 августа 2018 г. по адресу: 
Администрация Белоярского района, ХМАО—Югра, г. Белоярский, 
ул. Центральная, д. 9, актовый зал в 16 час.00 мин.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик общественных слушаний Проектный центр 
«ПНИПУ-Нефтепроект» уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме слушаний) проектной документации 
по объекту государственной экологической экспертизы 
«Строительство нефтепровода НПС «Уральская» —  
НПС «Елово» (ПК0 — ПК558) (в рамках реконструкции)». 

Строительство объекта планируется осуществлять на террито-
рии Чайковского и Еловского муниципальных районов. В объемы 
проектирования входит строительство нефтепровода товарной не-
фти от ПК0 (район населенного пункта Зипуново) до ПК 558  
(НПС «Елово»). Объект строительства расположен в границах го-
сударственного природного биологического охотничьего заказни-
ка регионального значения «Южный», находящегося на террито-
рии Чайковского муниципального района Пермского края. 

Место расположения объекта: в Чайковском муниципальном 
районе изыскиваемые объекты располагаются на землях ООО 
«ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», землях ГКУ «Чайковское лесничество» Сос-
новское участковое лесничество, землях ГКУ «Чайковское лесни-
чество» Степановское участковое лесничество, землях ГКУ «Чай-
ковское лесничество» Чайковское участковое лесничество, землях 
Зипуновского сельского поселения, землях Сосновского сельского 
поселения, землях Ваньковского сельского поселения, землях на-
селенных пунктов (н.п. Ольховочка), землях администрации Чай-
ковского муниципального района, землях СПК (колхоз) «Восход», 
землях собственников И.А. Колегова, О.А. Колегова, С.Б. Бандури-
на, Е.В. Чепкасовой, Л.Я. Месниковой. Ближайшие населенные 
пункты: Зипуново, Некрасово, Сарапулка, Сосново, Соловьи.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь,  
ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Проектный центр «ПНИПУ- 
Нефтепроект», г. Пермь, ул. Куйбышева, 95б.

Ответственный за организацию общественного обсуждения: 
комитет градостроительства и развития инфраструктуры адми-
нистрации Чайковского района.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки за-
мечаний и предложений можно ознакомиться на официальном 
сайте администрации Чайковского муниципального района в раз-
деле «градостроительство» и в здании Зипуновского МБУК «Дом 
культуры» по адресу: Пермский край, Чайковский муниципаль-
ный район, с. Зипуново, ул. Зеленая, д. 7. 

Общественные обсуждения по материалам проектной докумен-
тации состоятся 8 августа 2018 года в 15.00 по адресу: Пермский 
край, Чайковский муниципальный район, с. Зипуново,  
ул. Зеленая, д. 7, МБУК «Дом культуры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 

от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным приказом 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 №372, Нефтегазодобывающее уп-
равление «Нижнесортымскнефть» ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о 
проведении общественных обсуждений намечаемой хозяйственной де-
ятельности на территории Белоярского района по материалам предвари-
тельной оценки воздействия на окружающую среду (далее — предвари-
тельная ОВОС) и технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ТЗ) следующих объектов:

«Кусты скважин 1, 5, 12, 13, 44, 55, 56, 57, 58, 59, 60». Верхнеказымское 
нефтяное месторождение шифр 14496;

«Нефтегазопроводы от кустов скважин 1, 5, 12, 13, 44, 55, 56, 57, 58, 59, 
60». Верхнеказымское нефтяное месторождение шифр 14499;

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятельности по добы-
че сырой нефти на кустах скважин 1, 5, 12, 13, 44, 55, 56, 57, 58, 59, 60 Вер-
хнеказымского нефтяного месторождения ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Верхне-Казымский 
лицензионный участок, Верхнеказымское нефтяное месторождение, Бе-
лоярский район, ХМАО-Югра.

Наименование и адрес заявителя: ПАО «Сургутнефтегаз», 628415, 
Ханты-Мансийский автономный округ-Югра, г.Сургут, ул.Григория Ку-
куевицкого, д.1, корпус 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь-ноябрь 2018 г.
Ответственные организаторы:
от муниципального образования — начальник Управления по сельско-

му хозяйству, природопользованию и вопросам малочисленных народов 
Севера администрации Белоярского района, Гончаров Игорь Анатолье-
вич, тел.8(34670)62-182 GoncharovIA@admbel.ru

от заказчика — заместитель начальника управления по капитальному 
строительству 

НГДУ «НСН» Игорь Петрович Шиянов тел.8(34638)72-158.
Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и письмен-

ная.
Ознакомление с материалами предварительной ОВОС и ТЗ, прием и 

регистрация замечаний и предложений к ним от граждан и общественных 
организаций (объединений) возможно по адресам:

1.  В срок до 6 августа 2018 г. в администрации Белоярского райо-
на, 628162, Тюменская область, ХМАО—Югра, г. Белоярский, 
ул.Центральная, д.9, тел. 8(34670)62-182. (с 9.00 до 18.00, перерыв 
13.00—14.00)

2.  В срок до 6 сентября 2018 г. в НГДУ «Нижнесортымскнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз», 628447, Тюменская область, ХМАО—Югра, 
Сургутский район, пос. Нижнесортымский, ул. Энтузиастов, д.12, 
каб. №909, тел. 8(34638)72-158, факс 8(34638)72-042, (с 08.30 до 
17.00, перерыв 12.40—14.00).

Также с материалами предварительной ОВОС и ТЗ можно ознако-
миться на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эколо-
гия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: https://www.
surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-dlya-obshchestvennosti/.

 Общественные слушания состоятся 6 августа 2018 г. по адресу:  
Администрация Белоярского района, Тюменская область, ХМАО—Югра, 
г.Белоярский, ул.Центральная, д. 9, актовый зал:

в 15 час. 00 мин: «Кусты скважин 1, 5, 12, 13, 44, 55, 56, 57, 58, 59, 60». 
Верхнеказымское нефтяное месторождение шифр 14496;

в 16 час. 00 мин:«Нефтегазопроводы от кустов скважин 1, 5, 12, 13, 44, 
55, 56, 57, 58, 59, 60». Верхнеказымское нефтяное месторождение шифр 
14499

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор про-

екта «Сахалин-1», уведомляет о сроках и местах проведения вто-
рого этапа общественных обсуждений предварительного вариан-
та материалов оценки воздействия на окружающую среду проек-
тной документации «Проект «Сахалин-1». Объект размещения 
отходов «Береговой участок недр Одопту-1». Размещение буро-
вых и других технологических отходов через скважину OND-2», 
раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды» 
и утвержденного технического задания для информирования 
и сбора комментариев общественности.

Название проекта: проектная документация «Проект  
«Сахалин-1». Объект размещения отходов «Береговой участок 
недр Одопту-1». Размещение буровых и других технологических 
отходов через скважину OND-2».

Месторасположение: объект размещения отходов «Бере-
говой участок недр Одопту-1» расположен на территории му-
ниципального образования городской округ «Охинский» Саха-
линской области на морской косе, отделяющей залив Пильтун 
от Охотского моря, в 28 км к югу от г.Охи.

Цель намечаемой деятельности: обоснование возможности 
размещения буровых и других технологических отходов в плас-
тах горных пород участка недр Одопту-1 через существующую 
специальную скважину OND-2.

Общая информация о проекте: в рамках продолжающегося 
освоения нефтегазоконденсатного месторождения Одопту-море 
и бурения новых эксплуатационных скважин с большим отходом 
от вертикали, компания ЭНЛ планирует размещение буровых 
и других технологических отходов через существующую скважи-
ну OND-2 на объекте размещения отходов «Береговой участок 
недр Одопту-1». Работы будут осуществлены с использованием 
существующей инфраструктуры Буровой площадки Одопту-2 
(Северная). 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: июнь—сентябрь 2018 года.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципального 
образования городской округ «Охинский».

Предполагаемая форма и порядок проведения обще-
ственных обсуждений, представления замечаний и пред-
ложений, срок и место доступности материалов: для изуче-
ния мнения заинтересованной общественности о намечаемой де-
ятельности общественные обсуждения будут проведены в форме 
опроса с размещением материалов в библиотеках. 

В период с 5 июля 2018 г. по 3 августа 2018 г. утвержденное 
техническое задание, предварительный вариант материалов 
оценки воздействия на окружающую среду и раздел «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды» будут доступны для 
ознакомления общественности в следующих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес

Муниципальное бюджетное учреждение 
«Охинская централизованная библио-
течная система»

694490, Сахалинская 
область, г. Оха,  
ул. Ленина, 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская централизован-
ная библиотечная система» Тунгорская 
сельская библиотека

694471, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Тунгор,  
ул. Нефтяников, 17

Отдел муниципального бюджетного уч-
реждения «Охинская централизованная 
библиотечная система» Некрасовская 
сельская библиотека

694468, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Некрасовка, 
ул. Клубная, 4, кв. 2

Заинтересованные представители общественности могут до-
вести до сведения компании ЭНЛ свои замечания и предложения 
любым из следующих способов:

размещены материалы; 

«Эксон Нефтегаз Лимитед». 
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, 

отдел охраны окружающей среды.
Контактные лица:
—  Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60,  

факс: 8 (4242) 67-71-45
— Комароми А.А. тел. 8 (4242) 67-73-07.
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти 

на веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся в государственной собственности, расположенных в границах

 особой экономической зоны промышленно-производственного типа (далее – ОЭЗ ППТ) 
в Свердловской области и не сданных в аренду

№ 
п/п

Наименование 
особой экономической 

зоны

Перечень земельных участков
ПримечаниеКадастровый 

номер
Площадь, 

кв. м
1 ОЭЗ ППТ «Титановая долина 66:08:0805008:132 35657 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» тел. 8(343)243-55-83, www.titanium-valley.com 
2 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:133 98600 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» тел. 8(343)243-55-83, www.titanium-valley.com 
3 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:137 55230 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» тел. 8(343)243-55-83, www.titanium-valley.com 
4 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:145* 52142 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» тел. 8(343)243-55-83, www.titanium-valley.com 
5 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:158* 529 664 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» тел. 8(343)243-55-83, www.titanium-valley.com 
6 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:162 29037 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» тел. 8(343)243-55-83, www.titanium-valley.com 
7 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:164 26836 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» тел. 8(343)243-55-83, www.titanium-valley.com 
8 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:168 35394 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» тел. 8(343)243-55-83, www.titanium-valley.com 
9 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:193 27706 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» тел. 8(343)243-55-83, www.titanium-valley.com

* с возможностью раздела земельного участка.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СНАЙПЕР Нападающий
«Тоттенхэма» хочет
установить рекорд
по числу мячей на ЧМ

Кейну все мало

Артур Нанян

НАПАДАЮЩИЙ английской сборной Гарри Кейн к 24 
годам успел установить немало рекордов и выиграть 
множество индивидуальных призов. Сейчас он близок к 
тому, чтобы стать обладателем «Золотой бутсы», вручае-
мой лучшему бомбардиру чемпионата мира. 

В трех матчах Кейн наколотил шесть мячей. У ближай-
шего преследовате-
ля Ромелу Лукаку — 
четыре. Впрочем, од-
ного звания лучшего 
снайпера ЧМ-2018 
ему мало. 

Кейн намерен по-
бить, казалось бы, 
вечный рекорд Жюс-
та Фонтена по числу 
забитых мячей в од-
ном розыгрыше чем-
пионата мира. В 1958 
году француз отли-
чился 13 раз. 

На пресс-конференции после битвы с колумбийцами 
Кейн надолго не задержался. «Он просто хочет сейчас по-
тренироваться», — пошутил главный тренер англичан Га-
рет Саутгейт. 

Гарри, вы едва не проиграли Колумбии. Что сейчас чув-
ствуете?
ГАРРИ КЕЙН: Столько эмоций! Наверное, гордость. Думаю, 
вы все видите наш прогресс. Мы стали взрослее. И лучше.  

Половину своих мячей на ЧМ-2018 вы забили с пеналь-
ти. Вы всегда уверены, что отличитесь с «точки»?
ГАРРИ КЕЙН: Нет. Многие годы Англии не везло с пенальти. 
Но сегодня мы переписали историю. 

Многие уверены, что вы станете лучшим бомбардиром 
турнира.
ГАРРИ КЕЙН: Не спешите с выводами. Очень горжусь своими 
достижениями, но мне этого мало. Хочу забивать еще и 
еще. Может, вообще удастся побить рекорд Фонтена. По-
смотрим. 

Лучшие бомбардиры чемпионатов мира 

Матч дня Англичане впервые за 22 года выиграли в серии пенальти

«Точка» счастья
Илья Зубко 

П
оследний по хроно-
логии матч 1/8 фина-
ла чемпионата мира 
принес драму, сюжет 
которой достоин от-

дельного фильма. Футболисты 
сборной Англии на стадионе 
«Спартак» переписали историю, 
обыграв в серии пенальти Колум-
бию — 4:3. Основное и дополни-
тельное время этого матча завер-
шилось вничью 1:1. 

Колумбийских болельщиков 
жалко очень. Вот уж кто точно не 
заслуживал вылета с этого чем-
пионата. 50-тысячная веселая и 
дружная толпа в ярко-желтых 
майках за эти три недели стала 
уже неотъемлемой частью рос-
сийского пейзажа. В качестве 
компенсации мы получили се-
рию пенальти, которую будут 
вспоминать еще долгие годы.

Чтобы понять масштаб прои-
зошедшего, достаточно просто 
знать несколько фактов. Начиная 

с 1990 года сборная Англии 
шесть раз вылетала с крупных 
турниров, уступив в серии пе-
нальти. По три раза это происхо-
дило на чемпионатах мира и Ев-
ропы. Последняя удачная для 
«трех львов» послематчевая «ло-
терея» датирована 1996-м. Там в 
четвертьфинале домашнего Евро 
родоначальники футбола выби-
ли испанцев. Но уже в полуфина-
ле того турнира была еще одна 
серия пенальти против немцев. И 
она закончилась уже в пользу 
бундесманшафт, ставшей в итоге 
чемпионом. Решающим для ан-
гличан тогда стал промах Гарета 
Саутгейта — по иронии судьбы 
нынешнего главного тренера 
сборной Англии.

— Этот момент я не забуду ни-
когда. До конца дней он будет со 
мной, — признался Саутгейт по-
сле матча с Колумбией.

Ирония судьбы — проклятье 
пенальти началось для англичан 
с Саутгейта 22 года назад. Им же 
и закончилось. Но слишком на-
ивно полагать, что тут дело 

просто в удаче, хотя и без нее не 
обошлось. Дело в том, что, про-
играв по пенальти так много, ро-
доначальники футбола наконец 
решили заняться этой пробле-
мой по-серьезному. Привлекли 
психологов и даже ученых. На-
пример, они выяснили, что ан-
глийские игроки тратили мень-
ше всего времени на подготовку 
удара. Стремившись пробить 
побыстрее, чтобы все закончи-
лось, они торопились и промахи-
вались. Еще одна важная причи-
на — этому компоненту слишком 
мало внимания уделяли на тре-
нировках. А если и отрабатыва-
ли пенальти, то неправильно — 
остальные игроки обступали 
бьющего, тогда как в «боевых» 
условиях он остается один на 
один с вратарем.

Перед матчем с Колумбией 
англичане признавались: к серии 
пенальти они начали готовиться 
еще в марте. «Огромная благо-
дарность всему персоналу и лич-
но Джордану за то, что они пере-

работали такое количество ин-
формации и подготовились пра-
вильно», — сказал уже после исто-
рической победы Саутгейт.

Упомянутый тренером Джор-
дан Пикфорд — вратарь «Эверто-
на». В Тушино за сборную Англии 
он проводил всего лишь седьмой 
матч. И сделал то, чего англий-
ским голкиперам не удавалось 20 
лет — взять пенальти в послемат-
чевой серии. В последний раз это 
делал Дэвид Симэн на ЧМ-98 
против Аргентины. Пикфорду 
тогда было четыре года. Теперь 
он, отразив удар Карлоса Бакки, 
стал новым героем нации. Нации, 
которая забыла, что этот такое — 
видеть победу своих футболи-
стов в серии пенальти. Джордан 
признался, что вместе с трене-
ром вратарей Мартином Маргет-
соном изучил всех колумбий-
ских пенальтистов.

— Только Фалькао в итоге уда-
рил не в своем стиле. Возможно, я 
не лучший в мире голкипер, но 
меня это сейчас не волнует, — ска-
зал счастливый Пикфорд. Этот сейв Пикфорда — первый пенальти, отбитый вратарем Англии в послематчевых сериях за 20 лет.

Радость футболистов сборной Англии (в красной форме) можно понять. За последние годы родоначальники футбола проиграли на крупных турнирах пять серий пенальти подряд. Эта традиция была нарушена на стадионе «Спартак» в Тушино.

Акцент

 «Проклятье» пенальти нача-
лось для Англии с промаха 
нынешнего главного тренера 
сборной Гарета Саутгейта

РЕГЛАМЕНТ

В 1/4 финала
не будет
«Золотого
гола»

ИГРАЕМ 
ДО СВИСТКА

Илья Трисвятский

НА ЧЕМПИОНАТЕ мира-2018 в 
России определилась восьмерка 
сильнейших команд, которым 
предстоят четвертьфинальные 
матчи: Уругвай — Франция, Бра-
зилия — Бельгия, Россия — Хорва-
тия и Швеция — Англия.

В числе тех, кто продолжает 
борьбу за титул, сразу шесть ев-
ропейских сборных и две южно-
американские. Никому из пред-
ставителей континентальных 
зон Африки, Азии, Северной и 
Центральной Америки пробить-
ся в Топ-8 не удалось. 

Напомним регламент прове-
дения оставшихся стадий турни-
ра. Во всех без исключения мат-
чах стадии плей-офф (включая 
уже сыгранные встречи 1/8 фи-
нала, предстоящие четвертьфи-
налы, полуфиналы, матч за 
«бронзу» и финал) в случае ни-
чьей в основное время (два тай-
ма по 45 минут) для определения 
сильнейшего назначается допол-
нительное время (два тайма по 
15 минут).

Если раньше в подобных слу-
чаях действовало правило «зо-
лотого гола», то есть команда, за-
бившая первый мяч в дополни-
тельное время, становилась по-
бедительницей противостояния, 
то сейчас этот пункт регламента 
отменен. Команды играют все 30 
минут добавленного времени, 
причем на этом чемпионате 
мира впервые в истории офици-
альных футбольных матчей для 
каждой команды в овертайме 
разрешена четвертая замена.

В том случае, если ничейный 
счет сохранился по итогам 
основного и дополнительного 
времени, назначается серия 
11-метровых штрафных ударов 
(пенальти). От каждой команды 
удары выполняют по пять игро-
ков. Если еще и после пяти под-
ходов к точке равенство сил со-
храняется, то другие футболи-
сты соперников наносят еще по 
одному удару до тех пор, пока не 
станет ясен победитель. Право 
на пробитие 11-метровых име-
ют только те футболисты, кото-
рые на момент завершения до-
полнительного времени были на 
поле.

Важный момент: перед чет-
вертьфиналом у игроков «сгора-
ют» все ранее заработанные 
желтые карточки, но только если 
очередное предупреждение того 
или иного футболиста не приво-
дит к его дисквалификации на 
следующий матч.

Кейн близок к тому, 
чтобы стать облада-
телем «Золотой 
бутсы», вручаемой 
лучшему бомбарди-
ру чемпионата мира

Перед четвертьфинальными матча-
ми все ранее заработанные жел-
тые карточки у игроков сгорели. 
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Год Игрок Сборная Матчи Голы
1930 Гильермо Стабиле Аргентина 4 8
1934 Олдржих Неедлы Чехословакия 4 5
1938 Леонидас Бразилия 5 7
1950 Адемир Бразилия 6 8
1954 Шандор Кочиш Венгрия 5 11
1958 Жюст Фонтен Франция 6 13
1962 Флориан Альберт Венгрия 4 4

Валентин Иванов СССР 4 4
Гарринча Бразилия 6 4

Вава Бразилия 6 4
Леонель Санчес Чили 6 4
Дражан Еркович Югославия 6 4

1966 Эйсебио Португалия 6 9
1970 Герд Мюллер ФРГ 6 10
1974 Гжегож Лято Польша 7 7
1978 Марио Кемпес Аргентина 7 6
1982 Паоло Росси Италия 7 6
1986 Гари Линекер Англия 5 6
1990 Сальваторе Скиллачи Италия 7 6
1994 Христо Стоичков Болгария 7 6

Олег Саленко Россия 3 6
1998 Давор Шукер Хорватия 7 6
2002 Роналдо Бразилия 7 8

2006 Мирослав Клозе Германия 7 5
2010 Томас Мюллер Германия 6 5

Давид Вилья Испания 7 5
Уэсли Снейдер Голландия 7 5
Диего Форлан Уругвай 7 5

2014 Хамес Родригес Колумбия 5 6

Кейн был признан лучшим игроком матча во всех трех встре-
чах ЧМ, в которых он принимал участие.
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